
Отставку 
встретили 
«по-медвежьи»
Российский рынок 
проводил правительство 
коротким падением рубля

Реакция на отставку правитель
ства на российском фондовом 
рынке оказалась негативной, 
но непродолжительной. Если 
в первые минуты курс доллара 
вырос на 38 коп., до 61,81 руб./$, 
а индекс Московской биржи сни
жался на 0,5%, то по итогам дня 
рубль отыграл большую часть 
 падения, а индекс превысил зна
чение 14 января. На кандидатуру 
Михаила Мишустина как нового 
премьера валютный рынок отре
агировал даже символичным 
укреплением рубля. По словам 
экспертов, в итоге больше смены 
правительства на инвесторов по
влияли декларации президента 
о новых социальных стимулах.

Торги на российском валютном 
рынке начались 15 января без ин-
триги, но ситуация резко измени-
лась после 15:30. В течение несколь-
ких минут курс доллара на торгах 
Московской биржи вырос на 38 коп., 
до 61,81 руб./$. Курс евро подскочил 
на 40 коп., до отметки 68,86 руб./€. 
При этом резко возросли объемы 
торгов по сравнению с началом дня. 
По данным биржи, объем торгов 
долларом за пять минут после объ-
явления составил 22 млрд руб., что 
почти вдвое выше показателя само-
го ликвидного первого часа торгов. 
Негативной была реакция и фон-
дового рынка. Индекс Московской 
биржи в моменте снижался на 0,5%, 
до 3106,4 пункта. В числе аутсайде-
ров оказались акции Сбербанка, по-
терявшие в цене 0,9%.

По словам аналитика ГК «Финам» 
Сергея Дроздова, отставка прави-
тельства на какое-то время создает 
фактор неопределенности и вакуума 
власти, в связи с чем первая реакция 
биржевых площадок и националь-
ной валюты, как правило, негативна. 
Эффект усиливался участниками, ис-
пользующими алгоритмические тор-
говые системы, которые обязаны бы-
ли отреагировать распродажей на со-
общения об отставке. «Основные 
продажи шли со стороны внутрен-
них инвесторов. Нерезиденты про-
давали, но мало, большая часть ино-
странцев была безучастна»,— отме-
чает трейдер иностранного банка.
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За налоги перед отечеством
Владимир Путин решил доработать Россию  
конституционными изменениями и Михаилом Мишустиным

Послание президента Влади
мира Путина, в котором ожи
дались главными новостями 
меры демографической под
держки, завершилось объ
явлением реформы системы 
власти в РФ — отказом от «су
перпрезидентской» власти 
и созданием президентско
парламентской республики 
с новыми полномочиями Гос
совета. Дальнейшие события 
будут, видимо, определяться 
реакцией существующей по
литической системы на неожи
данные идеи Владимира Пу
тина. Нет оснований полагать, 
что Владимир Путин заранее 
их обсуждал с другими игро
ками, как и нет оснований по
лагать, что все дальше шло 
по плану — правительство пре
мьерминистра Дмитрия Мед
ведева уже через час переста
ло существовать. Следующий 
ход президент сделал уже вче
ра. Сегодня Госдума должна 
утвердить главу нового прави
тельства, руководителя Фе
деральной налоговой службы 
Михаила Мишустина — значи
тельная часть  «цифровизации» 
власти в последние годы 
ассоциируется с ним.

Общее содержание президент-
ского послания Владимира Пути-
на Федеральному собранию было 
в общих чертах известно накану-
не — речь должна была идти о но-
вых демографических мерах пра-
вительства сверх нацпроектов 
и о мерах по поддержке инвести-
ций. Здесь неожиданностей не бы-
ло (см. материал на этой же стра-
нице), хотя фраза президента 
о том, что в 2021 году прирост ВВП 
должен превысить общемировой, 
а с 2024 года составить более 5%, 
могла бы насторожить: прогно-
зы действующего расширенно-

го правительства вполне обосно-
ванно ниже. В экономической ча-
сти совсем радикальных новаций 
Владимир Путин не предложил, 
а от изменения Конституции РФ 
1993 года отказался, предложив 
лишь ее коррекцию, не затрагива-
ющую «фундаментальных основ», 

в шести пунктах. После изложе-
ния президентом пятого пункта 
присутствующие явно перестали 
понимать, что в Конституции яв-
ляется «фундаментальными осно-
вами»: Владимир Путин предло-
жил де-факто изменить базовую 
конструкцию формирования ис-
полнительной власти в стране 
и превратить Российскую Федера-
цию из так называемой суперпре-
зидентской республики 1993 года 
в президентско-парламентскую 
республику (см. материал на этой 
же странице).

За границами чисто правовой 
логики, в режиме чистого прагма-
тизма, резюмировать предложе-
ния/указания Владимира Путина 
можно так. Премьер-министра, ви-
це-премьеров и несиловых феде-
ральных министров в России (это, 
собственно, и есть правительство 
РФ) выбирать и утверждать в буду-
щем будет Госдума — нижняя пала-
та парламента. У президента оста-
ются лишь права лишить их свое-
го поста. Силовых министров пре-
зидент назначает «по итогам кон-
сультаций» с Советом федерации 

(СФ) — верхней палатой парламен-
та, в консультациях с ним (статус 
«консультаций» пока неочевиден) 
назначаются региональные про-
куроры, сам СФ по представлению 
президента отстраняет федераль-
ных судей, судей Конституционно-
го и Верховного судов, а КС, в свою 
очередь, получит право рассма-
тривать конституционность лю-
бого нормативно-правового акта, 
в том числе по запросу президента, 
принятого парламентом.

На практике это означало, что 
в случае, если предложение Влади-
мира Путина будет принято без воз-
ражений, премьер-министр и «гра-
жданская» часть правительства Рос-
сии должны назначаться Госдумой. 
В этой части, упрощенно, «граждан-
ская половина» республиканской 
власти в РФ становится «парламент-
ской», «военная» (президент также 
остается верховным главнокоман-
дующим) — несколько менее «пре-
зидентской», чем сейчас. Это круп-
нейшее изменение в структуре 
власти с 1993 года, видимо, ника-
кие другие изменения с ним по мас-
штабам несравнимы.

Неизвестно, согласовывалась 
ли эта позиция с премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым, 
но он вряд ли был согласен. По дан-
ным „Ъ“, господин Медведев в кон-
це 2019 года был сторонником не ме-
нее радикальной, но другой рефор-
мы политической системы — слия-
ния президентской власти и испол-
нительной, в этой схеме президент, 
как в США, является де-факто главой 
исполнительной власти. Сразу по-
сле оглашения послания и консуль-
таций с президентом Дмитрий Мед-
ведев заявил, что правительство са-
мо уходит в отставку — Владимир 
Путин немедленно эту отставку, так-
же на словах, принял.
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Всех семейней и добрей
Владимир Путин продолжил  
борьбу с бездетностью

Главным расходным обязательством по
слания Владимира Путина Федераль
ному собранию стали новые продемо
графические меры стоимостью порядка 
полутриллиона рублей в год. Материн
ский капитал до 2026 года станет досту
пен для всех матерей новорожденных, 
правительство продолжает адресную 
поддержку бедных семей с детьми. 
 Поможет ли это демографии и в борь
бе с бедностью, неизвестно, но денег 
и  детей у российских бедных семей по
сле послания станет несколько больше.

Демография стала первой в списке тем, 
о которых Владимир Путин говорил в своем 
послании. Именно в этой сфере по сравне-
нию с другими направлениями социальной 
поддержки он предложил максимальное чи-
сло новых инициатив. По словам президента, 
низкие доходы семей с детьми — эта катего-
рия населения составляет 70–80% всех малои-
мущих — ставят под угрозу демографическое 
будущее России. Он напомнил, что сегодня 
в РФ живут почти 147 млн граждан, но страна 

вступила в «очень сложный демографический 
период» и нужны новые меры поддержки се-
мей, чтобы к 2024 году коэффициент рождае-
мости был равен 1,7 ребенка на женщину.

Для этого президент предложил продлить 
программу материнского капитала до конца 
2026 года и одновременно расширить число 
ее получателей — теперь на выплаты смогут 
претендовать родители не только второго, 
но и первого ребенка. Ее размер с учетом ин-
дексации вырастет до 466 тыс. руб. Для вто-
рого ребенка, если родители уже получили 
маткапитал за первенца, предусмотрена вы-
плата в 150 тыс. руб., если нет — выплата со-
ставит 616 тыс. руб.

Также Владимир Путин предложил зад-
ним числом — с 1 января этого года — вве-
сти ежемесячные выплаты на детей с трех 
до семи лет для семей с низкими доходами 
(ниже прожиточного минимума на челове-
ка) в размере половины прожиточного ми-
нимума (5,5 тыс. руб.).
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Январская революция
Президент перераспределяет  
властные полномочия

Послание президента Федеральному 
собранию прямо в день оглашения при
вело к изменениям в российской поли
тической системе, и оказалось, что это 
только начало. Конституционные по
правки, анонсированные президен
том, предполагают усиление парла
мента, снижение роли правительства 
и усиление губернаторов — президент 
также предложил вписать в основной 
закон Государственный совет, в кото
рый по должности входят главы регио
нов. Источники и эксперты „Ъ“ счита
ют, что изменения могут быть связаны 
с  выборами президента в 2024 году, 
в которых сам господин Путин, вероят
но, участвовать не будет.

Президент РФ Владимир Путин в ходе 
ежегодного послания Федеральному со-
бранию фактически объявил конституци-
онную реформу. Ранее „Ъ“ сообщал, что 
многие эксперты восприняли заявления 
Владимира Путина на большой пресс-кон-
ференции в декабре прошлого года как от-

каз от идеи идти на новый президентский 
срок. Тогда глава РФ заявил, что из Консти-
туции надо убрать слово «подряд» из нор-
мы, ограничивающей двумя число прези-
дентских сроков для одного гражданина 
(ст. 81). Эксперты сочли, что было бы стран-
но предлагать такое изменение, если бы го-
сподин Путин собирался оставаться на сво-
ей должности. В послании президент рас-
крыл свои представления о том, как долж-
ны измениться полномочия других орга-
нов власти.

Возможный уход Владимира Путина 
с поста президента РФ в 2024 году ставит 
вопрос о том, какую должность он может 
занять после этого. Источник „Ъ“, близкий 
к администрации президента, считает, что 
сегодняшними предложениями господин 
Путин оставил для себя сразу несколько ва-
риантов. В частности, президент предло-
жил включить в Конституцию нормы о Го-
сударственном совете.
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Сразу после этого, по сведениям „Ъ“, бы-
ло решено, что исполнять обязанности пре-
мьер-министра будет и. о. первого вице-пре-
мьера Антон Силуанов — то есть Дмитрий 
Медведев (ему предложен президентом пост 
заместителя председателя Совета безопасно-
сти, который Владимир Путин еще должен 
создать) в должности и. о. премьер-минист-
ра не остался — хотя п. 5 ст. 117 Конституции 
предполагает, что это происходит автомати-
чески. Вышедший к вечеру указ президента 
означал, что именно Владимир Путин отпра-
вил правительство в отставку, а не Дмитрий 
Медведев и правительство подали в отставку 
сами: президент ссылался на п. «в» ст. 83 и п. 
3 ст. 117 той же Конституции РФ, по которой 
он может распустить правительство без объ-
яснений и мотиваций.

Сегодня правительство должно было со-
браться на первое в новом году заседание, но 
пресс-служба Белого дома сообщила о его пе-
реносе — дата нового заседания не уточня-
лась. Ставшие исполняющими обязаннос-
ти членов правительства чиновники долж-
ны были встретиться в госрезиденции «Гор-
ки-9», в которой проживает Дмитрий Медве-
дев — эта резиденция остается за ним после 
его президентского срока и, согласно зако-
ну «О гарантиях президенту РФ», она предо-
ставляется ему в пожизненное пользование. 
При этом и. о. премьер-министра был вчера 
назначен Дмитрий Медведев — и он же, как 
пояснили примерно в то же время источни-
ки в «Единой России», остается главой глав-
ной парламентской партии. 

Мотивация Дмитрия Медведева, сразу 
заявившего, что цель его отставки — жела-
ние дать Владимиру Путину возможность 
«принимать все необходимые решения и 
в этих условиях», в общем безупречна. Не 
только инициированное Владимиром Пу-
тиным изменение основ работы испол-
нительной власти, но и другие его пред-
ложения делают политическую конструк-
цию совсем другой в сравнении с ситуаци-
ей 2000–2019 годов. Два других изменения, 
предложенных Владимиром Путиным, по 
сути, не менее важны — это создание «еди-
ной системы публичной власти» и измене-
ние статуса Госсовета.

О первой идее „Ъ“ писал 25 декабря: речь 
идет о включении муниципальной власти 
(местного самоуправления) в систему ор-
ганов власти, видимо, укрупнении муни-
ципалитетов, наделении их финансовы-
ми полномочиями. Речь в данном случае 
может идти и о «огосударствлении» самоу-
правления, и о передаче ему большего объ-
ема полномочий — в этом случае политиче-
ская активность вокруг него усилится и из-
менится в качестве. 

Вторая идея Владимира Путина еще бо-
лее нестандартна, чем предыдущие. Из по-
слания президента следует, что Госсовет РФ 
сейчас — не упомянутая в Конституции кон-
сультативно-совещательная ассамблея реги-
ональных руководителей, существовавшая 
в 1991–1993 годах и восстановленная в сен-
тябре 2000 года указом президента, получит 
конституционный статус. Сейчас Госсовет 
— это структура, собирающаяся несколь-
ко раз в год, возглавляемая президентом и 
состоящая из глав исполнительной власти 
всех регионов, всех полпредов, руководст-
ва Госдумы и СФ, а также назначаемых пре-
зидентом бывших губернаторов. Реальную 
значимость Госсовет приобрел в 2018 году 
при обсуждении новых нацпроектов, в хо-
де которого выполнял роль оппонента пра-
вительства, а особую роль в работе Госсове-
та де-факто начал играть мэр Москвы Сер-
гей Собянин. По словам и. о. вице-премье-
ра Виталия Мутко из его вчерашнего высту-
пления на Гайдаровском форуме, Госсовет 
будет частью исполнительной власти. Если 

структура Госсовета при его конституцион-
ном оформлении останется близкой к суще-
ствующей, то речь, по сути, идет о создании 
«второго регионального правительства» — 
решения его будут иметь правовой статус в 
том числе для регионов.

Наконец, еще одно весьма важное изме-
нение Владимир Путин предложил в сфере 
внешней политики РФ. В Конституции РФ 
должен появиться принцип ее приоритета 
перед международными договорами. Отме-
тим, согласно ст. 135 Конституции поменять 
его может лишь Конституционное собрание 
(которого пока нет и закона о формирова-
нии которого пока тоже нет) — ст. 9 Консти-
туции может поменять лишь оно, после то-
го как три пятых состава Госдумы и СФ за это 
проголосуют. Хотя сам по себе «безусловный 
суверенитет» в рамках Конституции не так 
значим практически, как выглядит, по фак-
ту анонсировано крупнейшее изменение 
принципов внешней политики (см. стр. 4).

В общем, новое правительство будет рабо-
тать в несколько другой стране, нежели сей-
час,— как заявил в послании Владимир Пу-
тин, «перед Россией стоят прорывные исто-
рические задачи», и цель в том числе обо-
значенных изменений — в их достижении. 
Однако подготовкой этих изменений будет 

сейчас заниматься в исполнительной власти 
уже не Дмитрий Медведев (отметим, под его 
руководством «Единая Россия» вполне в со-
стоянии стать на следующих выборах правя-
щей партией в очередной раз), а Михаил Ми-
шустин — несогласия с кандидатурой пре-
зидента фракции Госдумы вчера по крайней 
мере не выражали.

Выбор Михаила Мишустина как премьер-
министра — очевидная попытка Владимира 
Путина масштабировать результаты крайне 
успешной «цифровой трансформации» ФНС 
в 2010–2019 годах, в ходе которой россий-
ская налоговая служба признается одной из 
наиболее передовых в мире, в масштабе ис-
полнительной власти в РФ в целом. Пока не-
известны решительно никакие предложе-
ния господина Мишустина по структуре и 
персоналиям в новом правительстве. Впро-
чем, с большой вероятностью в Белом доме 
будут усилены позиции выходцев из Мин-
фина, вряд ли Михаил Мишустин будет за-
интересован в замене своего руководителя в 
ушедшем правительстве — Антона Силуано-
ва. Вычислимые приоритеты правительства 
в этом плане — то же проектное управление 
и нацпроекты, цифровизация государствен-
ной службы и электронный бюджет, борьба 
с теневым сектором в экономике, а также со-

циальное государство: большая часть демо-
графических и экономических инициатив 
в послании Владимира Путина имеет про-
исхождением предложения Антона Силуа-
нова и и. о. вице-премьера Татьяны Голико-
вой (в послании также очевиден вклад идей 
помощника президента Андрея Белоусова, 
в демографии — Агентства стратегических 
инициатив, см. „Ъ“ от 13 января).

Собеседники „Ъ“ в крупных компаниях 
и банках в целом очень спокойно отнеслись 
к новостям о смене правительства, хотя все 
утверждают, что ничего не знали об этом. Та-
кая реакция отчасти объясняется тем, что 
слухи о намеченных на начало года переста-
новках, как минимум на уровне вице-пре-
мьеров, ходили уже несколько месяцев. Но 
более распространенная причина — отсут-
ствие ожиданий резких перемен. «Будет пе-
регруппировка, но это не серьезное измене-
ние политики»,— говорит один из собесед-
ников „Ъ“. «Как работали, так и работаем. На 
нашем веку это далеко не первая отставка. А 
к отставкам всегда надо быть готовым»,— за-
явил „Ъ“ замглавы Минкомсвязи Алексей Во-
лин. Не ждут каких-либо перемен источни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией в ЦБ, руковод-
ство регулятора во главе с Эльвирой Набиул-
линой чувствует себя достаточно уверенно. 
Большинство источников „Ъ“ ожидает, что 
ключевые для промышленных отраслей ви-
це-премьеры Антон Силуанов и Дмитрий Ко-
зак сохранят свои посты. В то же время суще-
ствуют ожидания, что кресла первого вице-
премьера и главы Минфина, которые сейчас 
занимает господин Силуанов, будут разделе-
ны. Часть собеседников „Ъ“ допускает уход 
Дмитрия Козака или сокращение сферы его 
полномочий с большим фокусом на отноше-
ния со странами СНГ.

Впрочем, само по себе назначение госпо-
дина Мишустина на пост премьер-минис-
тра вряд ли предполагает, что все останет-
ся как есть или примерно как есть. Вероят-
но, идея Владимира Путина о правительст-
ве РФ заключается в том, что именно такое 
назначение позволит надеяться на рост ВВП 
в 5% в год к 2024 году — особенно если «разо-
вые» изменения будут поддержаны други-
ми решениями в ближайшие месяцы. Идея 
с «полупрезидентской» республикой явно 
предполагает некоторую активизацию фор-
мальной политической активности внутри 
власти. Стоит также предположить, что ре-
ферендум по изменению Конституции 
пройдет уже в ближайшие месяцы. Вопрос 
о переизбрании Госдумы менее очевиден 
(см. стр. 1). А вот в чем идея Владимира Пу-
тина о себе самом в будущей конструкции, 
события 15 января 2020 года удовлетвори-
тельного ответа не содержат.

Дмитрий Бутрин,  
Афанасий Сборов

За налоги перед отечеством

15 января президент России Владимир 
Путин, прежде чем отправить в отстав-
ку правительство во главе с Дмитрием 
Медведевым, обратился к стране с по-
сланием, где была анонсирована кроме 
широких социальных мер, с которыми 
оказались согласны далеко не все чле-
ны кабинета, конституционная рефор-
ма. За состоянием умов в Манеже в этот 
день наблюдал специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников.

— Элита!.. Элита нации собирается!..— 
услышал я голос за спиной в фойе Манежа, 
обернулся и понял, что это голос элитарно-
го депутата Госдумы Валерия Газзаева.— Вы-
слушаем, поймем и потом начнем работать!

Выслушивание он справедливо работой 
не считал.

— Сегодня, между прочим, день Серафи-
ма Саровского,— напомнил мне официаль-
ный спикер церкви Владимир Легойда.— 
Есть летний Серафим, а есть зимний. Сегод-
ня, значит, зимний.

— Что же это значит в сложившейся ситуа-
ции? — замерев, переспрашивал я.— Вряд ли 
это может быть случайным совпадением…

— Случайность — это не та категория, ко-
торой оперирует христианин,— подтвер-
ждал мои самые смелые, хоть и туманные 
предположения Владимир Легойда.

— Предлагаю заголовок для „Ъ“! — анон-
сировал глава исполкома ОНФ Михаил Куз-
нецов, беспокойный человек.— «Президент 
на высоте! Высота 3800 метров!»

Речь, как я все-таки понял, шла о том, что 
на Эльбрусе у выхода с подъемника силами 
ОНФ установлена видеостена, на которой 
все желающие, не желающие кататься, смо-
гут наслаждаться изображением чтения по-
слания в прямом эфире.

— Не перебор ли? — сомневался я.
— Дело в том,— пояснял Михаил Кузне-

цов,— что здоровый градус нашизма в на-
шей работе обязательно должен быть.

Мне показалось, что проходивший мимо 
политолог Алексей Чеснаков даже кивнул.

Многие уже знали, что послание будет 
посвящено в основном борьбе с бедностью 
за рождаемость и что никаких неожиданно-
стей на этот раз не предвидится.

— Но ведь,— прокомментировал эти со-
ображения главный раввин России Берл Ла-
зар,— как только неожиданностей никто не 
ждет, тут они все и происходят.

Он знал.
Гостей было, казалось, больше, чем даже 

обычно. Я даже спросил проходившего ми-
мо режиссера Андрея Кончаловского, обяза-
тельно ли было это делать (то есть проходить 
мимо туда, в зал).

— Что вы! — воскликнул он,— я ежегод-
но хожу!

То есть если бы послания были ежемесяч-
ными, он ходил бы ежемесячно.

Гости вовремя заполнили зал. Последним 
успел альтист и дирижер Юрий Башмет.

— Смотри, и не торопится,— кажется, с 
осуждением произнес один из гостей цере-
монии.— А ведь ему ближе всех…

— Почему ближе? — удивился я.
— Так это ж у него недавно квартира на 

Большой Никитской горела!..— со сдержи-
ваемым восторгом произнес мой собесед-
ник.— Много писали-то!

Вообще-то не у него квартира сгорела, 
подумал я, а у его дочери. И не на Большой 
Никитской, а на Никитском бульваре. Но 
все-таки.

Но все-таки кроме последнего нашелся 
еще и самый последний. В уже закрываю-
щуюся дверь «Б», можно сказать, проскольз-
нул еще один дирижер, на этот раз Валерий 
Гергиев.

Дирижеры в этот день были узнаваемы 
по манере и даже похожи, до степени сме-
шения (с толпой).

И словно палочкой взмахнул Валерий 
Гергиев, войдя в зал,— началось.

Владимир Путин казался собранным (но 
разве можно было представить насколько) и 
читал послание не менее, но и не более вы-
разительно, чем обычно.

Сигнал-то прозвучал ведь сразу, но поди 
разбери. 

— Нам нужно быстрее, не откладывая, ре-
шать масштабные социальные, экономиче-
ские, технологические задачи, перед кото-
рыми стоит страна! — заявил президент.

Ясно же было сказано: не откладывая. А 
то, видимо, откладывали, не решали быст-
рее. Вот так оно и вышло.

— Сегодня в нашем обществе четко обо-
значился запрос на перемены! — еще раз от-
кровенно дал понять президент.

Но подозрения снова даже не шевельну-
лись. Особенно насчет Михаила Мишустина.

Владимир Путин говорил в начале и прав-
да о демографии.

— Благодаря мерам, которые мы приня-
ли начиная с середины 2000-х годов, нам уда-
лось добиться положительных результатов в 
демографии. И даже выйти на естественный 
прирост населения. Потому и школьников у 
нас становится все больше… Но семьи-то сей-
час создают малочисленные поколения 90-х 
годов,— с досадой разъяснял он.— Число ро-
ждений вновь падает!.. Такой ключевой пока-
затель, как суммарный коэффициент рождае-
мости, то есть число рождений, приходящих-
ся на одну женщину, в 2019 году составил, по 
предварительной оценке, 1,5. Много это или 
мало? Для нашей страны — мало! Да, это при-
мерно то же самое, что и во многих европей-
ских странах. Но для нашей страны — мало!

Владимир Путин поставил жесткую за-
дачу: « В 2024 году коэффициент рождаемо-
сти должен быть 1,7». Очевидно, он намерен 
сделать все от него зависящее, чтобы к кон-
цу его президентского срока цифра выгляде-
ла бы именно так. Он не хотел бы, чтобы бы-
ло в чем его упрекнуть. Прежде всего, види-
мо, ему самому.

Речь идет, как стало понятно, о масштаб-
ной поддержке института семьи и брака.

— Так, важнейший, чувствительный во-
прос — возможность устроить ребенка в 

ясли! — сообщил Владимир Путин.— Мы 
выделили средства из федерального бюдже-
та, чтобы помочь регионам до конца 2021 го-
да создать 255 тыс. новых мест в яслях. Од-
нако за 2018–2019 годы вместо 90 тыс. та-
ких мест создано 78 тыс.! Из них реально мо-
гут быть предоставлены малышам 37,5 тыс. 
мест! На остальные до сих пор просто не по-
лучена образовательная лицензия. Значит, 
такие ясли не готовы принять детей!

Он сделал паузу и буквально выдохнул:
— Уважаемые главы субъектов федера-

ции, дорогие мои коллеги, нельзя так рабо-
тать! Ну вы чего?!

Он никогда еще не обращался так к губер-
наторам и с губернаторами. С недоумением 
или даже с обидой. «Ну мы-то для вас — все!.. 
А вы?..» 

— А к 2021 году нужно создать 177,3 тыс.! 
— воскликнул президент.— Я вас прошу сде-
лать все, хотя это уже очень сложно… Тем не 
менее это нужно сделать, нужно наверстать 
этот пробел!..

Первые новости коснулись пособий на 
детей:

— Вот о чем я подумал: когда ребенку ис-
полнится три года, установленные выпла-
ты прекращаются, и, значит, семья сразу же 
может попасть в сложную ситуацию с дохо-
дами… Это, собственно говоря, и происхо-
дит. Этого нельзя допустить! Тем более хоро-
шо понимаю, что, пока дети не пошли в шко-
лу, маме зачастую трудно совмещать работу 
и уход за ребенком. Мы с вами хорошо зна-
ем по своим детям, по своим внукам (прези-
дент таким образом сейчас был, можно ска-
зать, на пределе искренности.— А. К.)! Ребя-
тишки в этом возрасте, что называется, зна-

комятся с вирусами, часто болеют… Маме не 
выйти на работу (маму жаль.— А. К.). В этой 
связи предлагаю предусмотреть ежемесяч-
ные выплаты на детей в возрасте от трех до 
семи лет включительно. Причем уже с 1 ян-
варя 2020-го, текущего года.

То есть уже в феврале должны начать по-
лучать. Но не все, как выяснилось (в сумато-
хе этого многие в зале не услышали и потом 
в фойе усиленно комментировали несуще-
ствующую идею о выплатах всем без исклю-
чения семьям):

— Выплаты будут получать семьи, чьи до-
ходы не превышают одного прожиточного 
минимума на человека. То есть действитель-
но со сложной, очень сложной ситуацией. 
Чтобы получать такую выплату, достаточно 
будет подать заявление, а также указать свой 
легальный, официальный доход.

Размер выплаты пока — 5,5 тыс. руб. (в не-
которых регионах больше). Со следующего 
года — 11 тыс. в месяц на ребенка.

Тут Владимир Путин добавил:
— Прошу правительство и парламентари-

ев сделать это максимально оперативно.
Только он сейчас понимал, к какому пра-

вительству он обращается.
Время от времени речь Владимира Пути-

на становилась похожей на предвыборную: 
те же победные  интонации, те же победные 
идеи… Отличие состояло в том, что победил 
он прежде всего коллег: по информации “Ъ”, 
возможность (не все понимали, что и неиз-
бежность) дополнительных расходов вызы-
вала сопротивление у многих из них, и со-
противление близкое к яростному. И не это 
ли стало последней, как говорит-
ся, каплей?.. 

Владимир Путин обратился к Федеральному себе
Чем началось и чем закончилось выразительное чтение послания

В неожиданный конституционный 
поворот, предпринятый президен-
том Владимиром Путиным,  
премьер-министр Дмитрий  
Медведев себя не вписал 
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КАКИМ БЫЛО ПОСЛАНИЕ ВЛАДИМИРА ПУТИНА В 2020 ГОДУ

Числовые показатели послания Самые употребляемые слова в послании (количество раз) Всего аплодировали
РОССИЯ

34
ГОД

45
ДЕТИ

26
ГРАЖДАНИН

22
СЕМЬЯ

17
КОНСТИТУЦИЯ

16
ЧЕЛОВЕК

14
 ФЕДЕРАЦИЯ

23
КОЛЛЕГА

20 7528
СЛОВ

1
ЧАС

11
МИНУТ

48 091
БУКВА 47 РАЗ

457
ПРЕДЛОЖЕНИЙ

Прямая речь президента
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«Предлагаю предусмотреть 
ежемесячные выплаты 
на детей в возрасте от трех 
до семи лет включительно»

«Предлагаю обеспечить 
бесплатным горячим питанием 
всех учеников начальной школы 
с первого по четвертый класс»

«Начиная с этого года ежегодный 
прирост инвестиций должен 
составлять не менее 5%, их долю 
в ВВП страны нужно увеличить 
с текущего 21% до 25% в 2024 году»

«Требования международного законодательства 
и договоров, а также решения международных 
органов могут действовать на территории России 
только в той части, в которой они не влекут за собой 
ограничения прав и свобод человека и гражданина, 
не противоречат нашей Конституции»

«Знаю также, что в нашем обществе 
обсуждается конституционное 
положение о том, что одно и то же 
лицо не должно занимать должность 
президента РФ более двух сроков 
подряд. Не считаю, что этот вопрос 
принципиальный, но согласен с этим»

«Предлагаю доверить Государственной 
думе не просто согласование, а утверждение 
кандидатуры председателя правительства РФ, 
а затем по представлению председателя 
правительства — всех вице-премьеров 
и федеральных министров»

«Уже при рождении первенца
семья получит право 
на материнский капитал 
в его сегодняшнем объеме»

«Считаю необходимым уже с 1 сентября 
ввести специальную доплату классным 
руководителям в размере не менее 
пяти тысяч рублей за счет средств 
федерального бюджета»
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Владимир Путин обратился к Федеральному себе
И вот теперь, когда все решения были 

приняты, голос российского президента зву-
чал и в самом деле предвыборно:

— Сейчас эта программа (материнского 
капитала.— А. К.) рассчитана на период до 
31 декабря 2021 года. Знаю, что часто звучит 
волнующий для многих людей вопрос: что 
государство намерено делать после 31 дека-
бря 2021 года? Мы продлим эту программу 
минимум до 31 декабря 2026 года!.. И уже 
при рождении первенца семья получит пра-
во на материнский капитал в его сегодняш-
нем объеме!..

И разве это было все? 
— Предлагаю увеличивать материнский 

капитал еще на 150 тыс. руб.,— продолжал 
господин Путин.— Право на эти дополни-
тельные средства к материнскому капита-
лу семья получит при рождении уже второ-
го ребенка!

Мне во всем этом уже слышались его из-
винения за пенсионную реформу и благо-
дарность за то, что люди пережили ее молча 
(а не как, например, во Франции). Ведь надо 
же было что-то думать по этому поводу.

Льготы по ипотеке, специальная социаль-
ная программа для молодых семей на Даль-
нем Востоке…

— Предлагаю обеспечить бесплатным го-
рячим питанием всех учеников начальной 
школы, с первого по четвертый класс,— про-
должал президент и в этот момент даже не 
скрывал: — Не буду скрывать, у нас большие 
дискуссии шли на этот счет…

Владимир Путин заявил, что такого не бы-
ло даже в советское время, и лидер коммуни-
стов Геннадий Зюганов потом в фойе возму-
щался: «Да как не было? Было! Я сам в школе 
горячее питание раздавал! Бесплатно!»

— Считаю необходимым уже с 1 сентября 
ввести специальную доплату классным ру-
ководителям в размере не менее 5 тыс. руб. 
за счет средств федерального бюджета,— до-
бавил президент.

Надо сказать, что аплодисменты сопрово-
ждали каждую новую цифру, но при этом ка-
зались вялыми, раздавались с задержкой… 
Казалось, людей в зале все это не очень воо-
душевляло, хоть они и вынуждены были от-
давать должное этим цифрам и выплатам. 
Но все же они не касались, прямо будем го-
ворить, их лично, а значит, откуда бы и эн-
тузиазм?

— Здесь тоже много споров: это же обя-
занность регионов, здесь присутствующие 
в зале это хорошо понимают,— разъяснил 
президент.— Но все-таки что такое классный 
руководитель? Это воспитатель, а это все-та-
ки федеральная функция!

А вот это было неожиданно. Владимир 
Путин считает функцию воспитывать ис-
ключительно федеральной. То есть мэр, на-
пример, воспитывать никого не может (а его 
могут, но прежде всего с федерального, а не 
регионального уровня).

Вообще, говорить о воспитательной функ-
ции в таком смысле выглядело странным. 
Классный руководитель начинал в моих гла-
зах выглядеть федеральным чиновником, ка-
ким теперь, видимо, и будет считаться, а точ-
нее считать себя. И главное, имеет право. В 
случае чего, предъявит свою доплату.

Потом президент долго говорил о труд-
ной судьбе фельдшерско-акушерских пун-
ктов (ФАП) на селе и предлагал ОНФ «взять 
под контроль ход оснащения, строительства 
и ремонта ФАПов»; о новой системе оплаты 
труда в здравоохранении… О запуске ново-
го инвестиционного цикла… Казалось, все 
идет так, как и анонсировалось в узких кру-
гах накануне.

Владимир Путин потрафил и с трафиком:
— Мы уже создали крупнейшую инфра-

структуру, для примера, цифрового телеви-
дения, по своим техническим параметрам 
— одну из самых современных в мире. Ох-
ват цифровым телевидением в России сей-
час выше, чем, например, во Франции, Ав-
стрии или Швейцарии… Повседневной жиз-
ненной необходимостью для людей стал се-
годня и интернет… В этой связи предлагаю 
подготовить и реализовать проект «Доступ-
ный интернет», по всей территории страны 
обеспечить бесплатный доступ к социально 
значимым отечественным интернет-серви-
сам. Повторю, в этом случае людям не при-
дется платить за саму услугу связи, за интер-
нет-трафик.

Это был кивок в сторону совсем другой ау-
дитории.

Международной и оборонной части у 
послания на этот раз, по сути, не было, как 
опять же и предсказывали.

И наконец, полным сюрпризом, о кото-
ром всем теперь слишком хорошо известно, 
стали грядущие перемены в Конституции.

Преподнесены они были именно как за-
бота о сохранении Конституции. То есть, как 
говорится, с особым цинизмом:

— Разумеется, нельзя не согласиться с те-
ми, кто говорит, что Конституция была при-
нята уже более четверти века назад в услови-
ях тяжелого внутриполитического кризиса 
и положение дел с тех пор кардинально из-
менилось,— рассказал Владимир Путин.— 
Слава богу, у нас теперь нет ни вооруженно-
го противостояния в столице, ни очага меж-
дународного терроризма на Северном Кав-
казе. Несмотря на ряд нерешенных достаточ-
но острых проблем, о которых мы говорили 
сегодня, стабилизировалась, тем не менее, 
ситуация в экономике и социальной сфере. 
И сегодня ряд политических общественных 
объединений ставят вопрос о принятии но-
вой Конституции.

Было бы хорошо спросить: каких объе-
динений? ЛДПР, возможно? Скорее всего, 
ЛДПР и ставила такой вопрос, так как за вре-
мя своего существования ставила все без 
исключения вопросы.

— Сразу же хочу ответить: считаю, что та-
кой необходимости нет! — успокоил прези-
дент и перешел непосредственно к консти-
туционной реформе.

— Считаю,— заявил он,— что пришло 
время внести в Основной закон страны не-
которые изменения, которые прямо гаран-
тируют приоритет Конституции России в 
нашем правовом пространстве… Это оз-
начает буквально следующее: требования 
международного законодательства и дого-
воров, а также решения международных 
органов могут действовать на территории 
России только в той части, в которой они не 
влекут за собой ограничения прав и свобод 
человека и гражданина, не противоречат 
нашей Конституции.

Таким образом станут необязательными 
для неукоснительного исполнения решения 
ЕСПЧ, судов в Гааге и т. д. Понять-то по-чело-
вечески можно: надоело без конца потакать 
международным нормам.

Следующее предложение вызвало без 
преувеличения взволнованный шепот в 
зале:

— Второе: предлагаю на конституцион-
ном уровне закрепить обязательные тре-
бования к лицам, которые занимают долж-
ности, критически важные для обеспече-
ния безопасности и суверенитета страны. 
А именно: главы субъектов федерации, чле-
ны Совета федерации, депутаты Государст-
венной думы, председатель правительства 
(Дмитрию Медведеву не грозит.— А. К.), его 
заместители, федеральные министры, руко-
водители иных федеральных органов (а, все-
таки грозит.— А. К.), а также судьи не могут 
иметь иностранное гражданство, вид на жи-
тельство либо иной документ, который по-
зволяет постоянно проживать на террито-
рии другого государства.

Владимир Путин разъяснил и философ-
ский смысл этой меры:

— Смысл, миссия государственной служ-
бы именно в служении, и человек, кото-
рый выбирает этот путь, должен прежде все-
го для себя решить, что он связывает свою 
жизнь с Россией, с нашим народом, и никак 
иначе, без всяких полутонов и допущений!

И это был в том числе ультиматум.
— Еще более жесткие требования,— про-

должил президент,— должны предъявлять-
ся к лицам, претендующим на должность 
президента Российской Федерации. Предла-
гаю здесь закрепить требование о постоян-
ном проживании на территории России не 
менее 25 лет, а также отсутствии иностран-
ного гражданства или вида на жительство в 
другом государстве, причем не только на мо-
мент участия в выборах, но и когда бы то ни 
было ранее.

Кто-то вздохнул с облегчением: гора с 
плеч, можно даже не пытаться.

— Знаю также, что в нашем обществе об-
суждается конституционное положение о 
том, что одно и то же лицо не должно зани-
мать должность президента Российской Фе-
дерации более двух сроков подряд (это поло-
жение стало обсуждаться после того, как сам 
Владимир Пути на пресс-конференции 19 
декабря прошлого года заявил о том, что сло-
во «подряд» выглядит каким-то лишним, что 
ли. Вот и стало обсуждаться положение.— 
А. К.). Не считаю, что этот вопрос принципи-
альный, но согласен с этим,— заключил пре-
зидент, беседуя словно сам с собою.

Владимир Путин предсказуемо предло-
жил включить в вертикаль власти муници-
пальные органы управления, удовлетворе-
ния которыми у воспитателей из федераль-
ного уровня нет давно.

— Считаю необходимым закрепить в 
Конституции принципы единой системы 
публичной власти, выстроить эффективное 
взаимодействие между государственными 
и муниципальными органами,— сообщил 
президент России.

То, что было произнесено по поводу стату-
са Госсовета, мгновенно, уже на выходе из за-
ла, породило уверенность в том, что самому 
Владимиру Путину теперь наконец-то будет 
что возглавить в 2024 году:

— Считаю необходимым кардинально 
повысить роль губернаторов в выработке и 
принятии решений на федеральном уров-
не! Вы знаете, в 2000 году по моей инициати-
ве был возрожден Государственный совет, в 

работе которого участвуют главы всех реги-
онов. За прошедшее время Госсовет показал 
свою высокую эффективность, его рабочие 
группы обеспечивают профессиональное, 
всестороннее и качественное рассмотрение 
наиболее значимых для граждан и страны 
вопросов. Считаю целесообразным закре-
пить в Конституции России соответствую-
щий статус и роль Государственного совета!

Впрочем, после того как Дмитрию Мед-
ведеву предложена должность заместителя 
председателя Совбеза, и должность самого 
председателя заиграла новыми красками. 
И до 2024 года политологами так будет пере-
пробовано, видимо, много чего еще.

На пятом пункте новыми красками заиг-
рало лицо Вячеслава Володина:

— В соответствии со статьями 111 и 112 
Конституции Российской Федерации прези-
дент лишь получает согласие Государствен-
ной думы на назначение председателя пра-
вительства России, а затем уже сам назнача-
ет и главу кабинета, и его заместителей, и 
всех министров. Предлагаю изменить этот 
порядок и доверить Государственной думе 
не просто согласование, а утверждение кан-

дидатуры председателя правительства Рос-
сийской Федерации, а затем по его представ-
лению — по представлению председателя 
правительства — всех вице-премьеров и фе-
деральных министров. При этом президент 
будет обязан назначить их на должность, то 
есть будет не вправе отклонить утвержден-
ные парламентом кандидатуры соответству-
ющих должностных лиц.

Яростно аплодировал не только Вяче-
слав Володин, а и все депутаты Госдумы в 
зале — а их было много, если не все. Таким 
образом, именно эти аплодисменты следу-
ет признать самыми громкими за все время 
чтения послания.

Действительно, было чему аплодировать: 
статус депутата Госдумы мгновенно поднял-
ся, да что там — рванул вверх, а борьба за но-
вые мандаты будет искренней и бескомпро-
миссной, то есть жестокой и затратной.

Впрочем, досталось и Валентине Матви-
енко:

— Предлагаю предусмотреть, что назна-
чение руководителей всех так называемых 
силовых ведомств президент может прово-
дить по итогам консультаций с Советом фе-
дерации. Считаю, что такой подход сделает 
работу силовых, правоохранительных орга-
нов более прозрачной и в большей степени 
подотчетной обществу.

И до этого понятно было, что следующим 
президентом России будет не Владимир Пу-
тин. А теперь это становилось понятным как 
никогда даже до сих пор.

— Принцип назначения по итогам кон-
сультаций с Советом федерации может 
быть применен и в отношении прокуро-
ров регионов,— продолжил Владимир Пу-
тин.— Сегодня они назначаются по согла-
сованию с региональным законодатель-
ным собранием. Уважаемые коллеги, это 
может на практике приводить к опреде-
ленным, в том числе неформальным, обя-
зательствам перед местными властями, а 
значит, и к рискам потерять объективность 
и беспристрастность… Прокурор — это 
сквозная верховная власть, следящая за ис-
полнением этих законов вне зависимости 
ни от каких обстоятельств регионального 
характера!

Наконец, неподсудными перестанут быть 
судьи Конституционного и Верховного судов:

— Считаю необходимым предусмотреть 
в Конституции полномочия Совета федера-
ции по представлению президента России 
отрешать от должности судей Конституци-
онного и Верховного судов в случае совер-
шения ими проступков, порочащих честь и 
достоинство, а также в иных случаях, пред-
усмотренных федеральным конституци-
онным законом, свидетельствующих о не-

возможности сохранения лицом статуса су-
дьи. Это предложение делается исходя из 
сложившейся практики. Этого явно сегод-
ня не хватает.

К тому же Конституционный суд сможет 
реагировать не после того, как законопроект 
уже принят, а до:

— Кроме того, для повышения качества 
отечественного законодательства, для над-
ежной защиты интересов граждан предла-
гаю усилить роль Конституционного суда,— 
сказал Владимир Путин,— а именно: наде-
лить его возможностью по запросам прези-
дента проверять конституционность зако-
нопроектов, принятых Федеральным собра-
нием, до их подписания главой государства.

Поправки (а на самом деле не просто по-
правки, а более или менее коренные изме-
нения) мог бы просто утвердить парламент, 
заметил российский президент, но луч-
ше «провести голосование граждан страны 
по всему пакету предложенных поправок 
к Конституции Российской Федерации. И 
только по его результатам принимать окон-
чательное решение».

То есть Владимир Путин и сам понимает, 
что предложенные изменения являются ра-
дикальными, и намерен утвердить их при 
помощи населения страны, чтобы все было 
железобетонно, и никак иначе. А оно утвер-
дит и не такое.

Тем более что ничего не такого в этих по-
правках в конце концов и нет.

— А вам не жаль Конституцию? — спро-
сил я Максима Орешкина после окончания 
мероприятия.

— Мне? — переспросил он.— Понимае-
те, это же не мое. Не ко мне. Мое — другое. 
По моей части и так очень много надо делать.

Нет, он в этот момент еще ничего не знал.
Без сомнения, сюрпризом происшед-

шее через час стало и для министра спор-
та Павла Колобкова, который страстно рас-
сказывал мне перед началом церемонии, 
как именно надо драться за честь россий-
ского спорта в CAS (Спортивный арбитраж-
ный суд.— „Ъ“).

Не подозревали об изменении (для кого-
то все же временном) своей участи, уверен, и 
другие министры.

— Дозрела наша страна! — удовлетво-
ренно говорил при этом глава комитета 
Госдумы по физкультуре и спорту Михаил 
Дегтярев.— Мы очень довольны! Все наши 
предложения (ЛДПР.— А. К.) наконец-то уч-
тены! Осталось только должность вице-пре-
зидента ввести!

Он испытал в связи с этим, видимо, еще 
больше удовлетворения оттого, что для 
Дмитрия Медведева вводится пост замести-
теля председателя Совбеза (и то не следует 
горячиться).

— А вам Конституцию не жалко? — поин-
тересовался я и у лидера коммунистов Генна-
дия Зюганова.

— Эту?! — переспросил он с какой-то да-
же брезгливостью, словно речь шла о какой-
то продажной девке.— Вообще не жалко! На-
вязали нам когда-то извне! Ни царь, не ген-
сек никогда не имели таких полномочий, 
как президент по этой Конституции! Хоро-
шо, что урезаются!

— Да это что! — вторил лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский, стоя в пяти метрах от 
коллеги из КПРФ.— В сороковом—пятидеся-
том году вообще перелом произойдет!

Верим на слово.
Через два часа все вдруг перемешалось в 

глобальном российском информационном 
пространстве: революционные социальные 
льготы, отставка правительства, новый пре-
мьер, поправки к Конституции…

А на самом деле в головах людей.
Одно судорожно вытесняло другое. Дру-

гое — третье. Третье — первое.
И не хочется уже обо всем этом даже ду-

мать. Ни о первом, ни о втором, ни о пятом.
Что и требовалось доказать.
А, еще новый состав правительства вот-

вот объявят.
Андрей Колесников

Такое впечатление, что Дмитрий Медведев до начала мероприятия  
уже обо всем знал  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Владимир Путин в этот день поделился накопленным  
с Валентиной Матвиенко и Вячеславом Володиным  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Владимир Путин вышел читать послание в чудесном настроении  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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С 2021 года в зависимости от эф-
фективности меры, пояснил пре-
зидент, выплата может удвоиться. 
Он напомнил, что сейчас в отноше-
нии бедных семей в пилотном режи-
ме тестируются схемы социального 
контракта — к 2021 году они долж-
ны распространиться на всю страну.

Для детей школьного возраста 
президент предложил расширить 
при необходимости программу 
строительства учебных заведений 
и обеспечить бесплатным горячим 
питанием тех, кто будет учиться в на-
чальной школе, с 1 сентября 2023 го-
да. Он также напомнил, что прави-
тельство уже выделяло деньги ре-
гионам на строительство яслей и до 
2021 года число мест в них должно 
вырасти до 250 тыс. по всей стране.

В отношении здравоохране-
ния единственной новацией стало 
предложение президента сделать в 
медицинских вузах 70% по специ-
альности «лечебное дело» целевы-
ми (по специальности «педиатрия» 
— 75%, по отдельным специально-
стям в ординатуре — до 100%) и дать 
возможность формировать квоты 
на прием регионам РФ. В остальном 
президент озвучил уже принятые 
правительством решения — модер-
низировать первичное звено здра-
воохранения, улучшить способ за-
купки лекарств из бюджета и нала-
дить ввоз в РФ незарегистрирован-
ных препаратов.

По оценке и. о. первого вице-пре-
мьера, министра финансов РФ Анто-
на Силуанова, в текущем году соци-
альные инициативы, озвученные 
президентом в послании, потребу-
ют от федерального бюджета допол-
нительно 400–450 млрд руб., из кото-
рых около 170 млрд руб. потратят на 
поддержку семей с детьми. Возмож-
ные источники новых расходов, по 
его словам,— резервный фонд пра-
вительства, улучшение налогового 
администрирования и использова-
ние переходящих остатков бюджета. 
В 2020 году материнский капитал по 
новым правилам смогут получить 
около 1,4 млн семей (половина из 
них — вторые дети), в последующих 
годах их число будет незначительно 
снижаться, исходя из нынешнего де-
мографического прогноза Росстата.

С большой вероятностью реали-
зовывать новые инициативы пре-
зидента будет Татьяна Голикова, в 
ушедшем в отставку правительстве 
занимавшая должность вице-премь-
ера по социальным вопросам; воз-
можно, сохранит свой пост и гла-
ва Минздрава Вероника Скворцова. 
Впрочем, очевидно, что добиться по-
ставленных в нацпроекте «Демогра-
фия» целей по рождаемости, о кото-
рых сегодня напомнил президент, 
будет практически невозможно — 
как ей, так и любому другому чинов-
нику на той же должности. Хотя про-
грамма маткапитала применяется в 
России с 2007 года, до сих пор в экс-
пертном сообществе ее потенциал 

влияния на численность детей в се-
мьях оценивался как крайне скром-
ный — гораздо эффективнее, по мне-
нию специалистов, было бы бороть-
ся со смертностью путем улучшения 
образования и здравоохранения.

Новые меры, скорее всего, не по-
зволят правительству приблизить-
ся и к исполнению другого показа-
теля — уровня бедности в стране (к 
2024 году должен снизиться с 13% на-
селения вдвое). По данным исследо-
ваний экспертов Научно-исследо-
вательского института Минфина и 
свежей работы РАНХиГС, стартовав-
шие в 2018 году выплаты на перво-
го и второго ребенка — а они были 
шире по охвату, чем предложенные 
вчера президентом,— хоть и позво-
лили значительно снизить уровень 
бедности в семьях получателей но-
вых пособий, мало повлияли на ее 
общий уровень. Доля их получате-
лей (с доходом менее прожиточно-
го минимума на человека) по отно-
шению ко всем семьям с детьми со-
ставляет только около 6% — в резуль-
тате потенциал снижения показате-
ля бедности в стране в целом состав-
ляет лишь 0,6 процентного пункта, 
а среди других категорий граждан с 
детьми — 0,2 п. п., и то только на вре-
мя получения пособий.

Анастасия Мануйлова

Всех семейней и добрей
Сейчас это консультативный ор-

ган, в который входят главы россий-
ских регионов. Действует он на осно-
вании указа президента от 2000 года. 
Глава РФ не рассказал подробно, ка-
кие именно конституционные пол-
номочия может получить Госсовет.

Чуть более подробно Владимир 
Путин остановился на полномочи-
ях Госдумы по формированию пра-
вительства. Сейчас она лишь дает со-
гласие президенту РФ на назначение 
главы правительства. Если это согла-
сие не удается получить с трех попы-
ток, то нижней палате парламента 
грозит роспуск. Теперь же господин 
Путин хочет, чтобы Дума «утвержда-
ла» премьер-министра. Как и в случае 
с Госсоветом, глава РФ не дал одноз-
начного ответа на то, как это будет ре-
ализовано на практике. Однако опро-
шенные собеседники „Ъ“, близкие к 
администрации президента и руко-
водству Госдумы, считают, что Дума 
станет «последней инстанцией» ут-
верждения премьер-министра. Ско-
рее всего, можно ожидать и пересмо-
тра нормы о роспуске нижней пала-
ты парламента в случае несогласия с 
предложениями президента по кан-
дидатуре премьера, считают собе-
седники „Ъ“. Роль Думы усилится и 
в плане назначения остальных чле-
нов правительства. Сейчас по закону 
заместители премьер-министра РФ 
и министры назначаются президен-
том по представлению главы кабми-
на, а консультации с парламентом не 
предусмотрены. Вчера господин Пу-
тин предложил наделить Думу пра-
вом утверждать состав правительст-
ва. «При этом президент будет обязан 
назначить их (членов правительст-
ва.— „Ъ“) на должность, то есть будет 
не вправе отклонить утвержденные 
парламентом кандидатуры соответ-
ствующих должностных лиц»,— зая-
вил господин Путин.

Совету федерации, в свою оче-
редь, перепали потенциальные пол-
номочия по назначению силовиков. 
Если предложенные Владимиром 
Путиным изменения примут, то на-
значение руководителей силовых 
ведомств будет проходить по итогам 
консультаций с Совфедом.

Источник „Ъ“, близкий к админи-
страции президента, считает, что те-
перь к 2024 году стоит ожидать, что 
Владимир Путин возглавит правя-
щую партию. Ведь именно у нее бу-
дет контроль над правительством, 
а будущему президенту придется 
с ней считаться. Впрочем, собесед-
ник „Ъ“ не исключает и других ва-
риантов — например, перехода ны-
нешнего главы РФ в Госсовет или 
Совбез. «Все будет зависеть от того, 
как именно будут изменены полно-

мочия, о которых упомянул прези-
дент»,— считает собеседник „Ъ“. 

Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
считает, что предлагаемые меры по-
вышают роль политических предста-
вителей граждан и дают новый им-
пульс для развития партийных ин-
ститутов. «Единая Россия» в этом рас-
кладе, по мнению эксперта, станет 
главным партнером и модератором 
в обсуждении предлагаемых изме-
нений. Также господин Костин счи-
тает, что Владимир Путин создает си-
стему, которая сможет функциони-
ровать долгие годы и без его личного 
участия. «Это как шахматная партия 
— он увеличивает число возможных 
собственных ходов ближе к 2024 го-
ду. Но об окончательной конфигура-
ции пока говорить все-таки рано»,— 
заключает эксперт.

По словам политолога Евгения 
Минченко, наибольшему ослабле-
нию подверглось правительство, а в 
новой политической системе ключе-
вую роль будет играть правящая пар-
тия. «Следующим логичным шагом 
было бы возвращение блоков»,— 
считает эксперт.

«Нет никаких оснований считать 
эти инициативы движением к парла-
ментской республике. Тем более Вла-
димир Путин отдельно остановил-
ся на неприемлемости этой формы 
правления для государства. Полномо-
чия президента не сильно сокраща-
ются»,— отмечает глава экспертно-
го совета ЭИСИ Глеб Кузнецов. По его 
словам, в новой системе просто не бу-
дет органа со «сверхполномочиями», 
каким пока остается президент. «Роль 
субъектов РФ в будущей системе то-
же повысится: Госсовет — это орган, 
призванный продвигать инициати-
вы регионов через губернаторов»,— 
считает господин Кузнецов. По мне-
нию эксперта, это соответствует ряду 
инициатив послания, в котором речь 
шла об инициативах, призванных 
обеспечить региональное развитие.

Буквально через несколько ча-
сов после послания стало извест-
но о том, что правительство пода-
ло в отставку. Эксперты и источни-
ки „Ъ“ связывают эти события. Го-
сподин Кузнецов считает, что отстав-
ка может быть связана с новым кур-
сом, обозначенным в послании, для 
его реализации нужны «новые лю-
ди». Собеседник „Ъ“ в администра-
ции президента заявил в среду, что 
темп работы кабинета министров 
был недостаточным, а для реализа-
ции предложений, вошедших в по-
слание, нужны более динамичные 
управленцы. Источник „Ъ“, близкий 
к администрации президента, не 
исключает, что отставка связана с ди-
скуссиями, которые обнаружились 
в ходе послания — в том числе о со-

циально-экономических инициати-
вах, требующих серьезных расходов 
из бюджета. Финансово-экономиче-
ский блок правительства, в свою оче-
редь, традиционно выступает про-
тив лишних затрат. «Есть такая вер-
сия. Выглядит, как будто им сказали: 
если не хотите работать, то тогда да-
дим дорогу новыми лицам»,— отме-
тил собеседник „Ъ“.

Политолог Виктор Потуремский 
обращает внимание на то, что еще в 
начале выступления Владимир Пу-
тин заявил о наличии «запроса на пе-
ремены». При этом, по мнению экс-
перта, многие вещи, которые были 
оглашены президентом, шли враз-
рез с политикой правительства. «Там 
явно была конфликтная основа, ко-
торая вылилась в то, во что выли-
лась»,— считает эксперт. По его сло-
вам, господин Путин будет пытать-
ся реализовать модель более «эффек-
тивной и заботливой власти».

Директор Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков 
объяснил отставку правительства 
желанием президента усилить по-
литический эффект от предложен-
ных им инициатив: «Он будет гото-
вить политическую систему к тран-
зиту, заставив жестче и динамичнее 
работать институты власти. После-
довал радикальный шаг, благодаря 
которому общество может переоце-
нить работу правительства».

Предложение возглавить прави-
тельство в среду принял глава ФНС 
Михаил Мишустин: на сегодня на-
мечено голосование Госдумы по его 
кандидатуре. По данным „Ъ“, вече-
ром в среду господин Мишустин 
принял участие в заседании Совета 
Думы. Источник, близкий к господи-
ну Мишустину, отмечает, что «у него 
достаточно ровные, рабочие отноше-
ния со всеми». Он также отдельно от-
мечает хорошие отношения Миха-
ила Мишустина с первым замести-
телем главы администрации прези-
дента Сергеем Кириенко. Глава Рос-
сийского союза налогоплательщи-
ков Артем Кирьянов считает, что с 
господином Мишустиным во главе 
правительства страну «ожидает но-
вый этап цифровизации».

Владимир Путин заявил, что все 
предлагаемые изменения должны 
пройти через голосование граждан. 
Однако собеседники „Ъ“ уверены, 
что речь идет не о референдуме, а о 
более простой процедуре. По словам 
осведомленного источника „Ъ“, по-
правки в Конституцию могут быть 
внесены уже весной. Вечером в сре-
ду стало известно о создании рабо-
чей группы по подготовке предло-
жений по внесению поправок в Ос-
новной закон.

Андрей Винокуров, 
 Ангелина Галанина

Январская революция

Включение в Конституцию нор-
мы о приоритете Основного за-
кона над нормами международ-
ного права, предложенное вчера 
президентом Владимиром Пути-
ным, требует тонкой юридиче-
ской техники и может затянуться. 
Ст. 15 входит в первую главу Кон-
ституции, а ее изменение требу-
ет созыва Конституционного со-
брания, закон о котором до сих 
пор не принят. Впрочем, само на-
правление юридической мысли 
Кремля показывает, что Россия 
воспринимает США, где такой 
приоритет реализован наибо-
лее полно, как образец для под-
ражания, хотя крупнейший тор-
говый партнер РФ — Европейский 
союз — придерживается верхо-
венства международного права 
над национальными.

Владимир Путин в послании 
предложил закрепить приоритет 
Конституции перед международ-
ными договорами, чтобы «прямо га-
рантировать приоритет Конститу-
ции России в нашем правовом про-
странстве». «Это означает букваль-
но следующее: требования между-
народного законодательства и до-
говоров, а также решения междуна-
родных органов могут действовать 
на территории России только в той 
части, в которой они не влекут за со-
бой ограничения прав и свобод че-
ловека и гражданина, не противо-
речат нашей Конституции»,— доба-
вил Владимир Путин.

Сейчас четкий приоритет между-
народного права закреплен в пер-
вую очередь у стран, являющих-
ся членами Европейского союза, и 
именно в части права этого объеди-
нения. В Германии соглашения, тре-
бующие ратификации парламен-
том, рассматриваются как равные 
национальному праву. Во Франции 
закреплен приоритет международ-
ных соглашений при условии, что 
другие их участники также придер-
живаются записанных условий, од-
нако вопрос о приоритете над кон-

ституцией страны остается дискус-
сионным: Конституционный и Вер-
ховный суды рассматривают кон-
ституцию как имеющую приори-
тет над международным правом, од-
нако в случае расхождений с пра-
вом ЕС конституция страны должна 
быть изменена.

Наиболее выраженный же при-
оритет национального права реа-
лизован в США. Американская кон-
ституция не может быть ограничена 
или изменена в соответствии с тре-
бованиями какого-либо междуна-
родного акта. При этом четкого за-
крепления первенства националь-
ного права над международным в 
основном законе США не записа-
но, но из практики следует, что Кон-
гресс США может принимать нор-
мы, противоречащие международ-
ным соглашениям, суды также по-
следовательно уклоняются от при-
менения международных норм, 
ссылаясь на федеральное законода-
тельство или законодательство шта-
та, а Верховный суд США не рассма-
тривает международные нормы как 
обязательные к исполнению. «По-
слание президента подтвердило 
очевидный тезис: США — это обра-
зец для россиян. Владимир Путин 
предлагает принять условно аме-
риканскую модель,— прокоммен-
тировал предлагаемые изменения 
старший партнер КА Pen & Paper, 
экс-сенатор Константин Добры-
нин,— но прежде, чем отказывать-
ся от международных обязательств, 
необходимо иметь репутацию кон-
структивного центра силы в совре-
менном мире и укреплять мировой 
порядок».

На практике основным следстви-
ем закрепления приоритета консти-
туции, по оценке эксперта, может 
стать отказ от исполнения постанов-
лений Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ). «Это и сейчас не так 
сложно, но у тех, для кого ЕСПЧ явля-
ется последней надеждой, не будет 
сильного аргумента, а государству 
не надо будет притворяться»,— по-

ясняет господин Добрынин. «ЕСПЧ 
в среде российских юристов назы-
вается „пятой инстанцией правосу-
дия“, и это очень не нравится нашим 
властям. При этом уже есть постанов-
ление №27-П от 6 декабря 2013 года, 
по которому Конституционный суд 
может разрешить вопрос о примени-
мости законодательных норм, кото-
рые препятствуют исполнению по-
становления ЕСПЧ, но не были ра-
нее признаны неконституционны-
ми. Поэтому сегодняшние деклара-
ции в первую очередь касаются по-
литики внутренней, а уж только по-
том внешней»,— считает он.

Однако для реализации этой 
идеи придется внести изменения в 
ч. 4 ст. 15 Конституции (в ней уста-
новлен приоритет международно-
го права), но, поскольку это первая 
глава Основного закона, для замены 
ее текста потребуется созыв Консти-
туционного собрания. При этом фе-
дерального конституционного зако-
на о нем «до сих пор нет и не пред-
видится, установить же приоритет 
Конституции над любыми междуна-
родными договорами можно толь-
ко таким образом, а не путем про-
ведения некоего опроса или голосо-
вания граждан», говорит господин 
Добрынин. И даже изменение Кон-
ституции не повлечет автоматиче-
ского выхода, приостановления или 
прекращения действия междуна-
родных договоров РФ: такого осно-
вания нет в Венской конвенции о 
праве международных договоров 
1969 года. Наоборот, там содержит-
ся норма о недопустимости ссылать-
ся на внутригосударственное пра-
во при неисполнении условий дого-
вора. «У РФ, как у суверенного госу-
дарства, есть право на односторон-
ний выход, но тогда последуют ре-
шительные возражения другой сто-
роны, ноты протеста, а это приве-
дет к охлаждению отношений, от че-
го экономика уж точно не выиграет; 
это путь Ирана и КНДР»,— добавляет 
Константин Добрынин.

Татьяна Едовина

Сами себе закон
Президент предложил поднять Конституцию  
повыше международного права

Продажи со стороны иностран-
ных инвесторов подтверждались ко-
тировками CDS на пятилетние евро-
облигации, которые подскакивали в 
моменте на 3%.

Однако распродажа рублевых 
активов была непродолжитель-
ной. Уже в течение часа после со-
общений об отставке курс долла-
ра откатился к отметке 61,38 руб./$, 
то есть к значениям, предшество-
вавшим объявлению. По итогам ос-
новной сессии курс доллара соста-
вил 61,6 руб./$, что всего на 15 коп. 
выше значений закрытия вторни-
ка. Курс евро завершил торги на от-
метке 68,69 руб./€, прибавив за день 
31 коп. Индекс Московской биржи 
завершил торги на уровне 3132,63 
пункта, на 0,1% выше закрытия пре-
дыдущего дня. «Инвесторы, очевид-
но, рассудили, что принципиально 
ничего не меняется. Владимир Пу-
тин и после конституционной ре-
формы в любом случае сохранит за 
собой все формальные полномочия 
и неофициальные рычаги»,— счи-
тает начальник управления торго-
вых операций на российском фон-
довом рынке ИК «Фридом Финанс» 
Георгий Ващенко.

Поэтому инвесторы стали оцени-
вать влияние на экономику ранее 
объявленных президентом стиму-
лов. «Роста налогов на бизнес и домо-

хозяйства изменения не подразуме-
вают. Наоборот, одна из важнейших 
целей реформы — рост доходов насе-
ления (а в конечном счете — и эконо-
мики)»,— отмечает Георгий Ващен-
ко. По оценкам главного экономиста 
Альфа-банка Наталии Орловой, объ-
явленный размер поддержки соста-
вит примерно 0,3% ВВП в 2020 году, 
в связи с этим она пересмотрела про-
гноз экономического роста на теку-
щий год с 1,4% до 1,8%.

Объявление о выдвижении кан-
дидатуры Михаила Мишустина на 
пост премьера произошло уже по-
сле закрытия фондового рынка. На 
вечерней сессии курс доллара сни-
зился на 10 коп., опустившись ниже 
уровня 61,5 руб./$. «Кандидатуру Ми-
шустина можно расценить позитив-

но. Но в связи с тем, что правительст-
во в России номинальное, важность 
этого назначения невысокая»,— от-
мечает трейдер иностранного банка.

В ближайшее время внимание 
инвесторов будет обращено к те-
ме подписания «Фазы-1» торговой 
сделки США и Китая, по которой 
между тем все еще нет конкрети-
ки. «Если рынки получат дополни-
тельные поводы для сомнений в ак-
тивности сближения американо-
китайских переговорных позиций, 
рыночная эйфория подвергнется 
коррекции, что также будет транс-
лировано в некоторое ослабление 
российской валюты»,— отмечает 
главный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович.

Виталий Гайдаев

Отставку встретили  
«по-медвежьи»

Послание президента 
 призвано сократить убытки 
семей в процессе естест-
венного воспроизводства  
 ФОТО ДОНАТА СОРОКИНА / ТАСС

с1

с1

с1 КАК РЕАГИРОВАЛ КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
НА ОТСТАВКИ ПРАВИТЕЛЬСТВ (%) 

23 марта 1998 года

23 августа 1998 года

10 сентября 1998 года

12 мая 1999 года

9 августа 1999 года

31 декабря 1999 года

24 февраля 2004 года

12 сентября 2007 года

7 мая 2008 года

7 мая 2012 года

15 января 2020 года

Виктора Черномырдина

Сергея Кириенко

Виктора Черномырдина

Евгения Примакова

Сергея Степашина

Владимира Путина

Михаила Касьянова

Михаила Фрадкова

Виктора Зубкова

Владимира Путина

Дмитрия Медведева

ОТСТАВКА ПРАВИТЕЛЬСТВА:

0,02

–1,9
–22,3

2,6

1,75

–0,73

0,12

–0,44

0,45

1,98

0,7
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Громкое уголовное дело о мошенниче-
стве с электроэнергией на липецком ме-
таллургическом заводе «Свободный со-
кол» может быть прекращено из-за его 
незаконного возбуждения. Генпроку-
рор РФ Юрий Чайка пришел к выводу, 
что полиция не имела достаточных осно-
ваний для преследования руководства 
предприятия, а региональная прокура-
тура не обеспечила должного контроля 
за его расследованием. После служеб-
ной проверки прокурору Липецкой об-
ласти было объявлено о неполном слу-
жебном соответствии, полиции же было 
предписано устранить нарушения. 
 Впрочем, даже в случае закрытия де-
ла руководство завода останется под 
следствием: осенью против тех же об-
виняемых было возбуждено новое дело 
с ущербом 1,65 млрд руб.

Предупреждение о неполном служеб-
ном соответствии прокурору Липецкой об-
ласти Константину Кожевникову генпроку-
рор РФ Юрий Чайка вынес 30 декабря (ко-
пия имеется в распоряжении „Ъ“). Соглас-

но приказу, областной прокурор привле-
чен к дисциплинарному взысканию по ре-
зультатам служебной проверки Генпрокура-
туры. Она установила, что господин Кожев-
ников не обеспечил «надлежащее состояние 
законности в сфере защиты прав юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринима-
телей», а также «не принял мер реагирова-
ния в связи с необоснованным вмешатель-
ством правоохранительных органов в хо-
зяйственные споры между коммерческими 
структурами» в рамках уголовного дела ру-
ководства ООО «Липецкая трубная компа-
ния „Свободный сокол“» (ЛТК).

С июня прошлого года региональное УМ-
ВД обвиняет управляющего директора и фак-
тического бенефициара компании Анто-
на Бабуцидзе, а также гендиректора Игоря 
Ефремова в особо крупном мошенничест-
ве с электроэнергией на 415,4 млн руб. (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По версии следствия, с 2013 
по 2015 год на предприятие осуществлялись 
поставки Липецкой энергосбытовой компа-
нии (ЛЭСК), однако руководство завода яко-
бы умышленно не оплачивало выставляе-

мые счета. Через некоторое время энергети-
ки обратились в суд, но взыскать образовав-
шиеся долги не смогли, поскольку пропу-
стили сроки исковой давности. После этого 
ЛЭСК подала заявление в полицию. Следст-
вие добивалось заключения господина Бабу-
цидзе в СИЗО, однако он был отправлен под 
домашний арест. Господина Ефремова суд от-
пустил под залог 5 млн руб. Защита бизнесме-
нов называла действия МВД «беспрецедент-
ным правовым нигилизмом», апеллируя к то-
му, что механизм исковой давности предус-
мотрен гражданским законодательством.

Как следует из приказа генпрокурора, уго-
ловное дело было возбуждено «без достаточ-
ных оснований», поскольку в ходе дослед-
ственной проверки полиция не нашла дан-
ных, указывающих на признаки преступле-
ния, а также доказательств виновности при-
влекаемых к ответственности лиц. По дан-
ным Юрия Чайки, липецкая прокуратура 
своевременно не выявила факт незаконно-
го возбуждения дела и не приняла необходи-
мых мер для устранения нарушений, а сам 
Константин Кожевников не взял надзор 

за расследованием под личный контроль, 
как того требует коррупционный статус дела.

«Вопреки позиции генерального проку-
рора, обязывающей с особой тщательностью 
подходить к проверке законности возбужде-
ния уголовных дел в отношении предприни-
мателей, Кожевников дал неверную оценку 
принятому процессуальному решению»,— 
отметил господин Чайка. Он обратил внима-
ние на попытку следствия отправить Антона 
Бабуцидзе в СИЗО, хотя предметом расследо-
вания является его предпринимательская де-
ятельность, а также на отсутствие представи-
телей прокуратуры на заседаниях по аресту 
средств и активов «Свободного сокола».

По результатам служебной проверки пер-
вый заместитель генпрокурора Александр 
Буксман внес руководству следственного де-
партамента МВД России требование об устра-
нении нарушений законодательства в связи 
с расследованием уголовного дела без доста-
точных оснований и необоснованным за-
держанием Антона Бабуцидзе. Однако в УМ-
ВД России по Липецкой области „Ъ“ поясни-
ли, что никаких процессуальных решений 

по делу «Свободного сокола» пока не при-
нималось: «Расследование продолжается». 
В прокуратуре Липецкой области предпочли 
не комментировать приказ Юрия Чайки, за-
верив, что Константин Кожевников продол-
жает исполнять обязанности.

По словам главы Ассоциации защиты биз-
неса Александра Хуруджи, позиция гене-
рального прокурора может привести к пре-
кращению уголовного дела: «Она подтвер-
ждает выводы наших экспертов о том, что 
преступление было совершено не топ-менед-
жерами „Свободного сокола“, а в отношении 
них». В то же время собеседник из окружения 
обвиняемых отметил, что в сентябре против 
них было возбуждено еще одно дело об особо 
крупном мошенничестве, где претензии ка-
саются процедуры выкупа имущества разо-
рившегося металлургического завода «Сво-
бодный сокол» (ЛМЗ), на мощностях которо-
го ЛТК работает с 2013 года. Речь идет о зало-
говых активах на сумму 1,65 млрд руб., кото-
рые наполовину обеспечивали кредит Сбер-
банка, полученный в 2009 году.

Андрей Прах, Воронеж

«Свободный сокол» нашел поддержку Юрия Чайки
Генпрокурор считает дело о краже электроэнергии на 415 млн рублей незаконным

Министр иностранных дел Сергей Лав-
ров в среду вместе с остальными чле-
нами правительства получил приставку 
«исполняющий обязанности». А до это-
го он посетил Дели, где впервые принял 
участие в крупной международной кон-
ференции «Диалог Райсина». Ключевая 
мысль его выступления: Россия выстра-
ивает объединительную, основанную 
на международном праве внешнюю по-
литику, в то время как США продвигают 
разъединительные, основанные на при-
думанных ими же правилах концепции. 
В аудитории с этим были согласны да-
леко не все. С подробностями из Дели — 
специальный корреспондент „Ъ“ Елена 
Черненко.

Буква решает все
В Дели Сергей Лавров провел переговоры 
со своим визави Субраманиямом Джайшан-
каром и был принят премьер-министром 
Нарендрой Моди. Обсуждался, в частности, 
готовящийся визит последнего в Москву 
на 75-летие Победы в Великой Отечествен-
ной войне. 

Что же касается конференции «Диалог 
Райсина», то она проходит в Дели уже в пя-
тый раз, но Сергей Лавров посетил этот фо-
рум впервые (в прошлые годы приезжа-
ли его замы Сергей Рябков и Игорь Моргу-
лов). Организаторы (авторитетный исследо-
вательский центр Observer Research Founda-
tion и МИД Индии) явно хотят превратить 
эту площадку в региональный аналог само-
го успешного подобного формата — Мюн-
хенской конференции по безопасности. По-
лучается неплохо, но с местным колоритом: 
так, перед самым подиумом выставили не-
сколько столов, за которыми с едой и напит-
ками сидели представители «высшей ка-
сты» — спикеры и организаторы. Остальные 
участники мероприятия сидели за веревоч-
ным кордоном. 

Но были в Дели и плюсы. Всех участни-
ков убедительно просили выступать на ан-
глийском, к чему в качестве редкого исклю-
чения прислушался и Сергей Лавров. Обыч-
но он говорит по-русски — ради продвиже-
ния языка. При этом он практически не под-
глядывал в письменные тезисы. А это всег-
да живее, чем по бумажке. И говорил он то, 
что не могло не понравиться организаторам 
форума. По словам Сергея Лаврова, развива-
ющиеся страны «недопредставлены» в Сове-
те Безопасности ООН, членство в котором 
«абсолютно заслуживают» Индия, Бразилия 
и одно государство, представляющее Афри-
канский континент. «Целью реформирова-
ния ООН является обеспечение должного 
учета интересов развивающихся стран в цен-

тральном руководящем органе Организации 
Объединенных Наций»,— объявил россий-
ский гость. Он призвал в XXI веке «избавить-
ся от любых методов, которые делают отсыл-
ку к колониальным и неоколониальным вре-
менам», включая односторонние санкции.

Из выступления министра следовало: 
Россия продвигает многополярное мироу-
стройство, основанное на уважении меж-
дународного права, прежде всего — Уста-
ва ООН. США же и их союзники, по его сло-
вам, пытаются подменить право правила-
ми — придуманными ими же и учитываю-
щими лишь их собственные интересы. По-
английски между этими подходами разница 
в одной букве: rule based order против rules 
based order. Но из речи Сергея Лаврова сле-
довало, что идеологически эти концепции 
существенно расходятся. 

Раскритиковал глава МИД РФ и новую 
американскую стратегию Индо-Тихоокеан-

ского региона (ИТР). В изложении Сергея 
Лаврова проблема с ней следующая: амери-
канцы хотят заменить устоявшуюся концеп-
цию Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР) 
с тем, чтобы создать в регионе новую архи-
тектуру безопасности — без Китая и даже 
против него. Первым конкретным меропри-
ятием в рамках новой американской страте-
гии ИТР должно стать патрулирование Юж-
но-Китайского моря участниками этого объ-
единения, что можно будет расценить как 
показательный жест в адрес Китая, претен-
дующего на значительную часть акватории 
этого моря. 

Россия же, по словам российского мини-
стра, стремится проводить объединитель-
ную политику, поддерживая устоявшиеся 
организации, включающие значительное 
число государств региона: прежде всего Ас-
социацию государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН, десять стран) и Шанхайскую органи-

зацию сотрудничества (ШОС, восемь стран). 
В связи с этим Сергей Лавров также напом-
нил о высказанной президентом РФ Влади-
миром Путиным концепции «Большой Евра-
зии», которая, помимо АСЕАН и ШОС, долж-
на включать в себя курируемый Россией Ев-
разийский экономический союз (ЕАЭС) и Ев-
росоюз (ЕС). «От Лиссабона до Джакарты»,— 
пояснил российский министр. 

Слушавший выступление Сергея Лавро-
ва старший научный сотрудник и вице-пре-
зидент Observer Research Foundation Нандан 
Унникришнан в беседе с „Ъ“ выразил недо-
умение в связи с критикой России в адрес 
концепции ИТР. По его словам, Индия так-
же продвигает этот подход, поскольку он по-
вышает ее роль в регионе. В то же время Де-
ли вкладывает в этот термин иное значе-
ние, чем Вашингтон. «Наше понимание 
ИТР обозначил в одном из своих выступле-
ний премьер-министр Индии Нарендра Мо-

ди. Мы включаем в ИТР все страны, которые 
имеют прямой выход к Тихому и Индийско-
му океанам. Мы понимаем, что американцы 
против Китая, но мы не собираемся никого 
исключать,— пояснил эксперт.— И мы так-
же считаем АСЕАН центральным объектом 
ИТР. Так что слова Сергея Лаврова полно-
стью совпадают с видением Нарендры Моди. 
В этом плане нам непонятен упрек Москвы, 
что мы идем следом за американцами».

Без России ничего не решить
Спросить российского министра об этих 
тонкостях у участников форума не получи-
лось. На сессию с его участием выделили 
тридцать минут, в которые уместилась лишь 
его речь и один вопрос модератора (Санд-
жая Йоши, председателя Observer Research 
Foundation). Когда ведущий взял слово, ста-
ло ясно, насколько иначе в этом регионе рас-
ставляют приоритеты по сравнению с Евро-
пой и Евроатлантикой. Говоря о российской 
внешней политике, эксперт выделил в ка-
честве вехи 2015 год, когда Россия направи-
ла военных в Сирию. И добавил: «С тех пор 
ни один глобальный вопрос не решается без 
участия Москвы, которая сейчас прилагает 
активные усилия и по урегулированию кон-
фликта в Ливии». 

Сергей Лавров в ответ сказал: Россия со-
жалеет, что не все стороны ливийского 
конфликта подписали документ по пере-
мирию по итогам состоявшейся в Москве 
встречи (см. „Ъ“ от 14 января). Но добавил: 
«Мы не драматизируем данную ситуацию, 
это уже встречалось в прошлом». По словам 
министра, командующий Ливийской на-
циональной армией (ЛНА) Халифа Хафтар 
заявил: ему и его соратникам «нужно боль-
ше времени для консультаций с народом». 
«Мы в любом случае не рассматривали пере-
говоры в Москве как окончательные, а ско-
рее старались внести вклад в конференцию 
по Ливии, запланированную на 19 января 
в Берлине»,— пояснил министр.

Он рассказал, что Москва рекомендовала 
Берлину позвать на мероприятие не только 
глав региональных государств, но и самих 
ливийцев (изначально их участие не предус-
матривалось). «Это ключевой момент, чтобы 
обеспечить приемлемость для них любых 
решений, которые будут приняты в Берли-
не»,— уточнил глава МИД РФ.

«Я боюсь, что у нас закончилось время»,— 
посмотрел на часы Санджай Йоши. Сергей 
Лавров усмехнулся: «Я не боюсь. Но вы правы».

Когда ближе к вечеру объявили об отстав-
ке правительства РФ, Сергей Лавров, неожи-
данно получивший приставку «и. о.», уже 
был в следующей стране своего турне — Уз-
бекистане.

Сергей Лавров сыграл не по правилам
Глава МИД РФ объяснил в Дели, чем Москву не устраивают две новые американские концепции 

Выступая в Дели, глава МИД РФ Сергей Лавров  выдвинул  тезис, который не мог не понравиться организаторам 
 форума,— он поставил Индию на первое место в ряду стран, которые «абсолютно заслуживают» быть постоянными 
 членами Совета Безопасности ООН  ФОТО РИА НОВОСТИ



Химзаводу занесли арсенал
В Самаре судят начальника охраны Бориса Березовского

Как стало известно „Ъ“, начался суд над бывшими 
руководителем службы охраны Бориса Березов-
ского Сергеем Соколовым и начальником службы 
безопасности ПАО «Тольяттиазот» Олегом Антоши-
ным. Их обвиняют в попытке сместить руководство 
тольяттинского промышленного гиганта, подбро-
сив на территорию завода оружие и взрывчатку. 
Сообщниками фигурантов, как следует из их при-
знательных показаний, являлись сотрудники ФСБ 
и МВД, которые находятся на свободе.

Самарский областной суд начал рассматривать в за-
крытом режиме дело бывших руководителя охранного 
предприятия «Атолл-1» Бориса Березовского Сергея Соко-
лова и начальника службы безопасности ПАО «Тольятти-
азот» (ТоАз) Олега Антошина. Обоих обвиняют в незакон-
ном приобретении и хранении оружия (ч. 3 ст. 222 УК РФ) 
и взрывчатых веществ (ч. 3 ст. 222.1 УК РФ). Аналогичное 
обвинение следственное управление ФСБ России предъя-
вило заместителю господина Антошина Алексею Алексе-
еву и главе информационного центра «Аналитика и биз-
нес» Руслану Мильченко. Всех четверых после задержа-
ния поместили в СИЗО «Лефортово». В том же изолято-
ре оказались их сообщники по версии следствия: адво-
кат Руслан Эминов и граждане Украины — некие Король 
и Крупенный. Господа Соколов, Антошин и Мильченко 
в ходе следствия признали вину и заключили с прокура-
турой досудебные соглашения о сотрудничестве.

События начали развиваться в конце 2017 года. Тогда 
в местных СМИ появились сообщения о том, что у Маго-
меда Шишханова, чья компания «МСА-строй» располо-
жена на территории ТоАза, силовики обнаружили сум-
ку с якобы принадлежащими боевикам патронами, тро-
тиловыми шашками и гранатометом «Муха», а также ре-
лигиозную литературу и письмо, из которого следовало, 
что адресат причастен к финансированию запрещенной 
в РФ террористической организации «Джебхат ан-Ну-
сра». В рамках расследования в середине января 2018 го-
да сотрудники ФСБ задержали других фигурантов, а за-
тем в СИЗО попали и украинцы.

По версии следствия, целью лидеров злоумышлен-
ников являлась дискредитация руководства «Тольятти-
азота», с которым у них произошел конфликт. Летом это-
го года экс-руководители ТоАЗа Владимир Махлай и его 
сын Сергей были заочно осуждены за мошенничество 
на девять лет заключения, а остальным фигурантам на-
значили от восьми до девяти лет по обвинениям, выд-
винутым миноритарием завода — АО «ОХК „Уралхим“».

Вначале злоумышленники, как они сами рассказа-
ли ФСБ, предполагали организовать публикации в СМИ 

информации о якобы имевших место на заводе утечках 
аммиака. Это, по их замыслу, спровоцировало бы мно-
гочисленные проверки контролирующих и надзорных 
органов, что серьезно затруднило бы работу предпри-
ятия. Однако Сергей Соколов, как следует из его пока-
заний, в итоге предложил более выигрышную «терро-
ристическую» тему, для реализации которой пришлось 
привлечь сотрудников службы безопасности предприя-
тия, поспособствовавших беспрепятственной доставке 
на территорию ТоАЗа оружия и боеприпасов. 

Как следовало из признаний господина Соколова, 
в заговоре участвовали и двое сотрудников региональ-
ной полиции и ФСБ. Привлекать их к уголовной ответ-
ственности не стали, но со службы уволили.

Сабрина Самедова, Самара

Представший перед судом Сергей Соколов 
признал свою вину  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Минздраву пожаловались на трансакции в рамках трансплантации
Родители детей, ожидающих пересадки почки, возмущены платными анализами

Родители пациентов, ожидающих транс-
плантаций в Научном центре здоровья 
детей (НЦЗД; НМИЦ здоровья детей), 
пожаловались в Минздрав, что в течение 
двух месяцев в центре им отказывают-
ся оказывать услуги в рамках програм-
мы ОМС — бесплатно консультировать 
и делать анализы и УЗИ. В лечебном уч-
реждении случаи отказов прямо не под-
твердили, однако объяснили, что в конце 
прошлого года исчерпали плановые воз-
можности оказывать помощь в рамках 
ОМС, а в начале этого года «еще не знали 
объем финансирования». В Московском 
городском фонде ОМС „Ъ“ сообщили, 
что в 2020 году НЦЗД будет оказывать 
услуги в рамках ОМС; в НЦЗД сказали, 
что «узнали об этом недавно».

Пациенты Научного центра здоровья де-
тей обратились с жалобой в Минздрав, сооб-
щив, что с конца 2019 года в этом медучрежде-
нии пытаются взимать с них плату за услуги, 
которые в течение года оказывались в рамках 

ОМС. В частности, счета родителям детей, кото-
рые готовятся к пересадке почек, в консульта-
ционно-диагностическом центре (КДЦ) НЦЗД 
выставляли за консультации, анализы и УЗИ.

Отметим, это уже второй конфликт в НЦЗД 
за последние полгода: осенью 2019 года от ра-
боты были отстранены трансплантологи Ми-
хаил Каабак и Надежда Бабенко, которые из-
вестны тем, что являются одними из немно-
гих медиков в РФ, кто делает пересадки почек 
детям с малым весом — менее 10 кг. После мас-
совых жалоб родителей пациентов и резонан-
са в СМИ врачей в медучреждение вернули.

«Родители пытаются записаться на ана-
лизы или консультации специалистов, пре-
доставляя направления от поликлиник Мо-
сквы и регионов, но им отказывают в ре-
гистратуре КДЦ или по телефону колл-цен-
тра, говоря, что с ноября 2019 года центр 
стал платным для нас,— говорится в пись-
ме пациентов.— Из альтернатив предлага-
ют оплатить полис ДМС». «Мы не понима-
ем, как центр, имея бюджетное оборудова-

ние, в рабочее время, оплачиваемое из бюд-
жетных средств, имея финансирование, 
в том числе из средств фондов ОМС, может 
стать платным для детей-инвалидов»,— от-
мечают родители. В распоряжении „Ъ“ име-
ется запись разговоров пациентов с персона-
лом консультативно-диагностического цен-
тра НЦЗД, в частности, с его руководителем 
Расулом Абайхановым, который интересует-
ся, «зачем ребенка (на УЗИ.— „Ъ“) тащить сю-
да (в КДЦ при НЦЗД.— „Ъ“)», и подтверждает, 
что ряд анализов делается «за свой счет». 

«Наши врачи работают в этом центре, нам 
важно иметь возможность получать медпо-
мощь именно здесь,— отмечается в жалобе 
в Минздрав.— Мы звонили в страховые ком-
пании, все они говорят о том, что отказ в об-
служивании по ОМС незаконен». Родители 
напоминают, что ранее они обслуживались 
в НЦЗД по полису обязательного медицин-
ского обеспечения, и напоминают, что тако-
ва стандартная практика работы в центрах 
трансплантации органов. Например, в Фе-

деральном центре трансплантологии им. 
Шумакова пациенты получают весь спектр 
услуг в рамках ОМС. «Нам очень страшно 
за детей, которым предстоит транспланта-
ция почки, ведь квота высокотехнологич-
ной медицинской помощи действует толь-
ко три дня, а дальше оплата лечения проис-
ходит за счет ОМС,— говорится в обраще-
нии.— Если в послеоперационный период 
пациентам потребуются консультации или 
помощь других специалистов, откуда роди-
телям брать на это деньги?»

По данным „Ъ“, плату с пациентов пыта-
лись взимать в КДЦ как в декабре 2019 года, 
так и в январе 2020 года. В НЦЗД „Ъ“ снача-
ла не разъяснили ситуацию, сообщив в отве-
те на запрос, что «руководство центра заин-
тересовано в том, чтобы все пациенты полу-
чали высококвалифицированную помощь 
в рамках ОМС и ВМП бесплатно для паци-
ента». В ответе на следующий запрос, впро-
чем, в НЦЗД сообщили, что «по уточненной 
информации пациенты могут обращаться 

в регистратуру консультативно-диагности-
ческого центра, помощь они получат в рам-
ках ОМС»: «НМИЦ здоровья детей будет ока-
зывать в рамках ОМС медпомощь в амбула-
торных и стационарных условиях в соответ-
ствии с установленными МГФОМС объема-
ми медицинской помощи и финансового 
обеспечения на 2020 год». Как пояснили „Ъ“ 
в пресс-службе НЦЗД, «в конце года центр ис-
черпал объемы средств, выделенных в рам-
ках ОМС»: «В начале года была такая же ситуа-
ция — мы не знали размер финансирования 
на 2020 год». Как отметили в центре, о продол-
жении работы в рамках ОМС там «узнали не-
давно»: «Помощь будет оказываться в преж-
них объемах». В Московском городском фон-
де ОМС „Ъ“ подтвердили, что НЦЗД включен 
в реестр медорганизаций, осуществляющих 
деятельность в сфере ОМС в Москве в 2020 го-
ду. В 2019 году за счет средств ОМС Москвы 
центру было оплачено более 5,8 тыс. госпита-
лизаций на общую сумму свыше 600 млн руб.

Валерия Мишина

Росгвардия получит денежное довольствие  
от Алексея Навального и его товарищей
Суд обязал оппозиционеров выплатить силовикам 2,4 млн рублей за работу летом

Суд признал Алексея Навального, Илью 
Яшина и ряд других оппозиционеров ви-
новными в ущербе Росгвардии, который 
та понесла, выделив силы и средства 
на обеспечение порядка во время летних 
не согласованных с властями акций про-
теста в столице. По подсчетам ведомст-
ва, на выплату компенсаций за незапла-
нированный выход гвардейцев на службу 
27 июля и 3 августа, а также на оплату то-
плива для спецтранспорта в совокупно-
сти ушло 2,4 млн руб. В интересах Рос-
гвардии иск подала прокуратура Москвы. 
Адвокаты оппозиционеров утверждают, 
что суд встал на сторону истцов, несмо-
тря на то что силовики не смогли дока-
зать расходы сверх выделенного на год 
бюджета. В пресс-службе Росгвардии 
не  стали отвечать на эту реплику.

Судья Черемушкинского районного су-
да Светлана Чурсина 15 января удовлетво-
рила исковые требования прокуратуры Мо-
сквы к Алексею Навальному, Илье Яшину, 
Ивану Жданову, Любови Соболь, Владими-
ру Милову и другим оппозиционерам и обя-
зала их выплатить государству 2,4 млн руб. 
за ущерб, понесенный Росгвардией при ох-
ране порядка во время акций 27 июля и 3 ав-
густа 2019 года. Напомним, протесты прохо-
дили на фоне отказов в регистрации десят-
кам оппозиционных кандидатов на выборах 
в Мосгордуму, а в сентябре прокуратура Мо-
сквы подавала иск в интересах Росгвардии. 
Именно 2,4 млн руб., согласно расчетам Рос-
гвардии, потребовалось на то, чтобы выпла-
тить компенсации личному составу за рабо-
ту в выходные и оплатить топливо для спец-
транспорта. Правда, изначально силовики 

предъявили требования компенсировать 
4,9 млн руб., но впоследствии был проведен 
перерасчет и сумму сократили вдвое, так как 
оказалось, что часть сотрудников выбрали 
не денежные компенсации, а отгулы.

Адвокат Ильи Яшина Вадим Прохоров за-
явил „Ъ“, что у ответчиков есть ряд процес-
суальных претензий, например, не ясно, 
почему иск подавала не сама Росгвардия, 
а прокуратура. Кроме того, непонятно, по-
чему оппозиционеры должны оплачивать 
охрану порядка, которая и так оплачивает-
ся из бюджета. «Если я перейду дорогу в не-
положенном месте и гаишник оштрафует 
меня на 500 руб., то я потом еще могу полу-
чить иск за то, что гаишник переработал?» — 
удивляется господин Прохоров.

Ранее председатель координационно-
го совета Московского профсоюза поли-

ции Михаил Пашкин выражал „Ъ“ сомне-
ния в правомерности исков, так как ве-
домствам на соответствующую работу дей-
ствительно выделяются средства из бюд-
жета. Он не вспомнил прецедентов судеб-
ного взыскания компенсации за работу 
 силовиков.

В свою очередь, по словам адвоката Вла-
димира Милова Валентины Фроловой, сто-
рона истца настаивала, что бюджетные ли-
миты на обеспечение работы Росгвардии 
были превышены, однако не привела до-
казательств. «Власти обязаны обеспечивать 
безопасность и мирное течение любого со-
брания независимо от того, согласовано оно 
или нет»,— резюмирует госпожа  Фролова.

Защитники оппозиционных политиков 
в ближайшее время планируют подать апел-
ляционные жалобы в Мосгорсуд.

Пресс-секретарь Росгвардии Валерий Гри-
бакин сказал „Ъ“, что не может комментиро-
вать судебное решение, так как в ведомстве 
его еще не получили. Он также сказал, что 
тезис о превышении Росгвардией бюджет-
ных лимитов могли бы прокомментировать 
юристы ведомства, присутствовавшие на за-
седании. На слова корреспондента „Ъ“ о том, 
что юристы отказываются комментировать 
дело и отсылают за комментариями к госпо-
дину Грибакину, он ответил: «Значит, навер-
ное, для этого есть основания».

Напомним, аналогичные иски из-
за ущерба от акций 27 июля и 3 августа 
к этим же оппозиционерам в сентябре по-
давало и ГУВД Москвы. Оно также после пе-
рерасчетов сократило сумму с 17,9 млн руб. 
до 10,2 млн руб.

Владимир Хейфец
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Хищения в ОПК  
закончились освобождением
МВД отказано в продлении ареста  
предполагаемого расхитителя бюджетных средств

Как стало известно „Ъ“, 
из  СИЗО отпущен Виталий Чер-
нов — фигурант расследования 
хищений бюджетных средств, 
выделенных на реализацию фе-
деральной программы «Разви-
тие оборонно-промышленного 
 комплекса РФ в 2011–2020 го-
дах». Будучи генеральным ди-
ректором ООО «Стройинвест-
проект», по версии следствия, 
он являлся организатором схе-
мы хищения более 67 млн руб. 
во время работ по модернизации 
входящего в « Рос тех» ОАО  «Завод 
пластмасс». Это челябинское 
предпри ятие специализируется 
на выпуске боеприпасов для си-
стем залпового огня и бомб.

Апелляционная инстанция Мос-
горсуда рассмотрела жалобу защи-
ты после того, как Замоскворецкий 
райсуд в конце 2019 года в очередной 
раз продлил арест Виталию Черно-
ву. В своей жалобе защита настаива-
ла, что данное судебное решение яв-
ляется незаконным и необоснован-
ным. Так, по мнению защиты, разре-
шенный законодательством срок со-
держания в СИЗО их клиента истек 
за день до решения райсуда — 9 де-
кабря 2019 года. Помимо этого в сво-
ей жалобе адвокаты отмечали, что 
райсуд не проверил «должным обра-
зом» обоснованность версии следст-
вия о причастности бизнесмена к хи-
щению бюджетных средств, которое 
ему инкриминируется, а также воло-
киту следствия.

Сославшись на различные нормы 
федерального законодательства, по-
становление пленума Верховного су-
да от 30 ноября 2017 года, а также от-
метив, что их клиент ранее не судим, 
к уголовной ответственности не при-
влекался и т. д., защита попросила 

перевести господина Чернова на до-
машний арест или наложить на него 
«запрет на определенные действия». 
Представители обвинения против 
этого ожидаемо возражали.

Апелляционная инстанция, согла-
сившись с доводами адвокатов, отме-
тила, что суд первой инстанции в сво-
ем решении не указал, какие именно 
данные о личности обвиняемого по-
служили основанием для удовлетво-
рения «арестного» ходатайства, хотя 
господин Чернов является граждани-
ном Российской Федерации, имеет 
постоянную регистрацию в Москов-
ской области, ранее не судим и т. д.

Особо Мосгорсуд отметил, что 
в решении Замоскворецкого суда 
не содержится убедительных выво-
дов, из которых следовало бы, что 
избрание меры пресечения, не свя-
занной с содержанием под стражей, 
не обеспечит явку фигуранта в ор-
ганы следствия, а затем и в суд. При 
таких обстоятельствах, сделал вы-
вод Мосгорсуд, «достаточных осно-
ваний» для ареста у райсуда не име-
лось, и отправил обвиняемого до-
мой, где он будет находиться с элек-
тронным браслетом на лодыжке. 
Срок новой меры пресечения опре-
делен до 9 февраля этого года.

По данным „Ъ“, Виталий Чернов 
является основным фигурантом рас-
следования хищений бюджетных 
средств, выделенных на реализацию 
федеральной целевой программы 
«Развитие оборонно-промышленно-
го комплекса РФ в 2011–2020 годах». 
Уголовное дело было возбуждено 11 
мая 2018 года следственной частью 
УМВД по Северо-Западному округу 
Москвы в отношении неустановлен-
ных лиц. 3 апреля 2019 года господин 
Чернов был задержан, и ему предъяв-
лено обвинение в мошенничестве 

(ч. 4 ст. 159 УК). Затем материалы бы-
ли переданы в 4-е управление МВД 
России, которое занимается рассле-
дованием преступлений, совершен-
ных на спецобъектах.

Согласно фабуле обвинения, 
в рамках выполнения федеральной 
программы 24 сентября 2014 года 
расположенное в Челябинской обла-
сти ОАО «Завод пластмасс» заключи-
ло договор субподряда с ФГУП «Спец-
стройтехнологии», созданным при 
Спецстрое России. Соглашение пред-
усматривало выполнение различ-
ных работ на челябинском предпри-
ятии на сумму 371,6 млн руб. Стоит 
отметить, что созданный в 1939 году 
Завод пластмасс сейчас специализи-
руется на выпуске боеприпасов для 
реактивных систем залпового огня, 
наноалмазов и некоторых видов ави-
абомб. С 2011 года оборонное пред-
приятие входит в госкорпорацию 
«Ростех». Вступив в сговор с руковод-
ством ООО «Кронос», Виталий Чер-
нов, полагает следствие, начал вести 
переговоры с руководством завода 
от имени этой компании об участии 
в работах, «не намереваясь и не имея 
возможности их исполнить». Перего-
воры завершились успешно. Одна-
ко после того, как ФГУП перечислил 
на счета «Кроноса» 89 млн руб., боль-
шая их часть по указанию господина 
Чернова, считает следствие, переко-
чевала на счет подконтрольного ему 
ООО «Стройинвестпроект». В качест-
ве обоснования этой трансакции вы-
ступал договор субподряда, заклю-
ченный между компаниями 25 сентя-
бря 2014 года «с целью вуалирования 
своих действий». При этом, согласно 
выводам следствия, работы на пред-
приятии были выполнены лишь ча-
стично, а более 67 млн руб. исчезло.

Владислав Трифонов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23916,58 (–108,59)
РТС 1602,29 (–2,67)
FTSE 100 7642,8 (+20,45)

DAX 30* 13432,3 (–24,19)
DJIA* 29053,63 (+113,96)
NASDAQ Composite* 9269,696 (+18,367)

*На 21:39.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.01.20
Австралийский доллар 42,2965
Английский фунт 79,9548
Белорусский рубль 28,9177
Датская крона* 91,4451

Доллар США 61,4328
Евро 68,3747
Индийская рупия** 86,7449
Казахский тенге** 16,2060

Канадский доллар 47,0137
Китайский юань* 89,2024
Норвежская крона* 69,1507
СДР 84,8154

Сингапурский доллар 45,5834
Новая турецкая лира 10,4155
Украинская гривна* 25,6510
Шведская крона* 64,8443

Швейцарский франк 63,5293
Японская иена** 55,8836
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Поговорка «Семь раз отмерь, один 
раз отрежь», судя по всему, неизвест-
на в Банке России. Слишком мно-
го его новаций выглядят слишком 
мало продуманными. Последний 
пример — некогда ключевой про-
ект ЦБ по сбору биометрических 
данных населения в единую систему 
(ЕБС) для предоставления гражданам 
банками дистанционных услуг. Стар-
товал он в 2018 году, к концу 2019 
года ЦБ намеревался обеспечить 
сбор данных во всех банковских от-
делениях, но вот сдавать их оказа-
лось некому. К началу 2020 года было 
собрано лишь 110 тыс. образов. В се-
редине декабря Минфин неожидан-
но заговорил о рисках утечек биоме-
трических данных, а на днях Госдума 
сообщила о приостановке принятия 
законопроекта по сбору биометрии, 
депутаты решили, что неплохо было 
бы сделать колхоз добровольным. 
Хотя именно об этом твердили бан-
киры два года.

Еще один пример — летние по-
правки в закон о национальной пла-
тежной системе. Тогда международ-
ные платежные системы, по сути, ли-
шились возможности отключать бан-
ки в одностороннем порядке из-за 
санкций. Проект даже был принят 
при активной поддержке ЦБ, но по-
том признан недоработанным, и сей-
час депутатам предстоит внести оче-
редные поправки. Не менее яркая ил-
люстрация — история с уже ставши-
ми привычными Apple Pay и Samsung 
Pay, которых мы чуть не лишились 
с легкой руки ЦБ. В проекте нового 
положения 382-П регулятор надумал 
обязать все платежные приложения 
проводить сертификацию и анализ 
уязвимостей по его правилам. Затем 
не без помощи участников рынка 
в ЦБ вспомнили об Apple Pay и Sam-
sung Pay, у которых уже есть собст-
венные правила информационной 
безопасности, которые действуют 
во всем мире, и переписывать их од-
нозначно никто не будет. В итоге тре-
бование ЦБ решил отменить, на этот 
раз хотя бы до вступления в силу.

На фоне больших и малых неудач 
злые языки даже стали поговаривать 
о грядущем увольнении первого зам-
преда ЦБ —куратора платежных сис-
тем и сервисов и развития цифровых 
и IT-технологий Ольги Скоробогато-
вой. И вот уже на Уральском фору-
ме по информационной безопасно-
сти финансовой сферы, который на-
мечен на февраль, нет в числе спике-
ров госпожи Скоробогатовой с ее лю-
бимой биометрической темой, хотя 
ранее ей была посвящена существен-
ная часть мероприятия.

Меня же сильно беспокоит судь-
ба еще одного мегапроекта ЦБ — си-
стемы быстрых платежей (СБП), ко-
торый до недавнего времени разви-
вался весьма успешно. Но, несмотря 
на все усилия ЦБ, крупнейший банк 
страны — Сбербанк — к проекту так 
и не подключился, а стоимость пла-
тежей по СБП во многих банках с Но-
вого года сравнялась с ценой обыч-
ных межбанковских переводов с кар-
ты на карту. Кажется, здесь регулятор 
что-то не учел, а ведь все так хорошо 
начиналось…

правила  
игры

ЦБ так торопится 
 угнаться за инновация-
ми, что нередко забы-
вает о ключевых мо-
ментах при реализации 
проектов,  поэтому 
 глобальные начинания 
регуля тора подчас 
закан чиваются ничем

ЦБ в инновации удивляют 
корреспондента отдела финансов

Веронику Горячеву

Владимир Путин поручил пра-
вительству проработать дета-
ли создания авиакомпании 
для перевозок на Дальнем Вос-
токе и на труднодоступных 
территориях. В случае созда-
ния перевозчик будет эксплу-
атировать только российскую 
авиатехнику. Источники „Ъ“ 
говорят, что идея принадле-
жит помощнику президента 
Игорю Левитину. По информа-
ции „Ъ“, «Аэрофлот» уже пред-
ложил создать новую авиаком-
панию на базе его дочерней 
«Авроры», выдав ей деньги 
из бюджета на покупку новых 
самолетов. Эксперты счита-
ют, что при наличии перевоз-
чиков в каждом регионе гора-
здо продуктивнее было бы за-
ключать с ними госконтракты 
на обслуживание конкретных 
маршрутов.

Президент Владимир Путин по-
ручил правительству до конца ян-
варя внести предложения по созда-
нию региональной авиакомпании 
для перевозок пассажиров и грузов 
на Дальнем Востоке и в «труднодо-
ступных районах». Документ опу-
бликован на сайте Кремля. Пред-
полагается, что новая компания 
будет эксплуатировать только рос-
сийские самолеты. Белый дом дол-
жен определить, какие суда потре-
буются и в каком количестве.

По информации „Ъ“, идея при-
надлежит помощнику президента 
Игорю Левитину, ранее занимавше-
му должность министра транспорта.

Источники „Ъ“ говорят, что «Аэ-
рофлот» предложил создать ново-
го перевозчика на базе своей дочер-

ней структуры — авиакомпании 
«Аврора», которая сейчас обслужи-
вает дальневосточные маршруты. 
Для покупки новых российских 
самолетов ей потребуется докапи-
тализация из бюджета. По данным 
собеседников „Ъ“, после докапита-

лизации «Аэрофлот» рассчитыва-
ет убрать «Аврору» со своего балан-
са. В «Аэрофлоте» не комментируют 
эту информацию.

В «Ростехе» (контролирует Объе-
диненную авиастроительную кор-
порацию) считают, что комменти-
ровать вопрос создания новой ре-
гиональной авиакомпании сегод-
ня рано, но в целом поддержива-
ют решения, способствующие рас-
ширению спроса на российскую 
авиатехнику. «Создается линейка 
продуктов, покрывающих ключе-
вые ниши перевозок на внутрен-
нем рынке. В частности, ОАК се-
рийно производит самолеты SSJ100 
на 100 мест, они уже активно экс-
плуатируются в различных регио-
нах страны. Новую версию регио-
нального турбовинтового Ил-114–
300 максимальной вместимостью 
от 50 до 68 мест планируется сер-
тифицировать в 2022 году. Этот са-
молет может закрыть нишу регио-
нальных перевозок на маршрутах, 
где сегодня летают ветераны семей-
ства Ан-24/26»,— говорят в госкор-
порации. В «Ростехе» добавили, что 
сейчас в проработке находится про-
ект легкого многоцелевого самоле-
та вместимостью до 30 мест, его про-
изводство планируется организо-
вать с 2022 года.

Источник „Ъ“ в авиапроме отме-
тил, что новой авиакомпании так-
же может понадобиться самолет 

L-410 производства Уральского за-
вода гражданской авиации (УЗГА), 
не входящего в периметр «Ростеха».

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Панте-
леев отмечает, что сегодня недостат-
ка в авиакомпаниях нет ни в одном 
российском регионе. «Бизнес ра-
ботает везде, где существует плате-
жеспособный спрос на перевозки, 
авиакомпаний нет лишь там, где 
нет пассажиров»,— утверждает он. 
Эксперт считает, что вместо созда-
ния государством нового перевоз-
чика целесообразнее было бы при-
влекать существующие авиакомпа-
нии на конкурсной основе. «Регио-
нальные или федеральные власти 
могли бы заключать концессион-
ные соглашения с перевозчиками 
на обслуживание конкретных мар-
шрутов с условием доходности при-
влекаемой авиакомпании не ниже 
определенного уровня. В этом слу-
чае бюджет мог бы компенсировать 
разницу между зафиксированным 
соглашением и фактически полу-
ченным доходом»,— говорит госпо-
дин Пантелеев. Он считает, что при 
данной схеме возможно избежать 
сегодняшних ограничений по сро-
ку выделения субсидий — не более 
одного года. В свою очередь, чинов-
никам не придется брать на себя не-
свойственные функции управле-
ния авиаперевозками.

Герман Костринский

Калининград докопался до канала
Проект может обойтись в 46 млрд рублей

По данным „Ъ“, стоимость ре-
конструкции Калининградско-
го морского канала для воз-
можности прохода по нему су-
дов класса Panamax оценивает-
ся в 35–46 млрд руб. Минтранс 
вместе с властями региона со-
бирается привлечь к реализа-
ции проекта крупнейшего сти-
видора порта группу компа-
ний «Содружество». В группе 
подтверждают необходимость 
углубления канала, но отмеча-
ют, что пока проект не прора-
ботан. Эксперты полагают, что 
реконструкция канала целесоо-
бразнее альтернативного стро-
ительства нового порта в посел-
ке Янтарный.

Как стало известно „Ъ“, 17 января 
в Минтрансе должно пройти сове-
щание по проекту реконструкции 
Калининградского морского кана-
ла для обеспечения проводки судов 
класса Panamax (осадка — 12 м, дед-
вейт — около 52,5 тыс. тонн). Это 

следует из письма замглавы Мин-
транса Юрия Цветкова от 14 января. 
В документах упоминается, что в со-
вещании примут участие предста-
вители группы компаний «Содру-
жество». О том, что власти Калинин-
града намерены поднять вопрос ре-
конструкции канала, говорил в ок-
тябре 2019 года губернатор региона 
Антон Алиханов.

• Морской судоходный канал прохо-
дит вдоль северного побережья Кали-
нинградского залива, был открыт 
в 1901 году. Сейчас в сутки по не-
му проходит более 30 судов, в основ-
ном танкеры и контейнеровозы. 
Протяженность канала — 23 мор-
ские мили (42,6 км), ширина — 50–
80 м, глубина — 9–12 м,  время про-
хождения — 4 часа. Сейчас по  нему 
могут двигаться суда длиной 
до 200 м с осадкой до 8 м.
По данным „Ъ“, вопрос рекон-

струкции канала обсуждался в но-
ябре на совещании у Юрия Цвет-
кова, его поднял Антон Алиханов 

(следует из протокола от 18 ноября). 
По предварительной оценке реги-
она, реконструкция канала может 
стоить 35–40 млрд руб., а по данным 
Росморречфлота — порядка 46 млрд 
руб. При этом ФГУП «Росморпорт» 
отмечало необходимость проведе-
ния «масштабных работ, в том чи-
сле в части решения экологических 
вопросов», в связи с чем стоимость 
проекта может быть выше. В ком-
плексный план модернизации ин-
фраструктуры (КПМИ) уже включе-
на реконструкция берегоукрепи-
тельных оградительных дамб кана-
ла. В марте 2018 года региональное 
ФГУП «Росморпорт» говорило, что 
она обойдется в 17 млрд руб.

В Минтрансе на запрос „Ъ“ не от-
ветили, в Росморречфлоте и прави-
тельстве Калининградской области 
отказались от комментариев.

Глава УК «Содружество» Алек-
сандр Шендерюк-Жидков пояснил 
„Ъ“, что проект находится в пер-
воначальной стадии. Он отметил, 

что «Содружество», которое являет-
ся крупнейшим стивидором пор-
та (40% грузооборота), неоднократ-
но призывало к реконструкции ка-
нала. Собеседник „Ъ“ подчеркнул, 
что, учитывая наличие в КМПИ 
15 млрд руб. на укрепление дамб, 
нужно оценить этот проект ком-
плексно вместе с реконструкцией 
канала. Господин Шендерюк-Жид-
ков сообщил, что «Содружество» 
в случае углубления канала гото-
во провести модернизацию части 
собственных причалов или даже 
построить новые, чтобы они так-
же были способны принимать суда 
Panamax. Говорить сегодня о фор-
матах участия в проекте рано, отме-
тил он: если речь идет, например, 
о ГЧП, то необходимо также пони-
мать стоимость работ и рассчитать 
финансовую модель.

• ГК «Содружество» называет 
 себя крупнейшим переработчи-
ком масличных на территории 
СНГ. Группа принадлежит Алек-

сандру и  Наталье Луценко, состо-
яние  которых Forbes оценивает 
в $850 млн и $425 млн соответст-
венно. За последний финансовый год 
продажи «Содружества» достигли 
$2,6 млрд, объем переработки — 
 более 3 млн тонн.
Глава «Infoline-Аналитики» Ми-

хаил Бурмистров говорит, что про-
ект углубления Калининградского 
морского канала выглядит более 
экономически обоснованным, чем 
строительство нового порта в посел-
ке Янтарный (см. „Ъ“ от 27 мая 2019 
года). Учитывая проекты «Содруже-
ства», а также перспективы нара-
щивания грузооборота и повыше-
ния конкурентоспособности Кали-
нинграда в борьбе за грузовую базу 
с зарубежными портами в случае 
возможности использования судов 
класса Panamax, проект целесообра-
зен при бюджете в пределах 50 млрд 
руб., считает эксперт.

Анастасия Веденеева, 
Анатолий Костырев

Фастфуд отъел долю рынка
Граждане предпочитают питаться быстро и недорого

Траты россиян на питание в за-
ведениях фастфуда обеспечи-
ли более половины рынка об-
щепита по итогам десяти меся-
цев 2019 года. Год к году показа-
тель увеличился практически 
на 20%. Рост популярности та-
ких форматов участники отра-
сли связывают не только с па-
дающими доходами населения, 
но и растущим запросом на бы-
строе обслуживание в условиях 
растущего темпа жизни.

О том, что 51% расходов россиян 
на общепит по итогам десяти меся-
цев 2019 года получили заведения 
фастфуда, говорится в исследова-
нии NPD Group (есть в распоряже-
нии „Ъ“). Год к году показатель уве-
личился на 17%. В то же время траты 
на традиционные рестораны сокра-
тились на 11%, теперь на них прихо-
дится лишь 23% от общего объема. 
Кофейни получили 5%, год к году 
рост составил 7%. Еще 8% — у столо-
вых при росте на 4%. Еще 13% (с от-
рицательной динамикой год к году 
в 3%) занимают остальные каналы 
фудсервиса, такие как продуктовые 
магазины, вендинг, отели, бары, сле-
дует из аналитики NPD. По данным 

Росстата, общий объем рынка об-
щепита в РФ за десять месяцев 2019 
года вырос на 4,7%, до 1,3 трлн руб.

• NPD Group проводит исследова-
ния ресторанного рынка в России 
с 2012 года. Они основаны на резуль-
татах онлайн-опросов более 10 тыс. 
жителей восьми крупнейших горо-
дов РФ: Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Новосибирска, Ниж-
него Новгорода, Казани, Ростова-на-
Дону и Самары.
Фастфуд растет уже несколь-

ко лет подряд, напоминает заме-
ститель гендиректора по коммер-
ции ГК «Шоколадница» Евгений 
Прохоров. По его мнению, потреби-

тели переходят в сегмент фастфуда 
в первую очередь из-за скорости об-
служивания.

С ним не соглашается гендирек-
тор Amrest (владелец мастер-фран-
шизы Pizza Hut) Александр Нигма-
туллин, замечая, что реальные дохо-
ды россиян продолжают снижать-
ся пятый год подряд (официаль-
ный прогноз Минэкономики пред-
полагает рост реальных располагае-
мых доходов населения в 2019 году 
на символические 0,1%), что приво-
дит к поляризации общества.

Господин Прохоров добавляет, 
что полноценные рестораны выну-
ждены подстраиваться под запрос: 

«Это и доставка, и эксперименты 
с форматами to go. Нам помогает 
то, что мы скорее смежный формат, 
обеспечивающий и близкий к ре-
сторанам сервис, и скорость обслу-
живания». Так, среднее время обслу-
живания в ресторанах группы до-
стигает десяти минут. Для сравне-
ния, среднее время ожидания зака-
за в McDonald’s — около трех минут.

С другой стороны, заведения, 
специализирующиеся на быстром 
питании, улучшили соотношение 
качества и цены и теперь составля-
ют полноценную конкуренцию ре-
сторанам средней ценовой катего-
рии, добавляет господин Нигма-
туллин. Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков считает, 
что если реальные доходы россиян 
начнут расти, рестораны перестанут 
терять посетителей.

В то же время, россияне все чаще 
предпочитают питаться вне дома, 
отмечают в NPD, называя это одной 
из важных тенденций на рынке об-
щепита: за последние десять меся-
цев количество визитов в кафе вы-
росло на 5,6%. Отчасти это проис-
ходит за счет моды на кофе, увере-
ны аналитики. До 18% заказов кофе 

с января по октябрь 2019 года было 
совершено импульсивно. И кофей-
ни не упускают шанса. Например, 
в заведениях «Правда кофе» уже 15% 
продаж приходится на еду на вы-
нос, рассказывает основатель сети 
Филипп Лейтес. К весне он обещает 
удвоить этот показатель.

Кроме того, сегмент доставки, 
контролируемый в России фактиче-
ски двумя компаниями — «Яндекс.
Едой» и Delivery Club (принадлежит 
Mail.ru Group), за последний год рос 
втрое быстрее рынка и достиг 7,6% 
в расходах на питание вне дома, го-
ворится в исследовании. Александр 
Нигматуллин, не раскрывая подроб-
ностей, комментирует, что в Pizza 
Hut доля доставки, в отличие от са-
мообслуживания, ежегодно показы-
вает активный рост. Представитель 
сети «Хлеб насущный» Алексей Па-
нов отмечает рост выручки на 20% 
от доставки в 2019 году по сравне-
нию с аналогичным периодом поза-
прошлого года. Тем не менее, добав-
ляет он, доля доставки в общем объ-
еме выручки сети еще далека от за-
ведений, специализирующихся 
на пицце, суши и бургерах.

Никита Щуренков
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Российские самолеты отправят на Дальний Восток
Правительство создает авиакомпанию для региональных перевозок

Фастфуд

Рестораны полного обслуживания

Кофейни

Столовые

Остальное**

51,0 17

23,0 –11

5,0 7

8,0 4

13,0 –3
*За январь—октябрь 2019 года.

Доля в расходах (%)

Динамика к аналогичному периоду 2018 года (%)

**Розница, отели, бары, транспорт, вендинг.

СТРУКТУРА РОССИЙСКОГО РЕСТОРАННОГО РЫНКА*    ИСТОЧНИК: NPD GROUP. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Средняя максимальная ставка 
по вкладам крупнейших банков 
за первые десять дней нового го
да показала абсолютный мини
мум за всю историю — 5,93% го
довых. По мнению экспертов, 
снижение ставок продолжится, 
что приведет к стагнации объема 
вкладов в банках. Одновременно 
банкиры отмечают растущий ин
терес клиентов к альтернатив
ным финансовым инструмен
там, которые могут дать лучшую 
доходность, чем банковские де
позиты. И банки выступают 
основными продавцами этих 
продуктов.

Согласно опубликованным ЦБ ре-
зультатам мониторинга максималь-
ных процентных ставок по вкладам 
крупнейших банков по привлече-
нию депозитов физлиц, в первой де-
каде января ставка впервые в исто-
рии оказалась ниже 6% (5,93% годо-
вых). В этом году, по прогнозам экс-
пертов, ставки продолжат снижать-
ся, хотя и менее интенсивно, чем го-
дом ранее. «Ставки по депозитам идут 
в тандеме с ключевой ставкой, и в це-
лом за 2019 год они снизились при-
мерно на 1,5–1,7 процентного пункта, 
в то время как ключевая ставка упала 
на 1,5 процентного пункта»,— указы-
вает директор аналитической группы 
по финансовым организациям Fitch 
Ratings Антон Лопатин. «Мы оценива-
ем потенциал снижения в этом году в 
1–1,25 процентного пункта»,— отмеча-
ет старший кредитный эксперт агент-
ства Moody’s Ольга Ульянова. Согласно 
опросу Reuters, в первом квартале ЦБ 
может довести ключевую ставку до 6%, 
что на 0,25 процентного пункта (п. п.) 
ниже текущего значения.

Вместе с тем директор направления 
«Финансовые институты» S&P Global 
Ratings Сергей Вороненко отметил, 
что у снижения ставки есть определен-
ный предел. «Средства физических 
лиц — это очень важный источник 
фондирования для банковского секто-
ра, который составляет порядка 35% со-
вокупных обязательств банков»,— по-
яснил он. Однако, как отмечает Оль-
га Ульянова, по высоким ставкам этот 
ресурс банки привлекать не готовы. 
В этих условиях логично предполо-
жить, что по мере снижения ставки бу-
дет уменьшаться и интерес граждан к 
депозитам в банках. За 2019 год сред-
няя максимальная процентная ставка 
потеряла 1,6 п. п. При этом, по оценке 
Сергея Вороненко, в 2019 году средст-
ва физических лиц в банках выросли 
примерно на 4%, что почти в два раза 
меньше прироста за 2018 год, однако 
примерно в четыре раза меньше отно-
сительно роста кредитных портфелей 
физических лиц. «В 2020 году, скорее 
всего, рост средств физических лиц со-
хранится на таком же уровне 3–4%»,— 
говорит он. А Ольга Ульянова считает, 
что возможна даже стагнации объема 
вкладов на текущем уровне.

Банки подтверждают заинтересо-
ванность в средствах граждан. «Низ-
кие ставки по кредитам порождают 
повышенный клиентский спрос, что, 
в свою очередь, означает, что банкам 
необходимо привлекать дополни-
тельные средства для его удовлетво-
рения»,— говорит начальник управ-
ления сберегательного и инвестици-
онного бизнеса банка «ФК Открытие» 
Александр Бородкин. Однако бан-
киры отмечают, что клиенты все ча-
ще обращают внимание на более до-
ходные альтернативные активы. «Все 

большее количество клиентов гото-
вы к диверсификации своих вложе-
ний между вкладами и инвестицион-
ными продуктами»,— заявил замести-
тель руководителя департамента роз-
ничных продуктов ВТБ Сергей Ми-
ловский. «Мы наблюдаем тенденцию 
к росту интереса клиентов к инвести-
ционным финансовым инструмен-
там»,— говорит директор департамен-
та расчетных и сберегательных про-
дуктов ПСБ Наталья Волошина. По ее 
словам, клиентам интересны инстру-
менты с повышенной доходностью: 
паи инвестиционных фондов, инди-
видуальные инвестиционные счета, 
инвестиционное страхование жизни.

Число уникальных клиентов на 
Московской бирже по итогам 2019 го-
да составило 3,8 млн человек, почти в 
два раза больше, чем год назад. С уче-
том среднего счета в 400 тыс. руб. (по 
оценке ЦБ) сумма на таких счетах пре-
вышает 1,5 трлн руб. Активы рознич-
ных ПИФов на конец года составляли 
0,47 трлн руб., по данным Investfunds. 
Таким образом, только вложения роз-
ничных инвесторов в фондовый ры-
нок достигли 2 трлн руб. И главными 
дистрибуторами этих продуктов вы-
ступают именно кредитные организа-
ции. Однако это составляет лишь 7% от 
объема банковских вкладов. «По сути, 
серьезной и мощной инвестицион-
ной альтернативы банковским вкла-
дам в России пока не создано, но это 
не значит, что через три—пять лет кар-
тина не изменится»,— говорит Ольга 
Ульянова. По ее мнению, если макроэ-
кономическая и геополитическая си-
туация будет стабильной, «мы можем 
увидеть экспоненциальный рост на 
рынке частных инвестиций».

Максим Буйлов

Банки меняют вкладчиков  
на инвесторов
Проценты по депозитам  
опустились до исторического минимума Россияне в декабре 2019 года 

 изменили подход к размеще
нию своих средств в Сбербанке. 
Если годом ранее они, несмотря 
на меньшие доходы, предпочи
тали сберегать деньги во вкла
дах, то в этом году, хоть их дохо
ды и выросли, в том числе раз
мер тринадцатой зарплаты, на 
депозиты в Сбербанк они их не 
разместили, оставив на картах, 
следует из отчетности банка. 
В Сбербанке это обстоятельст
во объясняют календарными 
факторами. Эксперты считают, 
что сберегательная активность 
граждан могла снизиться на фо
не падения доходности депози
тов, при этом  перейти к моде
ли потребления граждане еще 
не  готовы.

Сбербанк в среду опублико-
вал результаты деятельности за де-
кабрь 2019 года. Согласно им, приток 
средств населения в банк в два раза 
превысил отток средств юрлиц. Сред-
ства физических лиц увеличились на 
4,5%, до 13,62 трлн руб.

Однако, судя по отчетности банка 
по РСБУ, месячный прирост средств 
граждан произошел практически су-
губо за счет тринадцатой зарплаты, 
которую россияне получили на бан-
ковские карточки. Так, на 1 января 
2020 года на текущих счетах россиян 

в Сбербанке было 3,356 трлн руб., что 
на 513 млрд руб., или на 18%, больше, 
чем месяцем ранее. В основном этот 
прирост был обусловлен теми сред-
ствами, которые население полу-
чило на свои банковские карточки 
(рост на 483 млрд руб.). Этот рост се-
зонный и может быть объяснен вы-
платой тринадцатой зарплаты перед 
Новым годом. Всего за 2019 год теку-
щие счета россиян в Сбербанке выро-
сли на 14,6%.

Что касается вкладов, то годом ра-
нее россияне были более склонны 
к сбережениям. За декабрь 2018 го-
да их вклады выросли на 233 млрд 
руб, то есть на 2,4%, до 9,78 трлн руб. 
В декабре 2019 года сбережения на-
селения почти не изменились — их 
рост составил лишь 50 млрд руб., или 
0,5%, до 10 трлн руб. Таким образом, 
несмотря на рост доходов, нести их 
во вклады в Сбербанк граждане не 
захотели. 

В самом Сбербанке изменение 
модели поведения клиентов объяс-
няют календарными факторами. По 
словам главного аналитика Сбербан-
ка Михаила Матовникова, в 2018 го-
ду 29 и 30 декабря были выходными 
днями, а в 2019-м — рабочими. «Боль-
шая часть денег поступает на счета на-
селения в самом конце года. В 2018 го-
ду основные выплаты пришлись на 
28-е, поэтому люди успели их разме-

стить во вклады и частично потрати-
ли. В 2019 году значительные посту-
пления были 30 декабря, поэтому лю-
ди просто не успели ими распорядит-
ся»,— считает он. 

Декабрьские данные сложно ис-
пользовать для выводов относи-
тельно сдвигов в поведении населе-
ния, поскольку значительная часть 
средств на счета приходит только в по-
следние дни месяца, считает управля-
ющий директор рейтингового агент-
ства НКР Станислав Волков. Впрочем, 
он отмечает, что из-за снижения ста-
вок по вкладам (см. текст на этой же 
странице) «у физлиц гораздо меньше 
стимулов их открывать, к тому же в 
некоторых банках можно получать 
доход на остаток по карте».

Гендиректор аналитического 
агентства «БизнесДром» Павел Сами-
ев считает, что среди сезонных факто-
ров прироста депозитной базы бан-
ков, как правило, тринадцатая зар-
плата и маректинговые акции бан-
ков с повышенной ставкой по вкла-
дам «перекрывают» третий фактор — 
повышенную потребительскую ак-
тивность населения, которая ведет к 
оттоку депозитов. В декабре 2019 го-
да, вероятно, и сберегательная, и по-
требительная активность были сла-
бее, чем в 2018 году, так что основным 
фактором стали бонусы и премии.

Виталий Солдатских

Сбербанк получил  
тринадцатую зарплату
Банк прирос текущими счетами, но остался без вкладов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В конце прошлого года оживи
лись рыночные вложения не
государственных пенсионных 
фондов (НПФ) в акции. В то же 
 самое время ряд НПФ, наоборот, 
избавляется от своих старых ин
вестиций в долевые инструмен
ты, расчищая портфели. Выиг
рала «партия роста» — доля ак
ций в агрегированном портфе
ле крупнейших частных фондов 
заметно увеличилась. До конца 
года ее позиции могут только 
укрепиться.

В четвертом квартале агрегирован-
ный портфель акций 12 крупнейших 
частных фондов, которые сконцент-
рировали у себя более 96% пенсион-
ных накоплений, превысил 170 мл-
рд руб., свидетельствуют расчеты „Ъ“ 
на основе раскрытия НПФ структу-
ры своих вложений средств по обяза-
тельному пенсионному страхованию 
(ОПС). Таким образом, произошел пе-
релом тенденции, продолжавшейся 
до конца третьего квартала, когда ин-
вестиции в эти долевые инструмен-
ты достигли минимума за пять лет 
(см. „Ъ“ от 10 октября 2019 года).

Основными драйверами роста вло-
жений выступили НПФ, принадле-
жащие госбанкам. «ВТБ Пенсионный 
фонд» начал формировать портфель 
акций в октябре (см. „Ъ“ от 22 ноября 
2019 года), а по итогам года они соста-

вили 2,1% от общего портфеля пенси-
онных накоплений, превысив 5 мл-
рд руб. Гендиректор Лариса Горчаков-
ская отметила, что фонд «не планиру-
ет существенно наращивать долю ак-
ций в дальнейшем». НПФ Сбербанка 
за квартал увеличил инвестиции бо-
лее чем на 10 млрд руб., а доля акций 
в портфеле фонда по ОПС выросла на 

1,1 процентного пункта (п. п.), до 2,7% 
(около 17 млрд руб.). Значительно — на 
2–3 п. п.— за квартал нарастили свои 
вложения в акции НПФ «Эволюция», 
«Согласие» (присоединяется к НПФ 
«Эволюция»), а также Национальный 
и Ханты-Мансийский НПФ. Вместе с 
тем входящие в пятерку фондов, круп-
нейших по пенсионным накоплени-
ям (с вложениями в акции свыше 10% 
от портфеля по ОПС), «Газфонд Пенси-
онные накопления» и «Сафмар» значи-
тельно не изменили своих инвести-

ций в эти долевые инструменты. Уве-
личившие свои инвестиции в акции 
фонды «рассчитывали на то, что после 
начала количественного смягчения в 
США вырастет аппетит к риску», также 
драйвером таких инвестиций высту-
пили ожидания традиционного пред-
новогоднего ралли, говорит руководи-
тель инвестиционного департамента 
НПФ «Сафмар» Андрей Есин.

Впрочем, с ростом рыночных вло-
жений в четвертом квартале продол-
жилась тенденция по расчистке пор-
тфелей в рамках внутренней санации 
НПФ. Так, в четвертом квартале сокра-
тили вложения в акции фонды «От-
крытие» и «Будущее». В декабре вло-
жения в эти долевые инструменты 
у фонда «Открытие» сократились на 
1,4 п. п., прежде всего за счет акций 
«Росгосстраха» (см. „Ъ“ от 9 января). На 
0,3 п. п. в последний месяц прошло-
го года на растущем рынке сократи-
лась доля акций и у НПФ «Будущее». В 
конце декабря фонд продал крупную 
долю акций холдинга Михаила Гуце-
риева «Сафмар Финансовые инвести-
ции» (СФИ), рассказал источник, зна-
комый с инвестициями НПФ. Соглас-
но данным Московской биржи, сдел-
ки на 3,5% акций СФИ на 2 млрд руб. 
прошли с 24 по 27 декабря (на середи-
ну ноября у фонда было 8,3% холдин-
га). «В рамках текущей инвестицион-
ной стратегии НПФ „Будущее“ дейст-
вительно снизил долю владения ак-
циями СФИ. Сделка по продаже была 
осуществлена на бирже»,— подтвер-
дил представитель фонда.

Расчистка портфелей ряда фондов 
от акций некоторых эмитентов про-
должится и в этом году, прогнозирует 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. «Рост инвестиций 
в акции будет ограничен — в этом пла-
не на НПФ оказывают давление требо-
вания стресс-тестов, а также во многом 
отыгранная история по прошлому го-
ду»,— полагает он. «Дивидендная до-
ходность на уровне 7–7,5% годовых, 
что выше ставок по высоконадежным 
облигациям, а также серьезная деше-
визна российских эмитентов по срав-
нению с иностранными аналогами 
будет залогом интереса к этому ин-
струменту тех частных фондов, кото-
рые нацелены на получение дополни-
тельного инвестдохода для своих кли-
ентов»,— полагает старший аналитик 
«БКС Премьер» Сергей Суверов.

Илья Усов

Фонды вернулись с покупками
НПФ переломили тенденцию  
и стали активно наращивать портфель акций

Росимущество смогло реализо
вать с торгов 2,74% Националь
ного резервного банка (НРБ), ос
новным акционером которого 
недавно стала Государственная 
транспортная лизинговая ком
пания (ГТЛК). После более чем 
двух лет безуспешных попыток 
продать эти акции на последнем 
аукционе за них разгорелась 
 ожесточенная борьба между 
 Совкомбанком и неким ИП 
 Светланой Ивановой, которая 
и стала победителем. В ходе тор
гов стоимость пакета акций 
 выросла более чем вдвое.

Информация о том, что состоялся 
аукцион по продаже 2,74% акций НРБ, 
принадлежавших Росимуществу, раз-
мещена на сайте электронной торго-
вой площадки «Российский аукцион-
ный дом». Согласно ей, торги состоя-
лись 9 января и в них приняли учас-
тие три претендента. Победителем 
стал некий ИП Иванова Светлана Вла-
димировна, о которой более ничего 
не сообщается. Ее ставка 120,2 млн 
руб. оказалась максимальной.

• НРБ основан в апреле 1994 года. 
По состоянию на 1 ноября 2019 года 
банк занимал 171-е место в россий-
ской банковской системе с активами 
в размере 14,9 млрд руб. Его основны-
ми акционерами являются ГТЛК 
(78,2%) и ЕБРР (18,7%). Смена акционе-
ров НРБ произошла в декабре 2019 го-
да, до этого основным акционером 
банка был бизнесмен Александр Лебе-
дев (см. „Ъ“ от 11 сентября 2019 года). 
ГТЛК находится в собственности РФ 

под управлением Минтранса. Компа-
ния специализируется на лизинге же-
лезнодорожной и авиационной техни-
ки и автотехники.
В ходе сделки по продаже Нацио-

нального резервного банка ГТЛК 
и ЕБРР 2,74% акций не были реализо-
ваны Росимуществом. ГТЛК направля-
ло оферту миноритариям по выкупу 
этой доли, но ЦБ 9 января сообщил 
о признании ее несоответствующей 
и выдал компании предписание. Од-
новременно на пакет НРБ, который 
Росимущество реализует с осени 2018 
года, нашлось несколько претенден-
тов, и аукцион состоялся с повышени-
ем цены более чем вдвое на фоне борь-
бы между Совкомбанком и ИП Светла-
ной Ивановой. Предпоследняя ставка 
на аукционе 120,1 млн руб. была от 
Совкомбанка, следует из итогового 
протокола торгов. Третьим участни-
ком торгов была финансовая группа 
«Дмитрий Донской». По словам управ-
ляющего партнера ФГ Дмитрия Кур-
батского, компания интересовалась 
этим пакетом и ранее, но не готова бы-
ла принять на себя риски «возможной 
продажи банка неизвестным акцио-
нерам». После перехода банка под 
контроль ГТЛК компания хотела при-
обрести этот пакет с целью дальней-
шей перепродажи, поскольку началь-
ная цена торгов предусматривала 
большой дисконт — 55,9 млн руб. за 
пакет, пояснил он. В Совкомбанке от 
комментариев относительно участия 
в торгах отказались. Найти координа-
ты победившего ИП оказалось невоз-
можным. В ГТЛК запрос „Ъ“ относи-

тельно связанности покупателя с ком-
панией оставили без комментариев.

По мнению экспертов, логично 
предположить, что ИП действовал 
в интересах ГТЛК. «Учитывая свежую 
историю с недавней попыткой офер-
ты ГТЛК на выкуп этого пакета у Роси-
мущества, можно предположить, что 
компания решила найти обходной 
путь,— считает управляющий парт-
нер экспертной группы Veta Илья 
Жарский.— С другой стороны, учиты-
вая обстоятельства этой сделки, даже 
если ИП Светлана Иванова и имеет от-
ношение к ГТЛК, то лишь косвенное, 
так как, если вскроется иное, сделка 
может быть в любой момент аннули-
рована». «ИП Ивановой объективно 
нет смысла „фронтить“ ГТЛК, так как 
пакет 2,74% акций Росимущества на 
фоне его основной доли в НРБ не явля-
ется существенным,— говорит генди-
ректор НАО „Евроэксперт“ Екатерина 
Синогейкина.— Между тем, возмож-
но, ИП является промежуточным ак-
ционером, и в дальнейшем она может 
переуступить свою долю другим заин-
тересованным компаниям».

По мнению Ильи Жарского, основ-
ной конкурент в борьбе за акции НРБ — 
Совкомбанк — был неудобен ГТЛК в ка-
честве миноритария. «Наличие Совко-
мбанка или иных крупных участни-
ков финансового рынка в числе акци-
онеров НРБ, возможно, было бы неже-
лательно для действующей стратегии 
развития НРБ, поскольку любой акцио-
нер имеет доступ к внутренней инфор-
мации банка»,— поясняет он.

Ксения Дементьева

Банк ГТЛК получил миноритария
Долю государства в НРБ купил неизвестный ИП

170 млрд руб.
составил портфель  
акций в пенсионных  
накоплениях  
крупнейших НПФ  
по итогам 2019 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Снижение покупательской 
 способности населения, кото
рое привело к падению продаж 
новых автомобилей, потянуло 
за собой и сокращение вторич
ного рынка. Причина может 
быть в том, что наибольший 
объем предложений о покупке 
подержанных машин приходит
ся теперь на автомобили старше 
трех лет, тогда как покупатели 
предпочитают более новые, счи
тают аналитики. При этом цены 
на б/у автомобили продолжают 
расти: в среднем в 2019 году их 
стоимость увеличилась на 2,4%, 
подсчитали в «Авто.ру», а основ
ная масса продаж и предложе
ний все еще приходится на Lada. 
Дилеры говорят, что средняя 
 цена сделки не изменилась, 
так как клиенты выбирали 
 более дешевые предложения.

В 2019 году автомобили с пробе-
гом в среднем выросли в цене почти 
на 2,4%, до 581,2 тыс. руб., подсчита-
ли в «Авто.ру». Наиболее активно по-
держанные машины дорожали в 
Башкирии (15,1%), Татарстане (9,7%) 
и Пермском крае (15,5%), а падение 
средней цены наметилось только в 
Нижнем Новгороде (на 2,4%). Дороже 
всего автомобили в среднем можно 
купить в Москве и Подмосковье — за 
859,8 тыс. руб., а также Санкт-Петер-
бурге и Ленобласти — 717 тыс. руб. 
Дешевле всего предлагают б/у маши-
ны в Волгограде — за 427,5 тыс. руб.

Впрочем, из-за падения покупа-
тельской способности клиенты в 
основном выбирают автомобиль де-
шевле, что при росте цен позволило 
сохранить среднюю сделку на уров-
не предыдущего года, говорит ди-
ректор департамента продаж авто-
мобилей с пробегом «Автоспеццент-
ра» Владимир Желобов. Рост цен на 
автомобили с пробегом наложился 
на отложенный спрос, и за ту же це-
ну покупатели получали более ста-
рые автомобили.

Самой популярной маркой в б/у 
сегменте на «Авто.ру» остается Lada: 
на нее приходится 17,6% всего спроса 
и 19,4% в общем объеме предложе-
ний. Далее идет Toyota с долей спроса 
7% и долей предложений 6,7%. Третье 
место разделилось между Volkswagen 
и Nissan. Самой популярной моде-
лью в онлайн-сервисе называют Ford 
Focus с долей спроса 2,5% и предложе-
ния 2,4% — в последние годы автомо-
биль был не слишком популярной 
покупкой на первичном рынке и по-
падал в топ новых продаж лишь по 
итогам 2014 года (23-е место, 27,9 тыс. 
проданных машин). Модель остается 
лидером рейтинга в основном за счет 
популярности в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, заключают в «Авто.ру». Сле-
дом идут две модели АвтоВАЗа — 
Lada 2114 и Lada Priora.

По данным «Автостата», на марку 
Lada в 2019 году традиционно при-
шлась почти четверть рынка подер-
жанных автомобилей — ее продажи, 
впрочем, сократились на 3,4%, до 
1,3 млн машин. В целом вторичный 
рынок впервые за три года показал 
падение продаж на символические 
0,4%, до 5,4 млн машин (см. график).

Выйти в рост рынку, в частности, 
помешало ограниченное число пред-
ложений «свежих» машин, полагает 
гендиректор «Auto-Dealer-СПб» Миха-
ил Чаплыгин. До кризиса 2013–2014 
годов средний возраст составлял три 
года, после 2014 года вырос до пяти 

лет, отмечает он, соответственно, на 
вторичном рынке стал уменьшаться 
объем предложения. Между тем кли-
енты даже на вторичном рынке хотят 
приобрести машину «посвежее», что 
не всегда реально, говорит господин 
Чаплыгин: «Большой объем предло-
жения приходится на автомобили ше-
сти–восьмилетней давности. Поэтому 
при отсутствии вариантов на вторич-
ном рынке могут брать новую». По 
данным «Автостата», средний возраст 
автомобиля в парке РФ на июль со-
ставлял 13,4 года, при этом среди про-
данных за пять месяцев 2019 года ав-
томобилей — 11,4 года. В «Авто.ру» 
подсчитали, что по итогам 2019 года 
самые молодые автомобили ездят в 
Татарстане — 8,7 года, самые старые 
— в Омской области (13,9), Краснояр-
ском крае (13,9) и Новосибирске (13,8).

В целом спрос в 2019 году был на 
уровне предыдущего года, а умень-
шение объема рынка можно связать с 
динамикой реальных доходов насе-
ления, говорит директор по прода-
жам «Авилон. Автомобили с пробе-
гом» Антон Демкин. Но это не приве-
ло к значительному смещению спро-
са во вторичный сегмент, поскольку 
клиенты, изначально ориентирован-
ные на покупку нового автомобиля, 
предпочитают увеличение срока экс-
плуатации текущего автомобиля и 
покупку нового в долгосрочной пер-
спективе, а не подержанного.

Ольга Никитина

Машины с пробегом 
подорожали
Падение первичного рынка  
не помогло подержанным автомобилям

Минск нашел очередной рычаг 
давления на Москву в продол
жающихся переговорах о стои
мости транзита через Белорус
сию и цене поставок на ее НПЗ. 
Так, оператор белорусского 
участка нефтепровода «Дружба» 
намерен проводить постоян
ные ремонты на своей трубе, 
 ограничивая при этом постав
ки в Европу. Первой от этого 
 может пострадать Польша, 
 прокачка на НПЗ которой сни
зится с 14 до 17 января. Экспер
ты  считают, что угрозы Белорус
сии в конце концов заставят 
Россию пойти на уступки.

Оператор белорусского участка 
нефтепровода «Дружба» «Гомель-
транснефть Дружба» заявил, что со-
бирается проводить ежемесячные 
ремонты на отрезке Мозырь—
Брест-3 с частичной остановкой пе-
рекачки нефти. Первый ремонт про-
длится с 14 по 17 января и ограничит 
прокачку в Польшу на 50% от макси-
мальной производительности — до 
70 тыс. тонн в сутки. Пока, по дан-
ным польского оператора PERN, Вар-
шава получает нефть через Белорус-
сию в соответствии с графиком. Весь 
остальной объем транзита нефти в 
Европу (в западном направлении по-
требителем кроме Польши является 
Германия, в южном — Венгрия, Сло-
вакия и Чехия) по этому маршруту 
ведется в обычном режиме.

По данным белорусского операто-
ра, в январе производительность бе-
лорусского участка снижена до 
3,6 млн тонн, фактическая транспор-
тировка составит 3 млн тонн. Как за-
верил заместитель генерального ди-
ректора — главный инженер «Го-
мельтранснефти Дружба» Андрей Ве-
риго, запланированные объемы 
транзитной нефти будут перекача-
ны, несмотря на ремонт. В «Транснеф-

ти» „Ъ“ подтвердили, что для компа-
нии ремонт не стал сюрпризом и 
идет в соответствии с графиком.

Антон Усов из KPMG считает, что 
заявление Минска о начале ремон-
тов может быть попыткой улучшить 
позицию в переговорах по стоимо-
сти транзита российской нефти. По 
методике повышение тарифа долж-
но составить около 3% с февраля с 
учетом уже проведенной индекса-
ции тарифа на 3,7% с сентября 2019 
года (в целом — 6,8%). Но Минск на-
стаивает на повышении цены на 
16,6% с учетом компенсации за недо-
полученную выручку от прокачки 
нефти в связи с форс-мажором с за-
грязнением сырья в «Дружбе» хло-
рорганикой в апреле 2019 года. Па-
раллельно владелец двух белорус-
ских НПЗ «Белнефтехим» ведет пере-
говоры с российскими нефтекомпа-
ниями о цене поставок нефти, кото-
рые были остановлены с 1 января из-
за отсутствия контрактов.

Также Минск ищет альтернатив-
ные источники поставок на свои за-
воды (сейчас нефть в Белоруссию по-

ставляют только структуры группы 
«Сафмар» Михаила Гуцериева, план 
на январь — около 400 тыс. тонн). 
Один из вариантов — реверс сырья 
по «Дружбе» из Гданьска (Польша) на 
Мозырский НПЗ. Как пояснил Анд-
рей Вериго, если Варшава согласит-
ся, прокачка может идти поперемен-
но на Мозырь и с него. При этом ва-
рианте, по расчетам Минска, тран-
зит российской нефти через респу-
блику в Европу может упасть с 
60 млн до 20 млн тонн в год.

«Объявление о предстоящих ре-
монтах — попытка Минска улучшить 
свою переговорную позицию, равно 
как и рост тарифов на транспортиров-
ку и предложение о закупках нефти, 
направленное третьим странам»,— 
считает Дмитрий Маринченко из 
Fitch. Эксперт не исключает, что тран-
зит через Белоруссию на некоторое 
время будет снижен, а российским 
компаниям придется переориенти-
ровать какие-то объемы на поставку 
через порты, как это произошло в 
прошлом году после попадания в 
«Дружбу» загрязненной нефти. По его 
мнению, в итоге Россия, вероятно, 
пойдет на компромисс и найдет воз-
можность немного снизить цену неф-
ти. Господин Маринченко считает, 
что демарши Минска наносят Москве 
политический ущерб, ставят под во-
прос углубление интеграции и могут 
негативно повлиять на репутацию 
России как поставщика нефти, осо-
бенно после инцидента с «Дружбой».

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка отмечает, что у «Транснефти» 
достаточно возможностей для пере-
направления объемов с белорусского 
направления в порты РФ: свободные 
мощности в Приморске, Усть-Луге и 
Новороссийске составляют около 
30 млн тонн при транзите через Бело-
руссию в 49 млн тонн в 2019 году.

Ольга Мордюшенко

«Дружба» потребовала ремонта
Белоруссия будет ежемесячно ограничивать  
прокачку по нефтепроводу

Как стало известно „Ъ“, Минфин 
и Минэнерго до сих пор не при
шли к компромиссу относитель
но размера налогового вычета 
по НДПИ для Приобского мес
торождения. По данным „Ъ“, 
Минэнерго выступило против 
законопроекта Минфина, пред
полагающего плавающий вы
чет в зависимости от цены на 
нефть, настаивая на фиксиро
ванном размере льгот. В таком 
случае «Роснефть» и «Газпром» 
на двоих будут получать около 
60 млрд руб. в год в течение де
сяти лет, что, по мнению Мин
фина, приведет к выпадающим 
доходам бюджета. Спор должен 
быть урегулирован на совеща
нии в правительстве, однако 
его сроки теперь неясны.

По данным „Ъ“, Минэнерго вы-
ступает против законопроекта Мин-
фина о применении формульного 
подхода к размеру налогового выче-
та для Приобского месторождения, 
разные части которого разрабатыва-
ют «Роснефть» и «Газпром нефть». 
Минэнерго поддерживает позицию 
компаний, согласно которой они 
должны получать фиксированный 
вычет из НДПИ в размере 46 млрд 
руб. для «Роснефти» и 13,5 млрд руб. 
для «Газпром нефти» в течение деся-
ти лет. Взамен нефтекомпании об-
ещали увеличить инвестиции в раз-
работку месторождения, что должно 
принести 100 млн тонн дополни-
тельной добычи.

Северную часть Приобского ме-
сторождения разрабатывает «Рос-
нефть», южную — «Газпром нефть» с 
извлекаемыми запасами 1 млрд 
тонн и 460 млн тонн соответствен-
но. Льготы НДПИ для этих компа-
ний летом прошлого года были одо-
брены президентом РФ Владими-
ром Путиным.

В конце прошлого года Минфин 
внес в правительство законопроект о 

налоговом вычете для Приобского 
месторождения. Ведомство предло-
жило рассчитывать вычет по форму-
ле. Вычет не будет предоставляться, 
если цена нефти окажется ниже, чем в 
бюджетном правиле ($42,4 за баррель 
в 2020 году). Если цена будет выше, 
вычет будет пропорционально расти 
вплоть до цены $65 за баррель, при ко-
торой достигнет размера 60 млрд руб.

Согласно бюджетному правилу, 
при цене нефти ниже базовой все 
нефтегазовые доходы поступают в 

федеральный бюджет, если же цена 
нефти превышает базовую, допол-
нительные доходы идут в ФНБ. Та-
ким образом, предложенный Мин-
фином механизм позволяет не затра-
гивать базовые доходы бюджета, а 
вычет фактически будет финансиро-
ваться из средств, направляемых в 
ФНБ. До этого Минфин предлагал 
компенсировать выпадающие дохо-
ды бюджета за счет введения НДПИ 
на попутный нефтяной газ по ставке 
385 руб. за 1 тыс. кубометров, против 
чего выступила вся отрасль. 

Предполагалось, что налоговый 
вычет по НДПИ для Приобского ме-
сторождения начнет действовать 
уже в 2020 году, однако вопрос так и 
не был урегулирован. «Либо он бу-
дет действовать задним числом с 1 
января, либо будет немножко сдви-
нуто запланированное начало дей-

ствия льгот»,— упоминал в декабрь-
ском интервью „Ъ“ глава департа-
мента Минфина Алексей Сазанов.

Поскольку Минэнерго несогласно 
с подходом Минфина, вопрос снова 
будет обсуждаться, вероятно, на уров-
не главы правительства. По словам 
одного из собеседников „Ъ“, предпо-
лагается провести согласительное со-
вещание. Другой источник „Ъ“ утвер-
ждает, что совещание планировалось 
провести еще в прошлом году, но это-
го сделать не успели. В Минэнерго на 
запрос „Ъ“ не ответили. В Минфине 
сообщили, что «представили свои 
предложения на рассмотрение».

Поскольку правительство РФ 15 
января ушло в отставку, а его новым 
главой, видимо, станет руководи-
тель ФНС Михаил Мишустин, сове-
щание едва ли состоится в ближай-
шее время. Для этого необходимо бу-
дет как минимум назначить куриру-
ющих вице-премьеров и утвердить 
сферы их полномочий.

Минфин предлагает предостав-
лять вычет только в том случае, если 
цена на нефть будет ниже заложен-
ной в бюджет — это минимизирует 
риски недополучения бюджетных 
расходов, но такой подход менее вы-
годен для компаний, если цена на 
нефть будет невысокой, указывает 
Дмитрий Маринченко из Fitch. Фик-
сированный вычет означает гаран-
тированный «бонус» для получате-
лей льгот, но приведет к выпадению 
бюджетных доходов — естественно, 
для Минфина он менее предпочти-
телен. Ситуация, при которой одни 
компании получают льготы за счет 
других участников отрасли, как бы-
ло бы в случае введения НДПИ на по-
путный газ, является очень некраси-
вой, считает аналитик, поэтому 
предложение Минфина, в рамках 
которого дополнительных налогов 
вводить будет не нужно, может стать 
неплохим компромиссом.

Дмитрий Козлов

Приобское месторождение  
ждет премьера
Минэнерго и Минфин не могут согласовать  
налоговые льготы

У рыбопромышленников мо
жет появиться новый вид инве
стиционных квот: их предлага
ется выдавать компаниям, фи
нансирующим научные иссле
дования новых видов и райо
нов промысла водных биоре
сурсов (ВБР). С такой инициати
вой глава Магаданской области 
Сергей Носов обратился в Мин
сельхоз, считая, что это придаст 
стимул для развития отрасли. 
Но участники рынка опасают
ся, что идея приведет к попыт
кам захвата квот в обход законо
дательства.

С предложением установить но-
вый вид инвестиционных квот на 
вылов ВБР губернатор Магаданской 
области Сергей Носов обратился к 
главе Минсельхоза Дмитрию Патру-
шеву. Копия письма есть у „Ъ“. Как 
указывает господин Носов, иссле-
дование запасов ВБР финансирует-
ся из госбюджета недостаточно. 
Компании же инвестировать в раз-
ведку новых видов ВБР и районов 
промысла опасаются, поскольку до-
говоры на вылов будут заключаться 
по результатам аукционов, победа в 
которых не гарантирована, сказано 
в письме. Губернатор предлагает 
сделать объектами инвестиций 
проекты по разведке новых видов и 
районов добычи ВБР, а взамен за-
креплять за инвесторами 50–70% 
доли квот, выставляя остальное на 
аукцион. По его мнению, это позво-
лит нарастить объемы добычи и 
обеспечит защиту интересов инвес-
торов. В пресс-службе правительст-
ва Магаданской области не ответи-
ли на вопросы „Ъ“.

Распределение 20% всех квот на 
вылов рыбы на инвестиционные це-
ли (обновление рыбопромыслового 
флота и строительство перерабаты-
вающих заводов) началось в 2016 го-
ду. В октябре 2019 года заместитель 
главы Росрыболовства Петр Савчук 
говорил, что по программе уже ини-
циировано строительство более 40 
судов и 26 заводов на сумму свыше 
180 млрд руб.

По данным президента Всерос-
сийской ассоциации рыбопромыш-
ленников (ВАРПЭ) Германа Зверева, 
в бюджете на научные исследования 
в отрасли на 2020 год предусмотрено 
5,5 млрд руб. Кроме того, работы и 
нахождение на судах научных со-
трудников финансируют бизнес и 
отраслевые объединения, что участ-
никам рынка обходится примерно в 
70–80 млн руб. в год, говорит он. За-
мдиректора УК «Норебо» Сергей Сен-
ников говорит, что нехватка государ-
ственных средств на исследования 
приводит к сознательному заниже-
нию объемов общего допустимого 
улова в целях перестраховки от пере-
улова. Участие в финансировании 
позволяет компаниям получить бо-
лее точные данные и увеличить объ-
ем добычи, поясняет он.

ВАРПЭ предлагает стимулировать 
исследования, установив льготную 
ставку сбора за пользование ВБР в 15% 
при финансировании научных работ. 
По оценкам Германа Зверева, это по-
зволит привлечь негосударственное 
финансирование в 700–800 млн руб., 
не меняя законодательство и не вводя 
новые квоты. Господин Сенников 
опасается, что инициатива губернато-
ра Магаданской области обернется 

попыткой получить квоты в обход 
действующего законодательства, ко-
торое предусматривает распределе-
ние квот по историческому принци-
пу или через аукционы. «Компании 
могут в течение 10–20 лет ловить ры-
бу в районе, где ученые на время при-
остановят промысел. Другой компа-
нии в таком случае достаточно будет 
профинансировать исследование, 
чтобы получить 50–70% квот»,— рас-
суждает он. По мнению топ-менедже-
ра, исследования должны в полном 
объеме финансироваться государст-
вом, как это делается во всем мире, за 
счет сборов за пользование ВБР.

В Минсельхозе сообщили „Ъ“, что 
рассмотрели обращение Сергея Но-
сова. Там отметили, что обоснован-
ных данных о наличии новых объек-
тов ВБР в достаточном экономически 
оправданном объеме, по которым не 
проводятся научные исследования, 
сегодня нет. В министерстве обеща-
ют включить исследование таких 
объектов в план Росрыболовства при 
наличии информации и заинтересо-
ванности со стороны компаний.

В Росрыболовстве добавили, что 
участие бизнеса актуально в иссле-
дованиях и разведке в удаленных 
районах Мирового океана, таких как 
Арктика, Антарктика, отрытая часть 
Тихого океана и пр. Там предоставле-
ние преимущества предприятиям 
может быть реальным стимулом, но 
исследования по изучению и откры-
тию новых объектов рыболовства в 
пределах исключительной экономи-
ческой зоны России должны финан-
сироваться за счет государства, ска-
зал представитель агентства.

Алексей Полухин

Рыбу делят по науке
Для исследований ресурса хотят создать новый вид квот
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И сегодня нет катастрофы, 
если мы даже 

не договоримся с Россией. 
Живем же эти дни  

и будем жить не хуже,  
чем в 2019 году

— Александр Лукашенко,
президент Белоруссии, 9 января

Ц И Т А Т А

600 миллиардов 
рублей
может составить 
 налоговый вычет 
для Приобского  
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за десять лет
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Бывший топ-менеджер «Росте-
лекома» и МТС Арвидас Алутис 
стал новым гендиректором 
группы Uvenco, которая управ-
ляет 15 тыс. торговых авто-
матов по всей стране. В чи-
сле приоритетов топ-менед-
жера — расширение сети кио-
сков  самообслуживания Self 
в 2020  году с 450 до 1,5 тыс. то-
чек. На рынок, где уже работа-
ет «Вкусвилл», готовится вый-
ти «Азбука вкуса», конкуриро-
вать с которыми по качеству 
еды может быть сложно.

О том, что Арвидас Алутис стал 
новым гендиректором группы 
Uvenco, „Ъ“ рассказали в самой ком-
пании. На этой должности он сме-
нил Сергея Корниенко, который 
возглавлял группу более десяти лет. 
Uvenco основана Борисом Белоцер-
ковским в 2007 году. Сегодня назы-
вает себя крупнейшим в РФ опера-
тором автоматизированной торгов-
ли: под ее управлением 15 тыс. авто-
матов в 65 городах, завод по произ-
водству оборудования Unicum в 
Санкт-Петербурге и пр. По собствен-
ным данным, оборот Uvenco в 2019 
году вырос на 15%, до 4 млрд руб. год 
к году. Арвидас Алутис в 2017–2019 
годах руководил розничной сетью 
«Ростелекома», до того занимал ана-
логичную должность в МТС, а также 
был вице-президентом банка «Рус-
ский стандарт». Господин Алутис 
уточнил „Ъ“, что получил предложе-
ние от господина Белоцерковского. 
Условия назначения топ-менеджер 
не раскрыл.

Как следует из ЕГРЮЛ, Арвидас 
Алутис стал гендиректором нового 
АО «Ювенко», которое было создано 
30 декабря. По словам Бориса Бело-
церковского, компания создана в 

рамках реструктуризации группы. В 
числе основных задач господина 
Алутиса будут увеличение капитали-
зации Uvenco, расширение регио-
нального охвата, а также развитие 
новых проектов, прежде всего сети 
киосков самообслуживания в офи-
сах под брендом Self, сообщили в 
компании.

Сегодня Self насчитывает свыше 
450 киосков в 20 городах, оборот ко-
торых в 2019 году был на уровне 
300 млн руб. В планах на 2020 год — 

расширение сети до 1,5 тыс. точек и 
увеличение оборота до 1 млрд руб. 
Господин Белоцерковский говорит, 
что приоритетом для Self остаются 
закрытые зоны в офисах Москвы и 
Санкт-Петербурга. Также планиру-
ется охватить города с населением 
от 500 тыс. человек и в рамках экс-
перимента открывать киоски в по-
лузакрытых пространствах, к при-
меру в холлах бизнес-центров, рас-
сказывает он. По словам Арвидаса 
Алутиса, сегмент таких киосков в 
России только зарождается. Еда в 
них сравнима по качеству с блюда-
ми из кафе, а однозначным преиму-
ществом выступает скорость обслу-
живания, отмечает топ-менеджер.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров называет 

основным конкурентом Self микро-
маркеты самообслуживания «Вкус-
вилл». В компании уточнили, что 
сейчас работает более 200 таких то-
чек. На другие вопросы там не отве-
тили. При этом, отмечает господин 
Бурмистров, «Вкусвилл» отличает 
высокий уровень лояльности ауди-
тории к ассортименту, а для Uvenco 
собственная кулинария не была в 
числе профильных интересов, по-
тому с ее качеством могут быть про-
блемы. Но если «Вкусвилл» ориен-
тируется прежде всего на крупные 
офисы, то Self может развиваться и 
в средних компаниях, где более 100 
сотрудников, продолжает эксперт. 
Кроме того, добавляет Михаил Бур-
мистров, Self может открываться на 
месте традиционных вендинговых 
автоматов Uvenco, постепенно их 
замещая.

Конкуренция на этом рынке 
между тем ужесточается. Господин 
Бурмистров знает, что свои киоски 
самообслуживания планирует за-
пустить и сеть «Азбука вкуса». В 
компании подтвердили, что в бли-
жайшее время начнут разворачи-
вать точки самообслуживания, не 
став раскрывать подробности. 
Основатель киосков по продаже го-
товой еды DC Daily Илья Филимо-
нов отмечает, что проекты подоб-
ные Self или микромаркетам «Вкус-
вилла», которые при покупке пола-
гаются на добропорядочность кли-
ента, сегодня ограничены только 
крупными офисами. Сам же такой 
формат торговли, вероятно, будет 
двигаться в сторону открытого тра-
фика, где уже необходимы какие-то 
технологические решения для ав-
томатизации процесса оплаты, рас-
суждает он.

Анатолий Костырев

В киоски добавили технологий
Выходец из «Ростелекома» возглавил группу Uvenco

В прошлом году траты россий-
ских пользователей на мобиль-
ные приложения выросли 
на 40% и составили рекордные 
$1,06 млрд, подсчитали в App 
Annie. Лидерами по расходам 
стали игра «Великий султан» 
и социальная сеть «ВКонтакте», 
при этом в разы выросла по-
пулярность сервиса коротких 
роликов TikTok и приложе-
ний по доставке еды. Россияне 
начали более серьезно отно-
ситься к платежам за доступ 
к информации и контенту, 
 считают эксперты.

Россияне в 2019 году потратили 
на мобильные приложения и игры, 
включая покупки, подписки и до-
полнительный контент, $1,06 млрд, 
говорится в отчете аналитиче-
ской компании App Annie (есть 
у „Ъ“). Весь мировой рынок достиг 
$120 млрд, показав темпы роста 
вдвое меньше российского: 20% 
против 40%. За три последних года 
расходы россиян на мобильные 
приложения выросли в совокупно-
сти на 155%.

В сегменте мобильных игр лиде-
ром по расходам российских поль-
зователей стала игра «Великий сул-
тан», разработанная китайской иг-
ровой студией Mechanist Internet 
Technologies, точные данные по 
тратам в ней не раскрываются. Сре-
ди неигровых приложений больше 
всего россияне тратили на «ВКон-
такте», музыкальное приложение 
Boom (оба принадлежат Mail.ru 
Group) и онлайн-кинотеатр ivi, ко-
торый поднялся на третью строчку 
с седьмой.

WhatsApp сохранил лидерство 
в категории самых скачиваемых 
приложений, на него же россияне 
за год потратили больше всего вре-
мени. В рейтингах по числу скачи-
ваний за год также оказались госу-
дарственное приложение «Налоги 
ФЛ» Федеральной налоговой служ-
бы, занявшее вторую строчку в ка-
тегории «Финансы», и приложение 

«Почты России», занявшее пятое ме-
сто в категории «Ритейл».

В целом 50% времени, которое 
российские пользователи проводи-
ли в приложениях, приходилось на 
социальные сети и мессенджеры. Са-
мый большой рост по этому показа-
телю за год показал китайский сер-
вис коротких видео TikTok — прово-
димое в нем время выросло на 860%. 
По показателю частоты использова-
ния больше всего среди россиян вы-
росла популярность приложений ка-
тегории «Еда и напитки» — на 237%.

«Основной вывод всего исследо-
вания, как мне кажется, в том, что 
россияне начинают серьезно отно-
ситься к платежам за доступ к ин-
формации, контент и подписочную 
модель, что объясняется простотой 
использования современных сер-
висов для мобильных устройств»,— 
рассуждает управляющий дирек-
тор Leta Capital Александр Чачава. В 
сегменте неигровых приложений 
продолжат лидировать сервисы для 
общения, а также контентные и ме-
дийные проекты, уверен он, одна-
ко в части игр делать точные про-
гнозы о том, что может выстрелить, 
довольно трудно. «Тренд на траты в 
играх, безусловно, сохранится, но 
какая именно игра зайдет, а какая 
нет, предсказывать сложно. Круп-
ные игровые дистрибуторы выпу-
скают игры пачками, и какие из 
них соберут 80% кассы, они сами за-
частую изначально не знают. При 

этом любимые игровые механики 
россиян вряд ли изменятся»,— по-
лагает господин Чачава.

Стабильности от рейтингов игр 
ожидать не стоит, потому что среди 
них существуют десятки популяр-
ных аналогов, и кто возглавит рей-
тинг в следующем году, предсказать 
почти невозможно, согласен анали-
тик ГК «Финам» Леонид Делицын. 
При этом в части популярных при-
ложений важно обращать внимание 
на социально-демографические по-
казатели, продолжает он. «Очевидно, 
что популярность того же TikTok 
обеспечивают далеко не пенсионе-
ры»,— поясняет аналитик.

Сегмент фудтеха, в который вхо-
дят онлайн-заказ и доставка еды, 
привлекал в прошлом году не только 
пользователей, но и инвесторов, что 
подтверждает недавнее исследова-
ние «Венчурный барометр», добавля-
ет господин Делицын. «Впрочем, 
вряд ли кто-то сейчас намеревается 
всерьез конкурировать в сфере фуд-
теха с „Яндекс.Едой“ и Delivery Club. 
Если кто и будет двигаться в таком 
направлении, то только с прицелом 
на дальнейшую продажу этим круп-
ным игрокам»,— полагает он. Разви-
тие рынка приложений, заключает 
эксперт, продолжит идти через сме-
няющие друг друга ниши в зависи-
мости от появления новых удовлет-
воряемых с помощью смартфона по-
требностей.

Дмитрий Шестоперов

Россияне выбрали 
«Великого султана»
Траты на мобильные приложения  
впервые превысили $1 млрд

МТС объединила в Москве мо-
бильный бизнес с фиксирован-
ным, которым ранее управляла 
ее «дочка» «Московская город-
ская телефонная сеть» (МГТС). 
Переход интернет-провайдера 
под новый бренд будет сопрово-
ждаться рекламной кампанией 
с использованием сразу двух ло-
готипов и традиционного для 
МТС яйца одновременно крас-
ного и синего цвета. Интегра-
ция повысит лояльность клиен-
тов, но вряд ли поможет их пе-
ретоку от конкурентов, прогно-
зируют эксперты.

МТС завершила реструктуриза-
цию мобильного и фиксирован-
ного бизнеса в Москве под еди-
ным управлением, с 15 января запу-
щена объединенная рекламная 
кампания, рассказали „Ъ“ в опера-
торе. Ранее фиксированным бизне-
сом в Москве управляла МГТС (при-
надлежит МТС на 94,7%). О том, что 
МТС рассматривает вопрос о реор-
ганизации московского интернет-
провайдера, „Ъ“ сообщал 2 сентя-
бря 2019 года.

Рекламная кампания необходи-
ма, чтобы подчеркнуть завершив-
шуюся реструктуризацию, она по-
священа запуску нового акционно-
го пакета, который включает до-
машний интернет, ТВ и подписку 
на онлайн-кинотеатр ivi, уточнили 
в МТС. В рекламе используется сим-
волическое изображение яйца в 

фирменных цветах операторов — 
синем (МГТС) и красном (МТС), а 
также сразу два логотипа — МГТС и 
«МТС Home». «Понадобится время, 
чтобы жители Москвы и области 
привыкли к тому, что МТС не толь-
ко мобильный, но и фиксирован-
ный оператор, поэтому в переход-
ной рекламной кампании мы ис-
пользуем и логотип МГТС»,— пояс-
нил коммерческий директор Мос-
ковского региона МТС Алексей На-
заров. По его словам, МТС также 
предложит абонентам возможность 
оплаты фиксированных и мобиль-
ных услуг единым счетом, единый 
личный кабинет и ID для мобильно-
го приложения «Мой МТС».

По итогам третьего квартала 2019 
года абонентская база МТС на рын-
ке широкополосного доступа в ин-
тернет (ШПД) с учетом показателей 
МГТС достигла 3,3 млн подключе-
ний, следует из данных «ТМТ Кон-
салтинга». Оператор остается треть-
им крупнейшим на рынке после 
«Ростелекома» и «ЭР-Телекома». Об-
щее количество абонентов ШПД в 
России составило 33,1 млн. Проник-
новение услуги достигло почти 60% 
домохозяйств, а объем рынка — 
35,3 млрд руб.

Основным драйвером роста вы-
ручки и абонентской базы в МТС на-
зывают спрос на конвергентные та-
рифы (с включенным пакетом ин-
тернета, ТВ и мобильной связи). 
Только за 2019 год число пользова-

телей фиксированных и мобиль-
ных услуг в одном пакете увеличи-
лось на 26%, а выручка от услуг мо-
бильной связи по виртуальной мо-
дели МГТС — более чем на 30%, от-
метили в компании.

Перевод услуг связи в Москве 
под единый бренд — логичный шаг 
для МТС, считает гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. 
«Не думаю, что это создаст пробле-
мы или как-то напугает абонентов. 
Логотип с яйцом использовался 
обоими операторами, объединение 
цветов облегчит задачу и обеспечит 
узнаваемость»,— рассуждает он.

МГТС уже давно сталкивается с 
сокращением числа пользователей 
стационарными телефонами, что 
происходит по всей стране при со-
хранении спроса среди старшего 
поколения, напоминает гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков. Объ-
единение брендов и личных каби-
нетов позволит компании повысить 
лояльность абонентов, хотя и вряд 
ли стимулирует переход значитель-
ной части клиентов от конкурентов, 
считает эксперт. По его мнению, в 
числе сервисов, которые могут быть 
объединены с МТС, помимо фикси-
рованного интернета и ТВ, могут 
быть и услуги видеонаблюдения, 
умных домофонов и т. д., которые 
сейчас как раз и компенсируют за-
траты МГТС на сохранение фикси-
рованной телефонии.

Юлия Тишина

Из МГТС выпала буква
Интернет-провайдер перешел под общий бренд с МТС

Крупные рекламодатели 
в 2020 году продолжили ис-
пользовать для планирова-
ния бюджетов данные по теле-
аудитории в городах с населе-
нием больше 100 тыс. человек. 
Они готовы вести переговоры 
о дальнейшем сохранении до-
ступа к таким данным, так 
как именно в крупных городах 
сосредоточена целевая аудито-
рия многих брендов. Продавец 
рекламы на российском теле-
видении Национальный ре-
кламный альянс (НРА) возра-
жает, что одного квартала будет 
достаточно для полного пере-
хода на новые данные — с уче-
том всех малых городов и сел.

«Русбренд» (объединяет крупных 
рек ламодателей, в том числе 
Procter & Gamble, Nestle, Unilever, 
The Coca-Cola Company, МТС, Сбер-
банк), «возможно, будет вести пере-
говоры о продлении доступа к дан-
ным старого формата» Mediascope, 
рассказал „Ъ“ исполнительный ди-
ректор ассоциации Алексей Попо-
вичев. В декабре «Русбренд», НРА и 
исследовательская компания Medi-
ascope договорились сохранить до-
ступ к данным о российской телеау-
дитории в городах с населением бо-
лее 100 тыс. человек в первом квар-
тале 2020 года, заявил он и подтвер-
дили в НРА и Mediascope.

Как ранее писал РБК, «Русбренд» 
в декабре в письме НРА писал о ри-
сках планировавшегося резкого пе-
рехода на данные по всем населен-
ным пунктам. НРА срок до кон-
ца марта 2020 года «кажется опти-
мальным». «Дополнительные три 
месяца, по нашим расчетам, полно-
стью закроют потребности анали-
тиков»,— заявил представитель 
альянса.

Участники рынка продолжают 
пользоваться данными по городам 
100+, говорят в рекламных агентст-

вах. «В первом квартале для неко-
торых клиентов мы, безусловно, 
будем использовать данные обеих 
панелей (100+ и все населенные 
пункты.— „Ъ“»,— подтвердила ди-
ректор по инвестициям Publicis 
Groupe Russia Екатерина Алексее-
ва. По ее словам, рекламодателей 
беспокоит фактическая смена ва-

люты рынка. «В нашей стране поку-
пательная способность в больших 
и малых городах очень разная. В 
связи с этим целевая аудитория 
большинства крупных ТВ-рекламо-
дателей сосредоточена в крупных 
городах, там же сосредоточена ди-
стрибуция и основные объемы про-
даж»,— поясняет она.

Прекращение поставки преж-
них данных нарушило бы марке-
тинговые процессы, уверена ген-
директор агентства Carat Дарья 
Куркина. Директор по аналитике 
данных «АДВ Лаб» Михаил Одино-
ков добавляет, что важно сохра-
нить преемственность данных, 
чтобы отслеживать медиапоказате-
ли в динамике. «Однако с точки 
зрения валюты и закупки мы счи-

таем более правильным переход 
на измерение всей России. ТВ — 
канал коммуникации с националь-
ным покрытием, и переход на 0+ 
сделает измерение более пол-
ным»,— отметил он.

Некоторые телеканалы уже заяв-
ляют о росте аудиторных показате-
лей после внедрения новой систе-
мы измерений. Доли каналов СТС и 
«Домашний» выше на националь-
ной панели, чем на 100+, сообщил 
представитель «СТС Медиа». Так, до-
ля СТС в аудитории 10–45 лет с на-
чала года по городам 100+ составля-
ет 11,86%, а по всему населению — 
12,02%, «Домашнего» в аудитории 
25–59 лет — 4,86% и 6,03% соответст-
венно. При этом в холдинге призна-
ют, что данные по панели 100+ нуж-
ны рекламному рынку для сравне-
ния динамики и построения про-
гнозов на новой панели.

Сохранить данные предлагают и 
в «Газпром-медиа». «Мы поддержи-
ваем сохранение измерений теле-
смотрения в аудитории 100+. Счи-
таем, что использование измере-
ния наряду с более широким иссле-
дованием телепросмотра в малых 
городах и селах обеспечит преемст-
венность данных, даст больше ин-
формации для планирования кон-
тентной политики»,— отметил 
представитель холдинга.

Новая панель к тому же требует 
«скорейшего серьезного развития», 
утверждает собеседник на одном из 
каналов. По его мнению, выборка 
домохозяйств в ней «очень мала, что 
приводит к периодическим анор-
мальностям аудиторных показате-
лей каналов и программ». Также к 
минусам новой панели он относит 
то, что в ней нет данных по дачному 
телепросмотру, а пропорции между 
каналами общедоступных мульти-
плексов и кабельно-спутниковыми 
каналами якобы искажены.

Валерия Лебедева

Рекламодатели не рады селам
Бренды предпочитают крупные города

37,2 миллиарда 
 рублей был оборот 
российского рынка 
 вендинга в 2018 году, 
по оценке Euromonitor 
International

На рынке всегда  
есть ощущение, 
что телевидение  
можно померить  
как-нибудь иначе

— Руслан Тагиев,
гендиректор Mediascope  

(в интервью Adindex, 8 октября 2019 года)

Ц И Т А Т А

ТРАТЫ РОССИЯН НА МОБИЛЬНЫЕ ПРИЛОЖЕНИЯ ($ МЛН)    ИСТОЧНИК: APP ANNIE.

2017 2018

2019

2016

415

585 750

1060
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В российский прокат вышел «Маяк» — фильм ужасов  
с Робертом Паттинсоном и Уиллемом Дефо, обративший  
на себя внимание в прошлом году на Каннском кинофестивале

В Музее петербургского аван-
гарда (Дом Матюшина), фили-
але Музея истории Санкт-Пе-
тербурга, открылась выставка 
«Блокада Ленинграда глазами 
художников авангарда». Камер-
ный ансамбль из одиннадцати 
художников-блокадников сооб-
щает теме верную интонацию. 
Из Петербурга — Анна Толстова.

 Выставка занимает всего два 
зала — первый весь отведен Татьяне 
Глебовой, преданной ученице Пав‑
ла Филонова, что заметно по так 
и не изгладившейся из ее рисунков 
«аналитической» манере. И в столо‑
вой, главном месте действия серии 
«Блокадный Ленинград» (1942), от‑
кровенно филоновские «головы», 
туго обтянутые кожей, замотанные 
в женские платки, невзирая на по‑
ловые различия, с горящими глаза‑
ми, вперившимися в жалкий лом‑
тик хлеба или чашку мутного бран‑
дахлыста, выглядят отнюдь не «фор‑
мализмом», а вершиной критиче‑
ского реализма. Тогда как пухлень‑
кие официантки на заднем плане, 
то ли привидевшиеся столовским 
дистрофикам, то ли и вправду раз‑
жиревшие на службе, выглядят 
эхом ориенталистской роскоши па‑
вильонов ВСХВ. «Мужчина с куском 
хлеба» из этого цикла очень похож 

на самого Филонова, умершего 
от истощения в самом начале пер‑
вой блокадной зимы,— в дневнике 
Глебова описала жуткую сцену про‑
щания с учителем. Саму ее эвакуи‑
ровали в апреле 1942‑го — в каком 
виде, можно судить по практически 
патологоанатомическому автопор‑
трету, выставлявшемуся недавно 
в галерее Ильдара Галеева. Но она 

рисовала — в хлебных очередях, 
в бомбоубежищах, на дежурствах, 
и листы другой блокадной серии, 
«Ужасы войны для мирного населе‑
ния» (1942), как фрагменты пазла, 
складываются в большую акварель, 
своего рода эскиз фрески. Такую 
можно было бы представить себе 
на стенах первого Музея обороны 
Ленинграда — если бы он не был 
уничтожен в ходе «ленинградско‑
го дела», а память о блокаде не была 
взята под жесткий партийно‑служ‑
бистский контроль вплоть до самой 
перестройки.

В блокаду деревянный дом 
на бывшей Песочной улице, где ког‑
да‑то жили Михаил Матюшин с Еле‑
ной Гуро, не был разобран на дрова 
только потому, что в нем по счастью 
поселился Всеволод Вишневский, 
чья духоподъемная музкомедия 
«Раскинулось море широко», впер‑
вые поставленная 7 ноября 1942 го‑
да в Ленинграде, гремела на всю 
страну. Особняк сгорел дотла по‑
зже, в годы перестройки, так что сте‑
ны тут новодельные, но начинка — 
вплоть до обстановки и личных ве‑
щей обитателей — подлинная. В вос‑
становленных стенах Музея петер‑
бургского авангарда, завешанных 
нежными матюшинскими пейзажа‑
ми, где лишь изредка проступают на‑
меки на «расширенное смотрение», 
зрителю, воспитанному на рифме 
«авангард — абстракция», трудно по‑
нять, что же тут такого радикально‑
го. Надо добраться до самого послед‑
него зала, где выставлены таблицы 
к «Справочнику по цвету», наш ответ 
Баухаусу. И все время держать в уме, 
что в 1910‑е тут пасся «Союз молоде‑
жи» и готовилась «Победа над Сол‑
нцем», а в 1920‑х заседал ГИНХУК 
и зорведовцев‑органиков учили ви‑
деть пространство, понятое как сфе‑
ра, не только глазами, но и затыл‑
ком. Точно так же с ходу трудно свя‑
зать понятие «авангард» с выставлен‑
ной здесь сейчас блокадной графи‑
кой и живописью художников, ко‑

торые тем не менее учились у Матю‑
шина, Филонова, Малевича или всех 
их разом, входили в общество «Круг 
художников», сотрудничали в «Чи‑
же» и «Еже», словом, принадлежали 
к разгромленному в 1930‑х, но, как 
показывает их блокадное искусство, 
не сломленному классу людей, чуж‑
дых официоза.

Лет пятнадцать назад в Музее 
истории Санкт‑Петербурга сделали 

выставку «Архитекторы блокадного 
Ленинграда»: ее герои проектирова‑
ли защитные сооружения, фиксиро‑
вали пиранезианские руины, меч‑
тали о восстановлении, и в их гра‑
фике торжествовал классицизм — 
и как имманентный стиль непоко‑
ренного города, и как стиль гряду‑
щего триумфа. На нынешней вы‑
ставке не то чтобы торжествует, 
но естественным образом, как крик, 
прорывается экспрессионизм, в ко‑
тором — в силу обстоятельств ме‑
ста и времени — реальность впечат‑
ления совпала с реальностью пере‑
живания. Энергия совпадения про‑

изводит самый сильный эффект 
у «круговца» Алексея Пахомова, ри‑
совавшего свою обнаженную почти 
что до костей натуру в морге боль‑
ницы им. Ф. Ф. Эрисмана, или у уче‑
ницы Малевича и Матюшина Евге‑
нии Магарил, изображавшей бес‑
плотных, словно ангелы, блокадни‑
ков с применением сажи и копоти, 
вполне блокадных по духу матери‑
алов. Экспрессионизм, старатель‑

но вычищавшийся из официально‑
го блокадного текста вплоть до кон‑
ца 1980‑х, прорвался литературным 
потоком, не иссякающим до сих пор 
и, кажется, даже усиливающимся 
сегодня — на фоне обострившихся 
войн памяти и новых попыток вла‑
стей предержащих улучшить и ис‑
править Музей обороны и блокады 
Ленинграда. Что же касается искус‑
ства, то экспрессионистский вирус, 
активированный блокадным опы‑
том, оставался basso ostinato ленин‑
градского андерграунда — до весе‑
лых времен некрореалистов и «но‑
вых художников».

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Блокадный авангард
Художники‑блокадники в Доме Матюшина

Автором и исполнителем 
главной песни следующего, 
25-го фильма о Джеймсе Бонде 
«Не время умирать» стала глав-
ная молодая поп-звезда плане-
ты — американка Билли Айлиш. 
Написать песню Билли Айлиш 
помог постоянный соавтор — 
ее брат Финнеас О’Коннелл. 
 Борис Барабанов считает, 
что это революция и в бондиане, 
и в музыкальной индустрии.

 Приглашение в бонди‑
ану считается для поп‑музыкан‑
та подтверждением статуса супер‑
звезды. Обычно «песня для нового 
Бонда» обладает двумя качествами. 
С одной стороны, ее автор является 
олицетворением сегодняшнего дня 
в поп‑музыке, носителем современ‑
ного языка. С другой стороны, в са‑
мой песне непременно присутст‑
вуют черты пассионарного эстрад‑
ного стиля, свойственные канони‑
ческой теме Монти Нормана, впер‑
вые прозвучавшей в фильме «До‑
ктор Но» (1962). Главная песня каж‑
дого нового фильма бондианы долж‑
на звучать одновременно и модно, 
и традиционно. Это сложная задача 
и в то же время — признание заслуг 
артиста, награда не хуже Grammy.

18‑летняя американская певица 
Билли Айлиш, выпустившая в 2019 
году свой первый лонгплей «When 
We All Fall Asleep, Where Do We Go?», 
выдвинута на Grammy в шести кате‑

гориях. Она претендует на главную 
музыкальную награду США в «боль‑
шой четверке» номинаций — «Пес‑
ня года», «Запись года», «Альбом го‑
да» и «Лучший новый артист». И нет 
сомнений в том, что 26 января она 
покинет лос‑анджелесский зал Sta‑
ples Center многократным лауреа‑
том Grammy, если не триумфатором.

Пока фанаты гадают, как именно 
будет выглядеть выступление Билли 
Айлиш на церемонии, Майкл Уил‑
сон и Барбара Брокколи уже сформи‑
ровали свое мнение относительно 
песни, которую им показали юная 
звезда и ее брат. Продюсеры бондиа‑
ны назвали песню «невероятно мощ‑
ной и трогательной». Дата ее релиза 
пока не названа. Однако трек по тра‑
диции выпускается в течение меся‑
ца, предшествующего премьере. 

Официальная дата британской 
премьеры «Не время умирать» — 
2 апреля, в России его покажут 10 
апреля. Фильм снял постановщик 
сериала «Настоящий детектив» Кэри 
Фукунага, он написал сценарий лен‑
ты вместе с Фиби Уоллер‑Бридж, про‑
славившейся благодаря сериалам 
«Сожители», «Дрянь» и «Убивая Еву». 
Главного злодея — оппонента Джей‑
мса Бонда (Дэниел Крейг) сыграл Ра‑
ми Малек, звезда «Богемской рапсо‑
дии» и сериала «Мистер Робот».

Впервые в истории бондианы 
столь большую роль в создании 
фильма сыграли люди, чьи карьеры 
состоялись в индустрии сериалов. 
И впервые главную песню фильма 
написал столь юный музыкант. Бил‑
ли Айлиш — самый молодой ав‑
тор главной песни в истории кино‑

эпопеи. Всю остальную музыку для 
фильма написал Ханс Циммер, ко‑
торый заменил композитора филь‑
ма Дэна Ромера. Смена композитора 
произошла в самый разгар съемок, 
и этот факт стал не меньшей сенса‑
цией, нежели появление в режис‑
серском кресле Кэри Фукунаги по‑
сле ухода из проекта Дэнни Бойла.

Невозможно обойти внимани‑
ем еще один факт. Песню для филь‑
ма о Джеймсе Бонде еще никогда 
не писал музыкант, все предыду‑
щие записи которого были сделаны 
в спальне. Весь материал выдвинуто‑
го на Grammy альбома «When We All 
Fall Asleep, Where Do We Go?» был со‑
здан дома у Билли Айлиш, в районе 
Хайленд‑Парк на северо‑востоке Лос‑
Анджелеса. В нем есть сэмплы, кото‑
рые и вовсе существовали только 
в айфоне автора.

До сих пор запись каждой новой 
темы Джеймса Бонда ассоциирова‑
лась с «взрослой» студийной инду‑
стрией. Даже в самых смелых ро‑
ковых или электронных аранжи‑
ровках песен, звучавших в бондиа‑
не, непременно присутствовала ор‑
кестровая широта. Все 58 лет, про‑
шедшие с момента появления пер‑
вого фильма о Джеймсе Бонде, зри‑
тель должен был чувствовать, что 
имеет дело с чем‑то очень масштаб‑
ным и дорогим, и достигался этот 
эффект всеми возможными сред‑
ствами. Рецензируя помпезные за‑
писи эстрадных артистов, сделан‑
ные с использованием оркестра, 
обозреватели до сих пор сравнива‑
ют их с саундтреками к бондиане, 
чтобы подчеркнуть размах. И вот те‑

перь мы имеем дело с артисткой, ко‑
торая стала мировым музыкальным 
феноменом, даже не переступая по‑
рог больших студий.

Благодаря успеху Билли Ай‑
лиш критики стали чаще исполь‑
зовать термин bedroom pop, то есть 
«поп‑музыка, записанная в спаль‑
не». Жанр, как написали в газете The 
Guardian, достиг совершеннолетия. 
Это не значит, что весь бедрум‑поп 
похож на музыку Билли Айлиш. Его 
темы так или иначе крутятся вокруг 
подростковых проблем, преимуще‑
ственно девичьих. Аранжировки мо‑
гут быть более мягкими и интимны‑
ми или опираться на электрогита‑
ру, записанную в домашних услови‑
ях или имитирующую таковые. В це‑
лом определение «бедрум‑поп» го‑
ворит лишь о том, что если раньше 
подростки могли стать глобальны‑
ми феноменами, репетируя в гара‑
жах, то теперь для этого достаточно 
таланта и лэптопа. Вероятнее всего, 
в 2020 году у бедрум‑попа появятся 
новые стадионные звезды. Певица 
Клэйро, YouTube‑феномен из Босто‑
на, уже среди хедлайнеров на афи‑
шах крупных летних фестивалей 
2020 года, как и англичанин Алек‑
сандр О’Коннор (он же Rex Orange 
County), в 2019‑м заключивший кон‑
тракт с мейджор‑лейблом Sony Mu‑
sic. Им осталось только сочинить 
свою «Bad Guy» и встать в очередь 
за Grammy и «Оскаром».

МУЗЫКА КИНО

Айлиш, Билли Айлиш
18‑летней певице доверили главную песню к фильму о Джеймсе Бонде

В российский прокат вышла 
«Проксима» француженки Алис 
Винокур — производственно-
лирическая кинодрама о жен-
щине-космонавте. С неожидан-
ным интересом ее посмотрел 
Андрей Плахов.

 Неожиданность уже в том, 
что в образах космонавтов в этом 
фильме нет ни Брэда Питта, ни Райа‑
на Гослинга, ни других штатных гол‑
ливудских звезд. Есть, правда, Мэтт 
Диллон в роли второго плана, но по‑
сле того как он воплотился в гротеск‑
ного маньяка у Ларса фон Триера, 
на него уже смотришь как‑то иначе. 
Неожиданность, конечно, и в том, 
что в «Проксиме», вопреки канонам 
маскулинного жанра, космос поко‑
ряет женщина, и играет ее профес‑
сиональная красавица Ева Грин.

Интригуя, это обстоятельство 
в то же время сеет скепсис. Но он бы‑
стро развеивается. Хотя в фильме 
нет никаких сюжетных триггеров — 
ни космической аварии, ни любов‑
ной интриги,— смотрится он отлич‑
но, будучи целиком построен на ис‑
кренней и точной игре исполнитель‑
ницы главной роли. Ева Грин, как 
всегда, сексуальна — и в джинсах, 
и в скафандре, но впервые на моей 
памяти проявляет что‑то вроде заду‑
шевности.

Ее героиня Сара страдает от выну‑
жденной разлуки с дочкой, с которой 
особенно сблизилась после развода 
с мужем. На время многомесячной 
космической миссии ей приходит‑
ся препоручить десятилетнюю Стел‑
лу ее немецкому отцу (его играет Ларс 
Айдингер, известный в России по ро‑
ли императора Николая II в «Матиль‑
де»). Это вызывает сильный стресс как 
у девочки с космическим именем, так 
и у матери: чтобы вернуть доверие до‑
чери, Сара даже идет на нарушение 
режима подготовки к полету, выво‑
зит дочку в казахстанскую степь, а по‑
том отмывает в душе йодом от микро‑
бов свое прекрасное тело.

Картина снята в значительной 
своей части в России и Казахста‑
не, и это тоже сенсация: впервые 
в зарубежном игровом кино уда‑
лось организовать такие подроб‑
ные съемки на засекреченных ме‑
стах событий. Герои живут и трени‑
руются в Звездном городке для сов‑
местного полета с Байконура. И да‑
же если в сюжете есть фантастиче‑
ские допущения, он погружен в до‑
статочно достоверную среду. Ее ча‑
стью становится русский язык: 
он слышится даже из уст персона‑
жей‑иностранцев.

Было бы странно, если бы в та‑
ком фильме не прозвучал феми‑
нистский мотив — и он звучит, 
но на удивление сдержанно и, что 
почти невероятно, в юмористиче‑
ской аранжировке. Сара с детст‑
ва страдала «звездной болезнью», 
мечтала стать астронавтом, но мать 
ее окорачивала: не женская профес‑
сия. Да и герой Мэтта Диллона, ко‑
мандир международного экипажа, 
сначала не воспринимает красотку‑
француженку всерьез. Он приветст‑
вует нового члена экипажа словами 
о том, что «француженки вкусно го‑
товят», а потом обидно называет Са‑
ру «космическим туристом». Но по‑
сле совместной прогулки в супер‑
маркет «Пятерочка» он меняет свое 
отношение на более уважительное 
и даже уклоняется от шанса зака‑
дрить космическую красавицу. Дру‑
гой сексист, к тому же бабник, из ко‑
манды русских космонавтов, мель‑
кает в сюжете лишь на минуту, усту‑
пая место гендерно корректному 
коллеге Антону, который и полетит 
к Марсу — конечной цели космиче‑
ского проекта Proxima.

В общем, конфликты в этом филь‑
ме представлены с крайней степе‑
нью деликатности и легко разреша‑
ются, не успев достигнуть кульмина‑
ции. Но, как это ни странно, ощуще‑
ния легковесности не возникает: мо‑
жет быть, потому, что все время чув‑
ствуется не только близость открыто‑
го космоса, но и держащая героев си‑
ла земного притяжения.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Семья в иллюминаторе 
Ева Грин в фильме «Проксима»

На блокадной выставке 
 естественным образом, 
как крик, прорывается 
 экспрессионизм 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Особняк сгорел дотла  
в годы перестройки, так что стены тут  
новодельные, но начинка —  
вплоть до обстановки и личных вещей  
обитателей — подлинная

Героиня Евы Грин не желает расставаться ни с дочерью, 
ни с мечтами о покорении космоса  ФОТО CANAL+

Билли Айлиш впечатлила 
продюсеров бондианы 
 мощью и трогатель ностью   
ФОТО ENTERCOM / GETTY  IMAGES 
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Первая аравийская
Гонщики «КамАЗ-мастера» практически обеспечили себе победу в «Дакаре»

Ралли «Дакар» подходит к концу. 
Гонщики уже откатали 10 этапов 
из 12. Им осталось пережить лишь 
менее 800 км спецучастков пе-
ред тем, как ралли-рейд финиши-
рует в пятницу в Аль-Киддии — «го-
роде развлечений», возводимом 
в полусотне километров от Эр-Ри-
яда. И если не случится чего-то не-
вообразимого, первый в истории 
аравийский «Дакар» станет чем-
пионским для команды «КамАЗ-
мастер», в активе которой уже 
есть 16 выигранных гонок. Вопрос 
по большому счету лишь в том, ка-
кой из двух камазовских экипажей 
— Андрея Каргинова или Антона 
Шибалова — получит «Золотого бе-
дуина». А вот в наиболее престиж-
ной категории — внедорожников — 
борьба может идти до последних 
километров. Ведь тройка лидеров 
«уместилась» в 18 минут.

есятый этап «Дакара» 
анонсировался как 

марафонский и в некотором роде клас-
сический. Дело в том, что из 534 км спе-
цучастков более 60% приходилось на пе-
ски, о коварстве которых так любят рас-
сказывать гонщики со стажем и на ко-
торых так часто «ломаются» новички. В 
этот раз не повезло знаменитому Фер-
нандо Алонсо, уже говорившему, что по-

сле «Формулы-1», чемпионом которой 
испанец становился дважды, с сопро-
вождающей ее роскошью и гламуром, 
очень непросто справляться с суровы-
ми условиями «Дакара». Теперь испанцу 
пришлось столкнуться еще и с непред-
сказуемостью ралли-рейда. Крохотная 
вроде бы ошибка привела к тому, что его 
машина дважды перевернулась через 
крышу. Алонсо повезло, насколько во-
обще можно говорить о везении в такой 
ситуации. Его автомобиль встал на коле-
са и даже не потерял ход, так что шанс 
добраться до финиша у него еще есть.

Но ведь, помимо кувырков Алон-
со, на маршруте случилась и куча ме-
нее примечательных инцидентов, 
каждый из которых, тем не менее, тре-
бовал внимания. И все бы ничего, но 
в пустыне поднялся ветер, видимость 
упала, гонщиков, нуждающихся в по-
мощи, становилось все больше. На-
столько, что у организаторов просто 
иссякли технические возможности ее 
предоставлять. Просто не хватало вер-
толетов. В результате было решено не 
искушать судьбу, а после гибели в вос-
кресенье португальского мотогонщи-
ка Паулу Гонсалвеша устроители «Да-
кара», очевидно, предпочитают пе-
рестраховываться и прервать этап на 
полпути. Гонщики в целом с понима-
нием отнеслись к такому решению, но 
можно предположить, что по-настоя-
щему рады были лидеры в своих заче-
тах. А вот их преследователям «уреза-
ние» этапа, конечно, не сыграло на ру-
ку, поскольку сильно ограничило воз-
можности по устранению отставания.

Хотя, например, в зачете грузови-
ков почти все было ясно еще и до деся-
того этапа. Тут только чудо может поме-
шать команде «КамАЗ-мастер» вновь, 
уже в 17-й раз, выиграть «Дакар». Во-
прос лишь в том, какой их двух кама-
зовских экипажей — Андрея Карги-
нова или Антона Шибалова — полу-
чит «Золотого бедуина». Пока Карги-
нов опережает Шибалова на 36 минут. 
Это много, но в теории отыгрываемо. 
А вот идущий третьим белорус Сер-
гей Вязович на «МАЗе» отстал от лиде-
ра уже на 100 минут. И это уже насто-
ящая пропасть. На 11-м и 12-м этапах 
гонщикам предстоит в общей сложно-
сти проехать менее 800 км спецучаст-
ков. И шанс у Вязовича может появить-
ся, только если Каргинов и Шибалов, 
например, «уничтожат» друг друга в 
борьбе. Но рассчитывать на это вряд 

ли стоит. Больше того, Вязовичу скорее 
нужно думать не о том, чтобы поднять-
ся выше, а о том, чтобы не выпасть из 
первой тройки — ведь в 40 минутах от 
него идет чех Алеш Лопрайс на Tatra. 
Так что первый в истории аравийский 
«Дакар» почти наверняка останется за 
российскими грузовиками.

Фактически завершена борьба за 
победу и в классе мотовездеходов 
(SSV), где на втором месте в общем за-
чете идет Сергей Карякин. От лидера, 
американца Кейси Карри, он отстал на 
46 минут. И хотя Карякин и заметил, 
что за оставшееся время всякое еще 
может случиться, он все же уточнил, 
что ускоряться не будет и ориентиро-
ваться на темп лидера тоже не наме-
рен. Вместо этого Карякин постарает-
ся сохранить то, что имеет.

А вот в наиболее престижной кате-
гории, внедорожников, самое инте-
ресное только начинается. Ключевые 
фигуры тут те же, что раньше,— испа-
нец Карлос Сайнс, катарец Нассер аль-
Атыйя и француз Стефан Петерансель. 
Лидирует Сайнс, следом, с отставани-
ем в 18 с небольшим минут, идут аль-
Атыйя и Петерансель. И, похоже, борь-
ба в этой тройке продолжится до по-
следних километров гонки.

Александр Петров

Лидеру «Дакара»  
Андрею Каргинову осталось  
продержаться лишь два  
этапа, чтобы во второй раз  
в карьере стать победителем 
самого престижного ралли-
рейда мира  ФОТО REUTERS

ШАХМАТЫ

Победа многопартийности
Магнус Карлсен установил рекорд по продолжительности беспроигрышной серии

Действующий чемпион мира 
по шахматам Магнус Карлсен 
на первом в новом году супертур-
нире, который проходит в гол-
ландском Вейк-ан-Зе, установил 
любопытный рекорд. Сыгран-
ная вничью партия с голландцем 
Йорденом ван Форестом стала 
для норвежца 111-й подряд пар-
тией с классическим контролем 
времени, в которой он не потер-
пел поражение. Настолько долгой 
беспроигрышной серии не было 
ни у одного гроссмейстера в исто-
рии шахмат. Карлсен побил дости-
жение пятнадцатилетней давно-
сти Сергея Тивякова.

а первом традиционном шах-
матном супертурнире сезона — Tata 
Steel Chess в голландском Вейк-ан-Зе 
— рядовая вроде бы партия четверто-
го тура неожиданно превратилась в со-
бытие, вызвавшее большой резонанс. 
В ней чемпиону мира, лидеру рейтин-
га Международной шахматной федера-
ции (FIDE) Магнусу Карлсену противо-
стоял малоизвестный голландец Йор-
ден ван Форест, сумевший добиться ни-
чьей. Однако формально неудачный 
для Карлсена итог на самом деле позво-
лил ему стать автором очень заметного 
достижения.

В июле 2018 года на турнире в 
швейцарском Биле норвежец усту-
пил азербайджанцу Шахрияру Маме-
дьярову. И с тех пор на протяжении 
уже полутора лет в шахматах с клас-

сическим контролем времени у не-
го не было поражений. Его беспроиг-
рышная серия после встречи с ван Фо-
рестом растянулась на 111 партий.

FIDE никогда не вела статистику, 
связанную с такого рода сериями. Но 

ее вели специализированные шахмат-
ные ресурсы — например, ChessBase. 
Согласно его данным, с которыми со-
гласились все эксперты, Магнус Карл-
сен установил новый рекорд. Преды-
дущий, 110 партий, принадлежал иг-

равшему в карьере за три страны — 
СССР, Россию и Нидерланды — гросс-
мейстеру Сергею Тивякову и держал-
ся с 2005 года. Новость о том, что он 
был побит, вызвала у Сергея Тивяко-
ва смешанные чувства. «Конечно, это 
огорчает меня. Но Магнус близок к то-
му, чтобы стать величайшим шахмати-
стом в истории. Я уступил не заурядно-
му игроку, а тому, кто заслужил дости-
жение. И я горд, что мой рекорд дер-
жался на протяжении 15 лет»,— зая-
вил он в интервью норвежскому теле-
каналу TV2.

Насчет ценности этой серии Маг-
нуса Карлсена Сергей Тивяков и все 
остальные представители шахматной 
общественности, которых она впе-
чатлила, видимо, нисколько не преу-
величивали. Чтобы оценить масштаб 
достижения норвежца, следует посмо-
треть на весь список самых длинных 
беспроигрышных серий в шахматах. 
До 100 партий кроме него и Тивякова 
смог растянуть в позапрошлом году 
свою только китаец Дин Лижэнь. А, на-
пример, лучшая подобная серия 13-го 
чемпиона мира Гарри Каспарова, ко-
торого часто называют самым выдаю-
щимся шахматистом всех времен, со-
ставляет всего 64 партии.

Любопытно, что на самом деле 
Магнус Карлсен уже в Вейк-ан-Зе на-
ходился на волосок от прощания с 
мечтами о рекорде. В предыдущих ту-
рах — в партиях против китайца Юй 
Янъи и американца Джеффри Сюна — 
он испытывал проблемы, но добился 
ничьих.

Екатерина Ремизова

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Российский 
чемпион попал 
в препаратные игры
Александру Беспутину  
грозят санкции за лигандрол

Российский боксер Алек-
сандр Беспутин, который 
в конце прошлого года заво-
евал титул чемпиона Все-
мирной боксерской ассоци-
ации (WBA) в полусреднем 
весе (до 66,7 кг), оказался 
в центре допингового скан-
дала. В пробе Беспутина, 
взятой в Монако, где прохо-
дил его титульный бой с со-
отечественником Раджабом 
Бутаевым, был обнаружен 
запрещенный препарат ли-
гандрол. Боец, которому гро-
зит дисквалификация, между 
тем заявил, что уверен в сво-
ей «чистоте» и будет наста-
ивать на вскрытии пробы B. 
Федерация бокса России по-
обещала провести расследо-
вание инцидента.

едерация бокса Монако 
сообщила о том, что уведомила 
российского боксера Александ-
ра Беспутина о «ненормальном» 
результате допинг-теста, сдан-
ного им после состоявшегося 30 
ноября на территории княже-
ства поединка с соотечествен-
ником Раджабом Бутаевым. Он 
вошел в число наиболее значи-
мых для России событий прош-
лого года в профессиональном 
боксе. Выиграв у Бутаева по оч-
кам, Беспутин завоевал вакант-
ный титул так называемого ре-
гулярного чемпиона мира в ка-
тегории до 66,7 кг.

В анализе нового обладателя 
звания, как следует из сообще-
ния ESPN, специалисты находя-
щейся в Монако антидопинго-
вой лаборатории обнаружили 
следы препарата лигандрол. Он 
входит в список запрещенных 
Всемирным антидопинговым 
агентством и большинством дру-
гих антидопинговых структур. 
Лигандрол довольно часто упо-
требляют спортсмены, занимаю-
щиеся бодибилдингом, посколь-
ку он способствует увеличению 
мышечной массы при одновре-
менном сжигании жира.

Новость о положительном до-
пинг-тесте Александра Беспути-
на вызвала крайне резкую реак-
цию его соперника по ноябрь-
скому бою. Раджаб Бутаев отме-
тил, что «нисколько не удивил-
ся», услышав ее. В своем заявле-
нии он заметил, что никогда не 
относился к Беспутину «с уваже-
нием — как к спортсмену, так 
и к человеку». Он также расска-
зал, что перед поединком его ко-
манда настаивала на том, чтобы 
допинг-тестированием, связан-
ным с ним, занималась VADA. 
Эта организация постоянно со-
трудничает с ведущими боксер-
скими федерациями в данной 
сфере. Бутаев утверждает, что, 
даже после того как он согласил-
ся полностью оплатить ее рабо-
ту, представители Беспутина от-
казывались от такого варианта 
и даже в предшествующие мат-
чу дни «пытались игнорировать» 
стандартные просьбы VADA со-
общить о местонахождении бок-
сера для взятия проб.

Мнение Александра Беспу-
тина радикально отличается от 
мнения Раджаба Бутаева. Беспу-
тин сказал «РИА Новости», что 
уверен в том, что не совершал 
допингового нарушения: «Мы 
ничего не употребляли, я чист». 
Он добавил, что «сдавал такой 
же тест во время подготовки в 
США за месяц до боя и там было 

все в порядке». По словам Алек-
сандра Беспутина, его предста-
вители после консультаций вы-
яснили, что лигандрол может 
попасть в организм «через пи-
тание или добавки». Беспутин 
подчеркнул, что будет настаи-
вать на вскрытии пробы B и ее 
проверке в «компетентной лабо-
ратории, например, в США», так 
как «специалисты в Монте-Кар-
ло могли совершить ошибку».

Генеральный секретарь Феде-
рации бокса России Умар Крем-
лев заявил „Ъ“, что его структу-
ра начала собственное рассле-
дование ЧП: «Мы запросили все 
необходимые документы, нуж-
но во всем разобраться. Пооб-
щаемся с самим Александром. 
Возможно, будем вскрывать 
пробу B в другой лаборатории». 
«Мы во всех ситуациях поддер-
живаем наших боксеров, нуж-
но добиться справедливости. 
Но при этом одна из главных 
наших позиций заключается в 
том, что мы за чистый бокс»,— 
уточнил Кремлев.

Расследование намерена про-
вести и известная промоутер-
ская компания Top Rank, рабо-
тающая с Александром Беспути-
ным. А другая топовая промоу-
терская компания — Matchroom 
Boxing, основной организатор 
шоу в Монако, объявила, что все 
документы, связанные с пробой 
Александра Беспутина, направ-
лены в WBA. Эта структура будет 
принимать решение в отноше-
нии боксера.

Надо учитывать, что допин-
говые инциденты — не ред-
кость в профессиональном бок-
се, а их фигурантами иногда ста-
новятся звезды, такие как силь-
нейший российский супертя-
желовес Александр Поветкин 
или признанный наиболее ав-
торитетными ресурсами вроде 
ESPN лучшим боксером 2019 го-
да мексиканец Сауль Альварес. 
Многим из них удается или до-
казать необоснованность обви-
нений, как в свое время Повет-
кину, или по крайней мере до-
биться мягких санкций в срав-
нении с теми, что обычно при-
меняют к спортсменам из олим-
пийских видов (в отличие от 
них, профессиональные боксе-
ры не подотчетны WADA с его 
жестким регламентом). Харак-
терный в этом смысле пример 
— Сауль Альварес.

В марте 2018 года, незадолго 
до вызывавшего колоссальный 
ажиотаж поединка за чемпион-
ский титул против суперзвезды 
из Казахстана Геннадия Головки-
на, назначенного на 5 мая, Аль-
варес узнал о том, что в его пробе 
обнаружен запрещенный клен-
бутерол. Однако он сумел убе-
дить в том, что принял препа-
рат случайно и получил скром-
ную — полугодичную — дисква-
лификацию. Матч в итоге просто 
был отложен и состоялся в сентя-
бре, а карьера Альвареса практи-
чески не пострадала.

Кажется, примерно такого 
же продолжения ждет команда 
Раджаба Бутаева. В его заявле-
нии говорится о том, что «все, 
чего хотел» этот боксер после за-
вершения монакского поедин-
ка,— это возможность реванша. 
Как считает Бутаев, сейчас, по-
сле «выравнивания» возможно-
стей в связи с допинговым ин-
цидентом, он может чувство-
вать себя «еще более уверен-
ным в победе».

Алексей Доспехов

«Дакар-2020»
Общий зачет
Грузовики. 1. Андрей Каргинов — 40:20.04. 2. Антон 
Шибалов (оба — Россия, «КамАЗ-мастер») — отставание 
36.08. 3. Сергей Вязович (Белоруссия, «МАЗ») — 1:40.00. 
4. Алеш Лопрайс (Чехия, Tatra) — 2:21.18. 5. Дмитрий 
Сотников (Россия, «КамАЗ-мастер») — 2:48.10.
SSV. 1. Кейси Карри (США, Can-Am) — 46:22.15. 2. Сер-
гей Карякин (Россия, Snag Racing) — отставание 46.40. 
3. Франсиско Лопес Контардо (Чили, Can-Am) — 1:14.58.
Внедорожники. 1. Карлос Сайнс (Испания, Mini) 
— 37:15.37. 2. Нассер аль-Атыйя (Катар, Toyota) — 
отставание 18.10. 3. Стефан Петерансель (Франция, 
Mini) — 18.26... 14. Фернандо Алонсо (Испания, Toyota) 
— 4:34.56. 15. Александр Доросинский (Россия, 
Mini) — 4:41.32.
Мотоциклы. 1. Рикки Брабек (США, Honda) — 
34:12.18. 2. Пабло Кинтанилья (Чили, Husqvarna) 
— отставание 25.44. 3. Хосе Барреда Борт (Испания, 
Honda) — 27.09.
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Положительный допинг-тест может лишить Александра 
Беспутина только что завоеванного чемпионского  
титула  ФОТО GETTY IMAGES

Магнус Карлсен (слева) добавил в список личных достижений самую 
длинную в истории шахмат беспроигрышную серию  ФОТО GETTY IMAGES
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